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Подробности на 7-й стр.

Список пожаров в психонев-
рологических интернатах по всей 
России за последние 15 лет уже не 
умещается на двух листах. Все исто-
рии — под копирку: либо руководите-
ли домов скорби сэкономили (читай 
наворовали) на противопожарной 
безопасности, либо сотрудники ПНИ 
банально не знали, как правильно 
эвакуировать своих подопечных. 
И после каждого пожара, где число 
жертв переваливало за два десят-
ка, первые лица гневно требовали 
усилить безопасность интернатов. 
Но воз и ныне там. В трагедии в Но-
вохоперском районе Воронежской 
области, где в ночь на воскресенье 
сгорели заживо 23 пациента интер-
ната, сплелись в один узел несколь-
ко причин. И прижимистость адми-
нистрации, и неумение больных 
правильно оценить опасность.

Читайте 3-ю стр.

Среди 23 погибших в психинтернате —  
старики, которых заставляли  

за свой счет покупать подгузники

КВАРТЕТ. И? 
В субботу в парижском Дворце кон-

грессов прошла жеребьевка финального 
турнира чемпионата Европы, который 
стартует во Франции 10 июня. Даже не 
приоткрывая завесу будущего, можно 
признать, что по итогам интригующей 
процедуры шарики не сложились ни в одну 
«группу смерти»: от «А» до «F» везде четко 
прослеживаются лидеры и середняки.  

А сборной России в ее квартете достались 
соперники, победы над которыми хоро-
шо помнят даже молодые футбольные 
болельщики. От Англии, если вспомнить 
недавние турниры, осталась одна громкая 
вывеска, а Уэльс со Словакией в финалах 
чемпионатов Европы вообще участвуют 
впервые. 

Читайте 8-ю стр.

«МК» разобрался, насколько проходимы соперники 
российских футболистов по группе на Евро-2016

55 — БАБА 
ЯГОДКА ОПЯТЬ

В прессу просочилась информация о планах 
правительства и Администрации Президента 
создать «экспертный совет по обсуждению пен-
сионной реформы», главной функцией которой 
будет подготовка общественного мнения к по-
вышению возраста выхода на пенсию. И хотя 
официального подтверждения эта утечка пока 
не получила, сомневаться в наличии такого рода 
задумок не проходится. Вопрос уже не в том, 
будет ли повышен пенсионный возраст или нет, 
а лишь в том, насколько резким будет повышение 
возрастной планки и в какую пропагандистскую 
обертку это будет завернуто.

Похоже, работа над пиар-проектом еще да-
лека от финала. Это можно заключить из энергич-
ных опровержений со стороны ряда медиаперсон, 
которых, согласно опубликованной информации, 
планировалось привлечь к кампании. Для справки: 
в списке «спикеров»-пропагандистов фигурируют 
более 100 «кандидатур», в том числе писатели За-
хар Прилепин, Дарья Донцова и Татьяна Устинова. 
Так вот: Прилепин заявил, что с удовольствием 
бы сжег офис газеты, распространившей «фейк». 
Решительно опровергла информацию «о каком 
бы то ни было участии писательницы в данном 
начинании» и пресс-атташе Дарьи Донцовой. 
Никто, мол, ей такого не предлагал, а если и пред-
ложат — откажется. Хотя причину отказа можно 
считать вполне уважительный: у Донцовой-де «нет 
необходимого образования для 
того, чтобы заниматься такой 
серьезной вещью».

Читайте 2-ю стр.

СКАЗКА О КОНФИСКОВАННОМ ВРЕМЕНИ
На днях суд примет решение — от-

нимать у арестованного экс-губернатора 
Сахалина Александра Хорошавина (а 
также у его совершеннолетнего сына) 
имущество или нет. Человек, переоце-
нивавший деньги, может в одночасье 
лишиться вообще всего. Поучительная 
история, не правда ли? 

С потерей недвижимости, машин, 
драгоценностей губернатор вроде как 
смирился. Но только не с утратой уни-
кальной коллекции наручных часов. Дело 
не только и не столько в ее баснословной 
стоимости. Хорошавин собирал ее боль-
ше 20 лет и не показывал даже самым 

близким друзьям. Губернатор Сахалина, 
почти как герой фильма «Лучшее пред-
ложение» (только тот собирал картины, 
а не «ходики»), прятал их в секретном 
зале своей резиденции. 

В распоряжении «МК» оказался пол-
ный список изъятых у Хорошавина часов. 
И мы нашли часовщика, который чинил 
«котлы» для губернатора и других ныне 
арестованных чиновников. Об истинных 
причинах, заставляющих сильных мира 
сего скупать дорогие часы, о криминаль-
ном часовом бизнесе — в расследовании 
обозревателя «МК». 

Читайте 5-ю стр.

«МК» оценил стоимость хобби экс-губернатора 
Сахалина, арестованного за взятку

ПОЖАР НАД ГНЕЗДОМ КУКУШКИ
Правительство начинает 

кампанию  
по пропаганде повышения 

пенсионного возраста
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По завершении 
жеребьевки тренеры 
тоже собирались 
по группам. Слева 
направо: помощник 
словацкого рулевого 
Стефан Таркович 
и трое главных — 
англичанин Рой 
Ходжсон, наш Леонид 
Слуцкий и валлиец 
Крис Коулмэн. 

Так выглядел 
интернат после 
пожара.

Даже 
телепрограмма 
с участием 
Хорошавина 
называлась  
«Час губернатора».

А так — несколько лет назад 
в фоторепортаже блогера 
Константина Рубахина.

Читайте 2-ю стр.
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Хотите раз-
богатеть? Всего 

один телефон-
ный звонок может 

принести вам 5000 рублей! 
Этот гонорар ждет любого, чья 

новость будет опубликована на 
страницах “Московского ком-
сомольца”. Сообщайте нам все 
самое интересное, сенсаци-
онное и необычное — и вы не 
останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

Четвертую за последние 
пять лет комету открыл астро-
ном из Института прикладной 
математики им. Келдыша 
Леонид Еленин. Очередная 
находка произошла 3 декабря. 
8 декабря ей уже дали офи-
циальное название C/2015 X4 
(Elenin), а 11 декабря она про-
шла на самом ближайшем к 
Земле расстоянии в 359 млн 
километров. 

По словам Еленина, его 
новая комета имеет блеск 
17.5 звездной величины (то 
есть видна только в профес-
сиональный телескоп) и от-
носится к семейству комет 
Нептуна (или комет семейства 
Галлея). Она уже побывала в 
ближайшей точке от Солнца 
и теперь удаляется от него по 
направлению к Нептуну. В сле-
дующий раз комета вернется к 
нам только через 77 лет (таков 
ее период обращения вокруг 
Солнца). Как пояснил «МК» 
сам Еленин, комета неболь-
шая, скорее всего, ее ядро не 
превышает размер в несколь-
ко километров. Он честно 

признался, что астрономы, 
работающие на профессио-
нальных обзорных телеско-
пах, имеют на счету десятки 
комет. Так, австралийский 
астроном шотландского про-
исхождения Роберт МакНот 
открыл 82 (!) кометы. 

Интересно, что 3 из 4 своих 
комет Еленин открыл в дека-
бре, и здесь нет мистики. Про-
сто в Северном полушарии 
в декабре самые длинные 
наблюдательные ночи. Кон-
куренция со стороны аме-
риканских обзоров очень 
высока (наши телескопы в 
разы меньше их телескопов). 
Приходится искать там, где 
они предпочитают не искать 
— на фоне Млечного Пути. 
Это сложная работа, так как 
кометы и астероиды прячутся 
на фоне звезд, которых в этих 
областях очень много. Напри-
мер, на одном кадре может 
быть более 100 тысяч звезд! 

ДЕКАБРЬ ОКАЗАЛСЯ ЛУЧШИМ 
МЕСЯЦЕМ ДЛЯ ОТКРЫТИЯ КОМЕТ

На 13 лет придется забыть 
о криминальных похождениях 
гангстеру из азербайджанской 
Гянджи Назиму Гумбатову по 
кличке Назим Хромой. Обви-
нительный приговор активно-
му члену ленкоранской пре-
ступной группировки вынес 
в пятницу Мособлсуд.

46-летний Гумбатов в свое 
время был одним из самых 
хладнокровных киллеров в 
подчинении авторитетного 
вора в законе Ровшана Джа-
ниева. Выходец из бедной 
семьи торговца фруктами, он 
первое время зарабатывал в 
Москве частным извозом, но 
довольно быстро связался с 
уголовниками. Первый раз 
Назим попал в поле зрения 
правоохранителей еще в се-
редине 90-х годов, когда его 
заподозрили в причастности к 
убийству бизнесмена. Но тог-
да доказать вину Гумбатова 
не удалось.

Позднее в Москве Назим 
Хромой примкнул к группи-
ровке Ровшана Ленкоран-
ского. Маститый бандит из 
Азербайджана вел войну за 
контроль над крупнейшими 
рынками Москвы — Дорого-
миловским и Бирюлевским. 
Оперативники предпола-
гали, что для исполнения 

самых кровавых заданий 
Ровшан привлекал Назима. 
Впрочем, и самому Гумбато-
ву приходилось нелегко. 31 
октября 2001 года его вме-
сте с коллегой обстреляли на 
Большой Дорогомиловской 
улице. Киллер был тяжело 
ранен. Но вскоре он вернулся 
в строй.

Самое громкое престу-
пление на совести Назима — 
расстрел авторитета Ильги 
Гусейнова и его компаньо-
нов в автосервисе в деревне 
Грязь Одинцовского района 
24 сентября 2003 года. Гусей-
нов прибыл на «стрелку» в со-
провождении трех человек, 
но численный перевес ему не 
помог. Назим и его спутник 
убили Ильгу и его спутника, 
ранили еще двоих оппонен-
тов, после чего скрылись. 

10 лет Назим находился в 
бегах по подложным доку-
ментам. В 2013 году его за-
держали в Москве на съемной 
квартире. 

Как сообщили «МК» в пресс-
службе Мособлсуда, килле-
ру назначили 13 лет колонии 
строгого режима. Этот при-
говор он получил именно за 
убийство Гусейнова. Причаст-
ность его к другим преступле-
ниям доказать не удалось.

НА «РЫНОЧНОГО» КИЛЛЕРА 
УДАЛОСЬ ЗАПИСАТЬ ТОЛЬКО ОДИН 

РАССТРЕЛ

Обязанность премировать 
работников, сдающих донор-
скую кровь, может появиться у 
работодателей. Голосование 
по такому предложению от-
крылось на портале Россий-
ской общественной инициа-
тивы. 

Как стало известно «МК», в 
обмен на премии для ответ-
ственных сотрудников рабо-
тодателям обещают налого-
вые льготы. Как указывают 
авторы идеи в пояснитель-
ной записке, по нынешнему 
закону у доноров есть право 
на дополнительный выходной 
день с сохранением среднего 
заработка. Взять отгул можно 
как в день сдачи крови, так и в 
любой другой день по желанию 
работника. Однако, по мнению 
инициаторов поправок в тру-
довое законодательство, се-
годняшних поощрений мало, 
ведь количество доноров до 
сих пор не дотягивает даже 
до половины от требуемого. 
Чтобы подстегнуть людей 
сдавать кровь на постоянной 
основе, авторы предложения 
предлагают им доплачивать 
за каждый поход на станцию 
переливания, причем из кар-
мана работодателей. А чтобы 
покрыть расходы бизнесме-
нов на такие премии, им может 
быть предоставлен налоговый 
вычет. Механизм будет таким 
же, как в случае с компаниями, 

которые регулярно отчисляют 
часть своей прибыли на благо-
творительность. Однако чтобы 
претендовать на налоговые 
преференции, в компании 
должно набраться минимум 
40% регулярных доноров от 
общего числа работников. По 
мнению авторов, такие меры 
не только скажутся позитивно 
на состоянии банка донорской 
крови, но и создадут дополни-
тельную рекламу социально 
ответственным компаниям.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Комментирует генеральный 

секретарь Союза профсою-
зов России Евгений Куликов: 
«Перекладывать на работо-
дателей ответственность по 
материальному поощрению 
доноров не совсем правильно. 
Разумеется, люди, которые 
хотят сдавать кровь, должны 
это делать. Но премирование 
в данном случае — это задача 
государства. Даже нынешние 
меры — дополнительные вы-
ходные, отпуска для доноров — 
не встречают поддержки сре-
ди работодателей. Это бьет 
и по крупному бизнесу, но в 
особенности по малому. Пред-
ставьте, в компании работают 
10–15 человек, из них четверо 
пошли сдавать кровь. Мало 
того, что им нужен выходной 
и работа останавливается, так 
еще и доплачивать — это невы-
годно работодателям».

СОТРУДНИКИ НАЧНУТ 
ЗАРАБАТЫВАТЬ НАЛОГОВЫЕ ЛЬГОТЫ 

ДЛЯ НАЧАЛЬСТВА СВОЕЙ КРОВЬЮ

Утопить свой автомобиль 
марки «Лада Приора» в одном 
из городских прудов по соб-
ственному желанию уму-
дрился житель Зеленограда 
11 декабря. Опрометчивый 
поступок стоил спасателям 
кропотливой и опасной рабо-
ты: чтобы достать машину, им 
пришлось прибегнуть к помо-
щи лома, вызывать водолаза 
и кран-манипулятор.

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел на Ми-
хайловском пруду, располо-
женном в 15-м микрорайоне 
города, около 23 часов. Не-
задолго до этого владелец 
«Лады», местный житель Алек-
сандр, с друзьями подъехал на 
машине к водоему.

— Я с собакой гулял и обра-
тил внимание на авто, которое 
на большой скорости носилось 
по окрестностям, — рассказал 
«МК» один из горожан. — Они 
то останавливались, то сно-
ва резко срывались с места. 
Потом я за угол завернул, а 
когда возвращался, «Лада» 
съезжала по склону пруда. 
Затем выехала на лед. В ма-
шине были люди, это точно. 
Они докатили практически 
до середины пруда, начали 
поворачивать, и лед треснул. 
Компания быстро выскочила 
наружу, а машина постепенно 
погрузилась под воду…

Один из очевидцев вызвал 
полицию. Приезда стражей 
порядка владелец авто, ко-
торого происходящее сильно 
развеселило, дожидался на 
берегу. Александр пояснил, 
что на спор с друзьями решил 
проверить, выдержит ли лед 
его автомобиль. На кону якобы 
стояло 10 тысяч рублей. После 
чего они столкнули «Ладу» с бе-
рега на поверхность водоема, 
и она утонула. Однако вскоре 
хозяин машины отрекся от вер-
сии со спором и на своей стра-
ничке в соцсетях разместил 
видео. Там Александр заявлял, 
что просто решил прокатиться 
по льду и в итоге «утопил свою 
Ладу-баклажан».

Судьба машины некоторое 
время была в «подвешен-
ном состоянии». Сначала 

спасатели думали дожидать-
ся, пока растает лед, но потом 
все же решились на рисковую 
операцию. 12 декабря, около 
17 часов, к месту ЧП приехали 
водолаз и кран-манипулятор. 
Но вначале спасателям при-
шлось при помощи лома раз-
бивать вновь образовавшийся 
за ночь лед на месте, где про-
валилась машина. Затем водо-
лаз забрался в воду и закрепил 
на «Ладе» трос, конец которого 
был зацеплен за кран. После 
этого авто аккуратно вытащи-
ли на поверхность.

Стражи порядка планиру-
ют привлечь любителя острых 
ощущений к административ-
ной ответственности: Алексан-
дру предстоит ответить за за-
грязнение окружающей среды 
(штраф до 2000 рублей).

ХОЗЯИН «ЛАДЫ» ТАК И НЕ ПОНЯЛ,  
ЗАЧЕМ ОН ЕЕ УТОПИЛ

Разделить пополам со-
вместно нажитое имущество 
экс-супруг или экс-супруга мо-
гут теперь даже спустя многие 
годы после развода. Высшие 
судьи заступились за тех, кто 
вместе с потерей семьи по глу-
пости лишился еще и своей 
доли в квартире. 

Как сообщили «МК» в Вер-
ховном суде РФ, поводом для 
такого решения стал иск рос-
сиянки Натальи, которая раз-
велась со своим супругом аж 
в 2009 году. Пока они были в 
браке, приобрели однокомнат-
ную квартиру на совместно на-
житые деньги, но оформили ее 
на мужа. Сразу после развода 
женщина требовать свою долю 
не стала, потому что была уве-
рена — та и так ей принадлежит 
(совместно нажитое делится 
пополам согласно Граждан-
скому кодексу). Когда же она 

решила все-таки использо-
вать недвижимое имущество, 
то все суды ей отказали. Слу-
жители Фемиды при этом со-
слались на то, что с момента 
развода прошло более трех 
лет, а следовательно, истек 
срок давности. 

Несчастная женщина до-
шла до Верховного суда, и тот 
встал на ее сторону. ВС сделал 
революционное заявление 
— трехлетний срок исковой 
давности следует исчислять 
не с момента, когда брак пре-
кратил свое существование, 
а с того момента, когда экс-
супруг или экс-супруга узнали 
о своем нарушенном праве. 
Наталья, как указали высшие 
судьи, не требовала своей по-
ловины квартиры все прошед-
шие годы именно потому, что 
была уверена: она является 
владельцем половины.

У СОВМЕСТНО НАЖИТОГО ИМУЩЕСТВА 
НЕ БУДЕТ СРОКА ДАВНОСТИ

Обручальное кольцо из же-
лудка 26-летней жительницы 
северо-востока столицы при-
шлось доставать гастроэнте-
рологам. Девушка помогала 
снять украшение с пальца 
своей беременной сестры и 
случайно проглотила драго-
ценность.

Как сообщил «МК» врач-
гастроэнтеролог Матвей 
Иващенко, курьезный случай 
произошел на днях в одном 
из домов на Алтуфьевском 
шоссе. В гости к 37-летней 
москвичке, которая нахо-
дится на седьмом месяце 

беременности, пришла ее 
26-летняя сестра. В процессе 
разговора девушка поведала 
родственнице, что сильно му-
чается от постоянных отеков. 
Та в свою очередь припомнила 
где-то прочитанную информа-
цию: дамам, находящимся «в 
положении», врачи рекомен-
дуют заранее снимать кольца, 
поскольку есть вероятность, 
что из-за опухших пальцев на 
последних месяцах беремен-
ности это сделать будет непро-
сто. Выслушав сестру, жен-
щина попыталась было снять 
свое обручальное кольцо, но 

потерпела неудачу: драгоцен-
ность прочно сидела на паль-
це. Испуганная москвичка, в 
чьей голове уже рисовалась 
возможная ампутация пальца, 
кинулась на кухню, где попы-
талась избавиться от кольца 
при помощи растительного 
масла, затем — в ванную ком-
нату, где в ход пошло мыло. 
Но все усилия были тщетны. 
Тогда по помощь стоящей на 
гране истерики женщины ре-
шила прийти ее сестра. Де-
вушка додумалась попытать-
ся снять кольцо зубами, взяв 
в рот палец родственницы. 

Усилия воздались сторицей: 
драгоценность соскользнула 
и оказалась в ротовой полости 
помощницы. Однако вытащить 
его та не успела, случайно про-
глотив украшение. Немного 
отойдя от шока, сестры от-
правились в одну из местных 
клиник (проглотившая кольцо 
девушка сначала хотела до-
ждаться, чтобы оно вышло 
естественным путем, но этому 
воспротивилась ее родствен-
ница). Там врачи при помощи 
гастроскопии вытащили дра-
гоценность и, тщательно про-
мыв, вернули владелице.

СЕСТРЫ ПО ОЧЕРЕДИ СТАЛИ ПЛЕННИЦАМИ  
ОДНОГО ОБРУЧАЛЬНОГО КОЛЬЦА

ИНТЕРВЬЮ С УЧЕНЫМ  на сайте 
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КОЗЕЛ ТИМУР МОЖЕТ СТАТЬ СВАДЕБНЫМ УЖИНОМ
Свадьба тигра Амура может поставить крест на дружбе с козлом Тимуром. Через год 
с небольшим московская тигрица Уссури подселится к кавалеру. Но, поскольку вряд ли она 
воспылает дружескими чувствами к козлу, биологи не исключают, что она его просто-напросто 
съест. Возможно, что пелена спадет и с глаз Амура, когда он сообразит, что Тимур — всего 
лишь козел. Впрочем, такое развитие событий стало бы возможным, если бы дело происходи-
ло в дикой природе. А так — сотрудники сафари-парка на время проживания Уссури отселят 
Тимура из вольера. А после случки переселят и тигрицу, поскольку в природе тигрицы защища-
ют потомство от «нерадивых папаш». Дружбу тигра и козла прокомментировал телеведущий и 
доктор биологических наук Николай ДРОЗДОВ, назвав ее «выдумкой». По мнению ведуще-
го, Амуру стоит проголодаться — и он перешибет хребет «другу», не поморщившись.

ЗЛОБА ДНЯ

SOSЕДИ

КОНФЛИКТ КРИМИНАЛ

ЗА БУГРОМ

СЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   14 декабря 2015 года
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ТОЛЬКО  
БОМБА  
КАЗАКА  
С КОНЯ СОБЬЕТ...
Павла Дремова взорвали, 
когда он отлучился  
с собственной свадьбы
В субботу был убит один из последних 
лидеров ополченцев, участвовавших в 
создании и утверждении ЛНР, коман-
дир 6-го отдельного мотострелкового 
казачьего полка народной милиции 
самопровозглашенной республи-
ки Павел Дремов. В 13.10 на трассе 
Первомайск—Стаханов в автомобиле, 
в котором он ехал, сработала бомба. 
Знаменитый ополченец погиб, отлу-
чившись с празднования собственной 
свадьбы по служебным делам. 11 
декабря он женился на журналистке из 
Санкт-Петербурга. Дремов был послед-
ним сторонником Новороссии, способ-
ным открыто критиковать власти ЛНР.

В Стаханове находился штаб казацкого 
командира, там же отмечали женитьбу. Банкет 
был запланирован на 14.00 в ресторане «Ника» 
возле Дворца культуры. В 13.00 кто-то передал 
Дремову по телефону, что его срочно вызывают 
в Первомайск. Между двумя городами рас-
стояние примерно 15 км, и жених решил, что 
успеет съездить по делам и вернуться к столу 
вовремя. Чтобы сэкономить время, в путь он от-
правился без охраны и в праздничном костюме, 
рассказывают очевидцы.

По версии местной Генпрокуратуры, неиз-
вестные подложили в его служебный автомо-
биль бомбу, которая сработала при подъезде к 
автозаправочной станции. В результате машина 
была сильно повреждена: взрывом были сорва-
ны все двери и крыша, разбиты стекла, сорваны 
сиденья в салоне. Дремов скончался на месте, 
а его водитель — по пути в больницу.

Через два часа после убийства представи-
тели силовых ведомств ЛНР пришли к выводу, 
что во всем виноваты украинские диверсанты. 
«Уже очевидно, что совершенное преступление 
является продолжением активизации террори-
стической деятельности спецслужб Украины на 
территории ЛНР… Враги, которые совершили 
это подлое убийство, недолго будут оставаться 
безнаказанными, мы уже идем по их следу», — 
заверил замначальника народной милиции ЛНР 
полковник Игорь Ященко.

По факту преступления возбуждено уго-
ловное дело за «умышленное убийство двух 
и более лиц». При этом генпрокуратура са-
мопровозглашенной республики продолжает 
рассматривать все варианты: диверсия Киева, 
сведение личных счетов, желание занять долж-
ность Дремова и даже неосторожное обраще-
ние с оружием.

Между тем одиозный создатель Казац-
кой народной республики на территории ЛНР 

Николай Козицын, вернувшийся в ноябре про-
шлого года в Россию, по слухам, после неудачной 
попытки перехватить у властей ЛНР подпольную 
торговлю углем заявил, что злополучный ав-
томобиль был подарен Дремову накануне, то 
есть убийцами могли быть не диверсанты, а 
кто-то из знакомых. При этом Козицын сказал, 
что предупреждал Дремова о готовящемся 
покушении еще на прошлой неделе.

Идеалом политического устройства обще-
ства для Дремова была «социально справед-
ливая монархия». Он обвинял главу ЛНР Игоря 
Плотницкого в воровстве, подпольной торговле 
углем с Киевом, еврейских заговорах и так 
далее. Знаменитый ополченец говорил, что у 
него есть флешка, на которой достаточно ком-
промата, чтобы похоронить все политические 
амбиции главы ЛНР и его окружения.

Однако после убийства Александра «Бэт-
мена» Беднова (1 января текущего года силови-
ки ЛНР расстреляли его из гранатометов и огне-
метов при задержании), а затем гибели Алексея 
«Призрака» Мозгового (23 мая, по официальной 
версии ЛНР, его из пулеметов расстреляли 
украинские диверсанты), которые перед своей 
смертью вступили в жесткую конфронтацию 
с луганскими властями, активность Дремова 
резко пошла на спад. В частности, в 2015 году 
он принял из рук Плотницкого сразу два орде-
на: «За доблесть» II степени и «За мужество». 
Также он официально перешел в подчинение 
командования вооруженных сил ЛНР. Если в 
вольнице он был главой Первого казачьего 
полка имени Платова, то теперь превратился 
в командира 6-го мотострелкового полка в со-
ставе корпуса армии ЛНР. Впрочем, в середине 
осени был опубликован доклад политического 
движения Плотницкого «Мир Луганщине», в 
котором Дремова называли «лидером казачьей 
группировки» и рекомендовали бороться с ним 
исключительно силовыми методами.

Кто бы ни стоял за убийством лидера 
ополченцев, можно с уверенностью конста-
тировать, что теперь в ЛНР нет никого, кто мог 
бы противостоять Плотницкому даже гипо-
тетически. Вся оппозиция либо пала от рук 
неуловимых диверсантов, либо, по примеру 
Козицына, выехала в Россию. Нечто подоб-
ное происходит и в ДНР, откуда летом–осенью 
прошлого года ретировались экс-министр 
обороны самопровозглашенной республики 
Игорь Стрелков и лидер ополченцев Горловки 
Игорь «Бес» Безлер. Первый критиковал главу 
ДНР Александра Захарченко за исполнение 
приказов врагов России, а второй считал ДНР 
«банановой республикой».

Артур АВАКОВ.

Госсекретарь США намерен 
встретиться с Путиным
Госсекретарь США Джон Керри посетит 
Москву 15 декабря — сразу после ми-
нистерской встречи в Париже, которая 
посвящена политическому урегули-
рованию конфликта в Сирии. Об этом 
объявил представитель Госдепартамен-
та США Джон Кирби, добавив при этом, 
что глава американской дипломатии 
встретится не только со своим рос-
сийским коллегой, но и с президентом 
Владимиром Путиным.

«Они обсудят продолжающиеся усилия по 
достижению политического перехода в Сирии, — 
пояснил Кирби во время ежедневного брифинга 
для прессы, — и, конечно, связанные с этим шаги 
по уничтожению ИГИЛ («Исламское государство», 
запрещенная в РФ террористическая группи-
ровка. — «МК»). Госсекретарь также намерен 
обсудить Украину и подчеркнуть необходимость 
полного выполнения Минских соглашений».

«Есть несколько сопутствующих вопросов, 
— отметил в разговоре с «МК» доцент кафедры 
европейского права МГИМО Николай Топорнин. — 
Один из них — это продление санкций. Очевидно, 
что санкции будут продлены, но этот вопрос будет 
обсуждаться уже на техническом уровне. Навер-
няка затронут тему поведения Турции на Ближ-
нем Востоке и ввод танкового подразделения в 
лагерь близ Мосула в Ираке. Плюс есть вопрос, 
связанный с внешним долгом Украины».

Эксперт в то же время считает, что сам визит 
не свидетельствует о позитивных сдвигах в от-
ношениях между Москвой и Вашингтоном. «На 
мой взгляд, состоится хорошая рабочая встреча 
на высшем дипломатическом уровне, — заявил 
«МК» Николай Топорнин. — Мы знаем, что Лавров 
и Керри встречаются достаточно часто — то в 
Париже, то в Брюсселе, то где-то в Азии. Я бы 
рассматривал этот визит просто как еще одно 
событие в рамках дипконтакта. Если произойдет 
встреча Керри с Путиным, это было бы важным 
моментом, потому что Керри имел бы возмож-
ность с первым лицом государства обсудить про-
блемы и попытаться найти какие-то компромиссы 
или, во всяком случае, выслушать компромисс-
ные подходы РФ, но я бы не стал рассматривать 
визит Керри как серьезный прорыв».

Игорь СУББОТИН.
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Позиция Татьяны Устиновой на 
момент подготовки материала 
еще не была известна. Зато хо-
рошо известно, как она отзыва-

лась о самой идее такой реформы: «Если пойти 
на увеличение пенсионного возраста — это 
при нашей-то, еле обгоняющей африканскую 
продолжительности жизни, — то надо просто 
признаться: пенсионной системы у нас не су-
ществует. Как в Китае: либо работай всю жизнь 
до последнего вздоха, либо рассчитывай на 
то, что дети будут содержать… В общем, спа-
сение утопающих — дело рук самих утопающих. 
Меня всегда возмущает, когда роль таких уто-
пающих отводят старикам и детям — самым 
беззащитным членам общества».

В общем, похоже, правительству придется 
искать других спикеров. И найти, судя по всему, 
будет не так-то просто. Мало кто из любимцев 
публики захочет замарать имидж участием в 
явно непопулярном деле. О степени его непо-
пулярности свидетельствует недавний опрос 
фонда «Общественное мнение». Лишь 8 про-
центов респондентов одобряют идею повы-
шения пенсионного возраста для женщин, еще 
меньше — для мужчин. Мало того, многим и 
нынешние планки кажутся слишком высокими. 
Средним предпочтительным возрастом назна-
чения пенсии является, согласно результатам 
опроса, 56 лет для сильного пола и 52 — для 
слабого. Знают ли в коридорах власти об этом 
«гласе народа»? Конечно, знают. Собственно, 
из этого знания и вытекает зигзагообразная 
тактика власти.

Первым пунктом этого плана является 
выведение из-под удара президента. В ходе со-
стоявшейся этой весной прямой линии Влади-
мир Путин четко зафиксировал свою позицию: 
он против повышения пенсионного возраста. 
Во всяком случае — в обозримой перспективе. 
Однако при всей жесткости и, казалось бы, 
однозначности путинских слов они содержали 

симптоматичную оговорку: «Если какие-то и де-
лать изменения по возрасту, то они не должны 
касаться тех, кто уже практически заработал 
свои пенсионные права… Все эти вещи должны 
открыто обсуждаться и в конечном итоге быть 
принятыми обществом». То есть глава государ-
ства ясно дал понять, что его заявления отнюдь 
не закрывают тему. Да, он против, но у кого-то 
может быть отличное от него мнение. Ничего 
не поделаешь — демократия.

О том, кому в этой комбинации отведено 
место «злого следователя», идущего наперекор 
доброму президенту, долго гадать не надо. На 
этого «злыдня» прямо указал пресс-секретарь 
президента. Отвечая на днях на вопрос о 
планах повышения пенсионного возраста и 
создания соответствующего «экспертного 
совета», Дмитрий Песков заявил: «Я не рас-
полагаю такой информацией и по-прежнему 
настаиваю на том, что это тема скорее для 
правительства». 

Впрочем, правительственные чиновни-
ки тоже играют в этой пьесе разные роли. 
Финансово-экономический блок изо всех сил 
нагоняет страх: резервы подходят к концу, 
близится коллапс пенсионной системы, един-
ственная альтернатива реформе — сокращение 
нынешних пенсий. По мнению главы Минэко-
номразвития Алексея Улюкаева, проблему не 
решить, не повысив пенсионный возраст как 
минимум до 63 лет — как для мужчин, так и для 

женщин. Социальный же блок доказывает, что 
больно от этого не будет. «55-летняя женщина 
в менталитете современных людей — молодая 
женщина, — убеждала в субботнем телеин-
тервью министр здравоохранения Вероника 
Скворцова. — Так же, как и 60-летний мужчина. 
Поэтому речь скорее идет о естественном 
процессе».

И со всеми этими доводами вполне можно 
было бы согласиться. И с финансами у нас 
беда, и пенсионный возраст, мягко говоря, 
невысок. В редкой европейской стране вы-
ходят на пенсию раньше 65 лет, а в Норвегии, 
например, так вовсе в 67. Однако нельзя не 
заметить, что и размер пенсий там намного 
выше, чем в России. В той же Норвегии, напри-
мер, он превышает 1,5 тыс. долларов в месяц. 
Да что там: даже в далеко не самой богатой 
Польше средний пенсионер получает в пере-
счете около 380 «зеленых». Для сравнения: 
средняя пенсия в России — 12 400 рублей, 
177 долларов. 

Просто повысить пенсионный возраст, 
не дав ничего взамен, означало бы в этой си-
туации нанести еще один удар по и без того 
невеликому благосостоянию россиян. И тогда 
никакая пропагандистская кампания — сколь 
бы затратной и масштабной она ни была — не в 
силах будет предотвратить сильное разочаро-
вание электората в политике его вождей.

 Андрей КАМАКИН.

РОССИЯ  
И ТУРЦИЯ 
СЫГРАЛИ  
В МОРСКОЙ БОЙ
Эксперт «МК» 
прокомментировал инцидент 
в Эгейском море
Серьезный инцидент произошел 
в воскресенье в северной части 
Эгейского моря между российским 
военным кораблем «Сметливый» и 
турецким рыболовным сейнером. 
Во избежание столкновения нашим 
морякам пришлось применить стрел-
ковое оружие. Впрочем, эксперт «МК» 
считает, что турецкие рыбаки могли 
и не иметь целью устроить провока-
цию, а просто увлеклись погоней за 
уловом.

«13 декабря 2015 года экипаж россий-
ского сторожевого корабля «Сметливый», на-
ходившийся в 22 километрах от греческого 
острова Лемнос в северной части Эгейского 
моря, предотвратил столкновение с турец-
ким сейнером», — сообщило в воскресенье 
управление пресс-службы и информации 
Минобороны России.

Как сообщается, утром вахтенная служба 
корабля обнаружила на расстоянии около 1 км 
турецкое судно, приближающееся к стоящему 
на якоре СК «Сметливый» с правого борта. 
Несмотря на многочисленные попытки «Смет-
ливого» установить связь, экипаж турецкого 
сейнера не шел на радиоконтакт с россий-
скими моряками и не отвечал на специальные 
визуальные сигналы светового семафора и 
сигнальных ракет.

При сближении турецкого сейнера с рос-
сийским сторожевым кораблем на расстояние 
около 600 метров в целях недопущения стол-
кновения кораблей по ходу движения турец-
кого судна на расстоянии гарантированного 
непоражения было применено стрелковое 
оружие.

По данным Минобороны России, сразу 
после этого турецкое рыболовецкое судно 
резко сменило курс и, не выходя на контакт 
с российским экипажем, продолжило движе-
ние мимо «Сметливого» на расстоянии 540 
метров.

В связи с инцидентом заместителем ми-
нистра обороны РФ Анатолием Антоновым 
в Минобороны вызван военный атташе при 
посольстве Турции в России.

Как пояснил «МК» эксперт в области 
морского права, главный редактор издания 
«Морской бюллетень» Михаил Войтенко, ко-
мандир нашего корабля принял абсолютно 
правильное и законное решение:

— Конечно, сближение на 600 метров 
сейнера и сторожевика не является опасным. 
Это довольно маневренные судно и корабль. 
Но дело в том, что «Сметливый» стоял на якоре 
и уклониться не мог. А значит, все зависело 
только от турок. И стрельба по курсу, тем 
более на таком расстоянии, когда вред при-
чинен быть не может, была вынужденной, но 
законной мерой. На наши сигналы они могли 
не реагировать по двум причинам. Первая 
— намеренная провокация. А вторая, как ни 
странно, бытовая. Есть такая поговорка: «Бой-
ся в море рыбака и военного моряка». Дело в 
том, что если у сейнера пошел улов, то рыбаки 
прут куда угодно. Они и ядерную бомбу не 
заметят, лишь бы взять свою рыбу.

Дмитрий ПОПОВ.
Последний раз госсекретарь США 
приезжал в Россию в мае этого года.

СТАНЕТ ЛИ ПРОРЫВОМ ВИЗИТ КЕРРИ В МОСКВУ

РИТУАЛЬНОЕ 
ИЗГНАНИЕ 
РОССИЙСКИХ ВОЙСК
Президент Молдавии  
осваивает роль экзорциста,  
но это не спасет его  
от политического краха
С громким заявлением выступил пре-
зидент Молдавии Николае Тимофти. С 
трибуны международной конференции 
«Политика нейтралитета: междуна-
родное сотрудничество во имя мира, 
безопасности и развития» в Ашхабаде 
он призвал к полному выводу россий-
ских войск из Приднестровья. Причем 
речь идет как о военных, охраняющих 
склады боеприпасов и вооружения в 
селе Колбасна, так и о миротворцах. 
Миротворческая операция, по мнению 
Тимофти, должна быть трансформи-
рована в гражданскую миссию под 
международным мандатом.

Эффект был ожидаемым: речь молдавского 
президента процитировали все мировые агент-
ства. Действительно, сенсация — но только если 
на минутку забыть о том, что грозные заявления 
звучат из уст президента, рейтинг которого 
внутри страны не достигает и 1%. Опросы, про-
веденные в конце ноября, свидетельствуют: 
если ранее президент попадал в рейтинг по-
литиков, которым доверяют граждане, набирая 
около 1%, то теперь он и вовсе из него выпал. 
Напомним, что избрание Тимофти президентом 
в марте 2012 года позволило Молдавии на время 
выйти из многолетнего политического кризиса. 
Молдавские эксперты считают автором проекта 
«президент Тимофти» бывшего премьера, лиде-
ра Либерально-демократической партии Влада 
Филата, который ныне находится за решеткой 
по обвинению в коррупции.

Сегодня в Молдавии опять политический 
кризис: страна вот уже полтора месяца живет 
без правительства. И надежда, что кандидатуру 
нового премьера удастся согласовать в пар-
ламенте в ближайшее время, очень слаба. На 
улицах толпы демонстрантов требуют отставки 
уже самого Тимофти и досрочных выборов. 
Проект «евроинтеграция Молдавии» терпит 
явный крах: оказалось, что все последние годы 
Запад в Молдавии поддерживал, продвигал и 
финансировал отъявленных воров и бандитов. И 
«кража века», в которой было замешано высшее 
руководство страны, поддерживаемое Западом, 
и которая привела Молдавию на грань банкрот-
ства, оказалась только верхушкой айсберга.

Напомним, что нынешний политический 
и экономический кризис был спровоцирован 
воровством из бюджета страны миллиарда 
долларов — по подозрению в причастности 
к этой афере и был арестован Филат. Однако 
новые данные американской исследовательской 
организации Global Financial Integrity свиде-
тельствуют о том, что в Молдавии воровали и 
раньше: в период 2004–2013 годов из страны 
незаконно было выведено более 9 миллиардов 
долларов. Это были годы правления сначала 
коммунистов, которые тоже проводили курс 
евроинтеграции и поддерживались Западом, 
а потом, с 2009 года, — уже Альянса за ев-
ропейскую интеграцию, который находится у 
власти до сих пор.

Так почему же президент, имеющий нулевой 
рейтинг доверия у собственного населения, 
именно сейчас вновь поднимает вопрос о рос-
сийских войсках? Тимофти ссылается на обяза-
тельства, которые Россия взяла на себя в ходе 
саммита ОБСЕ в Стамбуле в 1999 году по Дого-
вору ДОВСЕ (Договор об обычных вооруженных 
силах в Европе). Однако те из этих обязательств, 
которые касались двусторонних российско-
молдавских отношений, были выполнены РФ 
досрочно еще в 2001 году. А в июле 2007 года 
Россия и вовсе ввела мораторий на соблюдение 
ДОВСЕ в связи с тем, что договор не был рати-
фицирован ни одним государством — членом 
НАТО. Так что все ссылки на «стамбульские 
обязательства» — это свидетельство некомпе-
тентности и пустое сотрясение воздуха.

Тимофти — далеко не первый политик, ко-
торый в сложной для себя ситуации примеряет 
одежды экзорциста (то есть «изгоняющего дья-
вола») и начинает требовать вывода российских 
войск отовсюду, откуда только можно. Прежде 
этим баловался Саакашвили, что закончилось 
плачевно для его страны. Такими заявлениями 
молдавский президент подает сигналы сво-
ей «целевой аудитории» — правительствам 
западных стран, оповещая их: «я свой, меня 
надо поддерживать». И ведь поддерживают: 
требуют сохранить во власти провалившийся и 
проворовавшийся альянс «евроинтеграторов», 
которые тем временем успешно интегрируются 
в Европу в индивидуальном порядке — вместе с 
вывезенными туда капиталами. Сам же Тимофти, 
который сегодня позиционирует себя как анти-
коммуниста, евроинтегратора и сторонника 
объединения с Румынией, во времена СССР, 
между прочим, работал судьей и отправлял в 
психушки людей, обвиняемых в антисоветской 
пропаганде…

Мораль сей басни такова. Запад готов под-
держать любую шваль: полоумных садистов, как 
в случае Грузии, убийц и воров, как на Украине, 
или просто воров, как в Молдавии, — лишь бы 
эта шваль отстаивала его геополитические 
интересы. Собственно, об этом было известно 
и раньше: чилийский диктатор Пиночет, ни-
карагуанский Сомоса, конголезский Мобуту 
— эти примеры у всех были перед глазами. Но 
поскольку об этом писали советские газеты, 
советские люди в это не верили. Что ж, теперь 
бывшим советским людям пришлось убедиться 
в правоте этого тезиса на собственном траги-
ческом опыте. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Дремов со своей молодой женой.

Сторожевой 
корабль 
«Сметливый».
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
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Пассажирам станции «Тургеневская» московского метро в субботу, 12 дека-
бря, вечером неслыханно повезло: для них выступил один из «отцов-основателей» 

русской рок-музыки Борис Гребенщиков. Сел на стул, положил раскрытый чехол от гитары 
для вознаграждения и исполнил несколько песен. Аккомпанировал Гребенщикову на флейте 
ирландец Брайан Финниган. Одним из свидетелей выступления стал фотокорреспон-
дент «МК» Геннадий АВРАМЕНКО: «Это было неожиданно. Многие не узнавали Гребенщи-
кова и проходили мимо. Среди слушателей едва набралось 30 человек, включая съемочные 
группы. После исполнения песни «Мама, я не могу больше пить» колоритный бородатый муж-
чина в шляпе подарил музыканту бутылку грузинской чачи. Гребенщиков внушительно от-
хлебнул и продолжил концерт, постукивая ботинками из питона. Денег собрал немного — 
224 рубля». Как выяснилось, акцию организовал один из телеканалов.

В САУДОВСКОЙ 
АРАВИИ ЖЕНЩИНА 

ВПЕРВЫЕ СТАЛА 
ДЕПУТАТОМ

Впервые в истории Сау-
довской Аравии женщина 
вошла в состав муници-
пального совета. Избира-
тельная комиссия страны 
объявила, что в результате 
состоявшихся в минувшие 
выходные муниципальных 
выборов Салма бинт Хизаб 
аль-Отейби получила мандат 
в провинции Мекка. От-
мечается, что ее конкурен-
тами были семеро мужчин и 
еще две женщины. В общей 

сложности 978 
женщин были 
зарегистри-
рованы в 
качестве 
кандидатов 
наряду 
с 5938 
мужчинами. 
А в качестве 
избирателей 
на участки 
пришли, по офи-
циальным данным, 
около 130 тысяч женщин. По 
сравнению с 1,35 миллиона 
мужчин-избирателей это не 
слишком много. Однако ана-
литики называют ее впечат-
ляющей, учитывая, что это 
первые выборы в истории 

Саудовской Аравии, 
в которых могли 

участвовать 
женщины — 
как в качестве 
избирате-
лей, так и 
в качестве 
кандидатов. 

Правда, на 
выборах было 

много несураз-
ностей, связанных 

со строгими правила-
ми сегрегации полов. Так, 
баллотирующиеся женщины 
могли выступать лишь за 
перегородкой во время из-
бирательной кампании. Либо 
же их должны были пред-
ставлять мужчины.

Очередное «разоблачение 
большой лжи» — истори-
ческого факта высадки 
американцев на Луну 
в 1969 году — сделал 
американский режис-
сер Патрик Мюррей. 
По крайней мере, от его 
имени в Интернете выложено 
интервью Стэнли Кубрика, 
сделанное 15 лет назад. Из-
вестный режиссер призна-
ется, что все видео высадки 
на Луну Нила Армстронга и 
Эдвина Олдрина — фаль-
шивка. В беседе, которая 
якобы велась 15 лет назад, 
кинорежиссер Стэнли Кубрик 
заявляет: «Я совершил 
огромное мошенничество 
в отношении американской 
общественности. С участием 
правительства Соединенных 
Штатов и NaSa. Высадка на 
Луну была подделана, все 
высадки были фальшивыми, 
и я был человеком, который 
это снял». По словам режис-
сера, на самом деле кадры 
были сняты им в обычной 
студии на Земле. По его сло-

вам, высадка на Луну была 
фантазией президента Ник-
сона, который очень хотел 
воплотить ее в реальность. 
Правительство США пред-
ложило режиссеру большую 
сумму денег для реализации 
задумки, и тот согласился 
снять «кино». Однако люди, 
интересующиеся космо-
навтикой, разглядели на 
видео некоторое несходство 
говорящего от лица Кубрика 
со знаменитым режиссером. 
В частности, блогер Виталий 
Егоров выложил настоящее 
фото Кубрика, лицо которого 
действительно отличается 
от того, что на видео. Можно 

сразу заметить несколько 
несоответствий: к примеру, 
отсутствие у настоящего 
Кубрика родинок на щеке, 
иную форму лица. Что же 
касается самой сути вопро-
са, то, как сообщили «МК» 
в Институте космических 
исследований РАН, глав-
ным доказательством того, 
что американцы были на 
Луне, является лунный грунт, 
привезенный ими в большом 
количестве. Его изотопный 
состав полностью совпал с 
теми образцами реголита, 
что доставили в разное вре-
мя три советские автомати-
ческие лунные станции. 

Водители большегрузных 
фур, протестующие уже 
вторую неделю подряд в 
Химках против введения 
платы за проезд по фе-
деральным трассам, за-
писали видеообращение 
к Владимиру Путину. Они 
требуют провести референ-
дум по отмене системы «Пла-
тон». Напомним, что сбор 
платежей с фур, вес которых 
превышает 12 тонн, ввели 
еще 15 ноября. До 1 марта 
2016 года стоимость одного 
километра проезда составит 
1,52 рубля. Затем — 3,06. 
Многочисленные протесты 
дальнобойщиков привели к 
весомому снижению штра-
фов с водителей грузовиков: 

до 5 тыс. рублей за первое 
нарушение и до 10 тыс. — за 
повторное (было 450 тыс. и 1 
млн руб.). И, судя по всему, 
на дальнейшие уступки пра-
вительство идти не намерено. 
Однако дальнобойщики «пе-
речитали текст Конституции, 
третья статья которой гласит, 
что единственным источни-
ком власти в России является 
ее многонациональный на-
род». А значит, надо прово-
дить референдум. Тем более 
что якобы 70% опрошен-
ных социологами граждан 
поддерживают забастовки 
водителей. Более того, в ви-
деообращении сказано: если 
законных возможностей не 
хватает, президенту необхо-

димо изменить Конституцию. 
К сожалению, дальнобойщи-
ки плохо знают российское 
законодательство. В нем есть 
специальный конституци-
онный закон №5 от 28 июня 
2004 года «О референдуме 
в Российской Федерации». 
С одной стороны, в нем снят 
прямой запрет на референ-
думы по поводу бюджетов и 
налогов. С другой — сразу в 
нескольких статьях введены 
дополнительные жесткие 
ограничения. Так, нельзя 
проводить референдум, если 
осталось меньше года работы 
нынешнего состава Госдумы. 
Что сейчас и происходит: 
новый состав заработает в 
октябре 2016-го.

ДАЛЬНОБОЙЩИКИ ПОТРЕБОВАЛИ ОТ ПРЕЗИДЕНТА ПРОВЕДЕНИЯ 
РЕФЕРЕНДУМА ОБ ОТМЕНЕ «ПЛАТОНА»

ЛЖЕ-КУБРИК РАССКАЗАЛ О ЛЖЕЛУНЕ

Стэнли Кубрик: 
настоящий... 

... и на разоблачительной 
видеозаписи.
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* ВКЛАД «КОПИЛКА» ставка в рублях РФ — 12% 
годовых; срок размещения — 367 дней, минималь-
ная сумма в рублях — 10 000 руб., максимальная 
— 10 000 000 руб.; выплата процентов производится 
в конце срока; без капитализации процентов; по-
полнение вклада не допускается; частичное снятие 
не предусмотрено; процентная ставка при досроч-
ном расторжении рассчитывается по ставке вклада 
«До востребования». 

* ВКЛАД «МОИ ГОДА» ставка в рублях РФ — 12,5% 
годовых; срок — 367 дней, минимальная сумма — 
5 000 руб., максимальная — 5 000 000 руб. с капитали-
зацией процентов; выплата процентов производится 
ежемесячно причислением процентов к сумме вклада; 
пополнение вклада допускается, но не позднее 30 
дней до даты завершения договора; частичное снятие 
предусмотрено до неснижаемого остатка; при досроч-
ном расторжении выплаченные за предыдущие месяцы 
проценты сохраняются, за неистекший месяц рассчиты-
ваются по ставке вклада «До востребования». Оформ-
ляется при наличии пенсионного удостоверения.

Условия действительны на момент публикации. Все вклады застрахованы. Максимальная сумма страхового возмещения 
1 400 000 рублей согласно 177-ФЗ от 23.12.2003 г. (в редакции ФЗ № 451 от 29.12.2014 ). Подробная информация на сайте и по 
телефону: www.z-bank.ru, 8 (800) 200-50-57, 8 (495) 737-05-90. Банк «Церих» (ЗАО). Лицензия Банка России №3278. Реклама

МОИ ГОДА

12,5%
годовых в рублях*

КОПИЛКА

12%
годовых в рублях*

ZOO



«Война, тюрьма и культура» — таково 
краткое резюме речи Светланы Алексиевич о 
русском народе, произнесенной 7 декабря в 
Стокгольме в преддверии вручения ей Нобелев-
ской премии. Еще никогда ни один нобелевский 
лауреат не уделял столько специфического 
внимания народу, который он не считает своим. 
Война и тюрьма — «два главных русских сло-
ва». Каким-то непостижимым образом на них 
наросла «великая русская культура».

Это все уже проговаривалось раньше, 
вполне откровенно. В предисловии к книге 
«Время секонд-хенд» Алексиевич охаракте-
ризовала всю русскую историю как порочную 
(беспрерывные войны, «культ страдания»), от-
дельно обозначив «семьдесят с лишним лет», за 
которые «в лаборатории марксизма-ленинизма 
вывели отдельный человеческий тип — homo 
soveticus». Иные писатели любят такие штучки 
из самой забубенной генетики: особый челове-
ческий тип, с ним можно не стесняться.

Но, опять же, великая русская культура 
откуда-то все-таки народилась. И при «лабо-
раторных гомункулусах» не исчезла. Людям, 
которые осознали себя на протяжении всей 
истории страдавшими от имперских и совет-
ских угнетений, сегодня ни обвинять русских 
в постоянных притеснениях, ни причислять 
себя к русской культуре — не зазорно. То и 
другое они двигают легко и непринужденно, 
как наперстки: там нерусский — тут русский. 
К русским себя не причисляю, но говорить от 
их имени — могу и буду. Очень удобно.

Казалось бы, этой вилкой тычут в нас так 
давно, что можно было бы привыкнуть. Но при-
выкать к этому отнюдь не следует, а следует, 
напротив, раз за разом проговаривать простые, 
обыденные, даже скучные вещи. Во-первых, 
что такое значат слова «принадлежу русской 
культуре», «не представляю себя без русской 
культуры»? У нас принято размягчаться при этих 
словах до слез: вон что русская культура-то 
делает! И украинцы с белорусами продолжа-
ют по-русски писать! И татары с чеченцами! 
Братство-то какое!

На самом деле зачастую это значит — пре-
жде всего — одно главное обстоятельство: они 
пишут по-русски (так и не выучившись хорошо, 
например, по-украински), потому что хотят 
иметь доступ к большой аудитории и, что нема-
ловажно, к переводу на иностранные языки. Их 
читателям об этом знать не обязательно, но на 
профильных конференциях об этом говорится 
прямо: мы хотим, чтобы нас читали и чтобы нас 
переводили «за рубеж». А переводят обычно с 
русского. «Поощрение переводов на иностран-
ные языки произведений, созданных на языках 
народов РФ» — излюбленная тема, например, 
Федерального агентства по печати и массовым 
коммуникациям. Понятно, что имеются в виду 
все языки, кроме русского — его-то поощрять не 
надо. Настоятельные рекомендации мелькают 
в отчетах; на ярмарках non/fiction неизменно 
бывает «круглый стол», посвященный этой «про-
блеме»: переводят по-прежнему с русского и 
читают тоже в основном на русском.

На русском писать выгодно. И потому, ког-
да писатель, сочиняющий на русском, подчер-
кивает свое нерусское происхождение и рас-
сказывает о том, как русские любят плетку, — не 
нужно спешить отнести его к русской культуре. 
Вечно угнетаемый, рабский народ не создал 
бы великую культуру. Необходимо помнить, 
что помимо культуры есть еще прагматика. 
Если сегодня прагматика пишущих на русском 
языке не мешает им плевать в колодец — это 
не наше достижение, а наша беда.

Это происходит потому, что мы еще слиш-
ком недоверчивы к собственным инстинктам. 
Историк Сергей Шмидт затеял в социальных 
сетях обсуждение: как могла Алексиевич в 
своей речи сказать, что после Чернобыльской 
аварии в СССР все жадно искали сообщений 
о шпионах? По мнению Шмидта, можно врать, 
да не завираться — это уж перебор для доку-
менталиста, такое и Стокгольм не проглотит! 
Но Стокгольм проглотит и не такое. А вот для 
россиян красная лампочка должна загораться 

не при обнаружении конкретно-исторической 
бредни, а при любых попытках рассуждать о 
русских как об особом недостойном человече-
ском типе. Потому что это и есть фундамент для 
любого вранья о нас. И речь отнюдь не только 
об Алексиевич.

Алексиевич лишь подходящий повод 
сказать: друзья, вы хотели самобытности. Вы 
хотели национальной особости. У вас сейчас 
очень много национальной особости. У вас 
наконец-то началась своя история. Почему бы 
вам не написать суровую хронику про диктатуру 
Лукашенко? Сатиру на культ личности Туркмен-
баши? Авантюрный роман про Саакашвили? 
Не хотите, нет? Опасаетесь, что не обретете 
большой известности? Веское соображение. 
Но ведь даже если допустить, что вы напишете 
такую книгу, первой заграницей, куда вы ее 
привезете, будет Москва. Так можно ли хотя 
бы надеяться, что в вашей книге не будет грязи 
про русских? Надеяться на это трудно, потому 
что, если в книге не будет грязи про русских, ее 
будут хуже покупать. Хотя, может быть, это и не 
так. Просто никто особо не пробовал.

В действительности Алексиевич с ее 
смешными эскападами (так, она уже успела 
рассказать испанской газете «Ла Вангардиа», 
что в Москве ее отказалось везти такси из-за 
того, что она неправославная) — относительно 
безобидный вариант. Она забавная, она не 
притворяется своей. Наконец, она действи-
тельно хороший коллектор эмоций — строго 
отобранных, но жизненных. Читая тексты, со-
бранные Алексиевич, нельзя не заметить, что 
этот коллективный разум, хотя и урезанный, 
прооперированный, однобокий, умнее, прони-
цательнее своего редактора. Самое-то главное: 
она ничего нам не должна. Она чужая. Но есть, 
на первый взгляд, совсем частный, а на самом 
деле важный вопрос, вот такой: почему при 
перепубликации нобелевской речи российские 
СМИ сохранили написание «беларус»? Почему 
мы не исправили это — у себя — согласно на-
шим правилам? Вроде бы мелкая деталь, на 
самом деле — продолжение той же борьбы, что 
и с двумя «н» в слове Таллин, что и с предлогом 
«в» применительно к Украине… Алексиевич 
чужая, но грамматика-то у нас своя? Здесь ведь 
никто нам не указ? Ерунда, мелочь, скажете 
вы — и будете неправы.

Если мы не готовы защищать свое — каж-
дую пядь! — надо четко иметь в виду, что никто 
не сделает этого за нас. Если мы не будем 
проявлять характер — нам нарисуют характер 
произвольно. Рисовать национальный характер 
— это обычное дело, и оно имеет мало общего с 
историческими реалиями. Так, в книге финского 
педагога Паси Сальберга, которую я сейчас чи-
таю, подчеркивается: «Грамотность составляет 
стержень финской культуры и неотъемлемую 
часть «культурной ДНК» всех финнов». Сальбер-
га нисколько не смущает, что двумя страница-
ми ранее он писал, что до 70-х годов XX века 
уровень образования в Финляндии примерно 
соответствовал таковому в Малайзии и Перу. 
Реалии могут быть какими угодно. Отдавать 
себе в них отчет необходимо. Но выводить из 
невыигрышных обстоятельств самоуничижи-
тельные обобщения о дурном национальном 
характере — нелепо, смертоносно, чудовищно. 
Это никогда ничему не помогает.

Не считая себя русской, Светлана Алек-
сиевич в самых одиозных местах нобелевской 
речи прячется за спины неких россиян, которые 
якобы сами рассказали ей про свою потреб-
ность в плетке и про то, что честных людей средь 
них не сыщешь, — здесь так и напрашивается 
парадокс о лжеце, который по определению 
не может сказать правду. Но это может быть 
и не вранье. Наши действительно могли такое 
сказать. Они же не знали, что собирательница 
аккуратно вырежет специфические кусочки. А 
может, и знали… Ведь нобелевская речь Свет-
ланы Алексиевич сигналит четко: пока ты сам 
себя не полюбишь — никто тебя не полюбит. Я 
присвою себе твою культуру — я оставлю тебе 
твою тюрьму. Если так можно, почему должно 
быть иначе?

«ВОЙНА, ТЮРЬМА И КУЛЬТУРА»
Если мы не будем проявлять характер — нам нарисуют 

характер произвольно
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Россияне не хотят 
декларировать свою 
зарубежную собственность
Закон об амнистии капиталов прова-
лился. Россияне, владеющие зарубеж-
ными счетами, недвижимостью и т. д., 
в том числе в офшорах, его дружно 
проигнорировали: за полгода в на-
логовые органы было подано не более 
200 деклараций. Цель — возвращение 
российских денег из-за рубежа в рос-
сийскую юрисдикцию — не достигнута. 
Власти, которые изначально называли 
закон «революционным», теперь вы-
нуждены думать, как сделать так, что-
бы амнистия капитала заработала не 
на словах, а на деле. Для начала пре-
зидент Владимир Путин в последнем 
послании Федеральному собранию 
предложил продлить действие закона 
еще на полгода.
 Начиналось все красиво: в прошлогоднем 
Послании Владимир Путин под бурные апло-
дисменты Федерального собрания предло-
жил провести в стране амнистию российских 
капиталов, вывезенных в той или иной форме 
за рубеж, в том числе и в офшоры. 

Приняли Закон «О добровольном деклари-
ровании физическими лицами активов и счетов 
(вкладов) в банках» в рекордные сроки. 1 июля 
2015 года он уже вступил в силу. Изначально 
срок подачи деклараций в ФНС об имуществе, 
о контролируемых иностранных компаниях, а 
также о счетах в зарубежных банках равнялся 
6 месяцам.

Все граждане, подавшие декларацию 
(кстати, на нее распространяется режим на-
логовой тайны), освобождались от любой от-
ветственности за нарушение налогового, та-
моженного, валютного законодательств. Было 
закреплено, что положения Уголовного кодекса 
о необходимости возмещения ущерба как обя-
зательного условия освобождения от уголовной 
ответственности не применяются. 

Более того: впервые в российской юри-
спруденции ввели понятие фактического и но-
минального владельца, что позволяло гражда-
нам легализовать свое имущество, переданное 
так называемым подставным собственникам. 
Что особенно актуально именно для офшорных 
юрисдикций. 

На практике же закон об амнистии капи-
тала оказался абсолютно нерабочим и никому 
по большому счету не нужным. 

«На моей памяти это уже четвертая налого-
вая амнистия в современной России, — говорит 
директор Центра налоговой политики эконо-
мического факультета МГУ Кирилл Никитин. 

— Как и все предыдущие, она оказалась не-
востребованной, потому что непонятно, для 
кого предназначалась. Чиновники ею восполь-
зоваться не могли: они и так декларируют свое 
имущество, и появление, откуда ни возьмись, 
новых зарубежных счетов или собственности 
вело прямиком в тюрьму. Для обычных граждан 
в декларировании тоже не было смысла: ведь 
абсолютное большинство активов приобретено 
на честно заработанные средства. А те, у кого 
есть причины скрывать источники доходов из-за 
их криминального происхождения, тем более 
лишний раз не будут светиться, занимаясь 
легализацией.

При этом подвести амнистию под все ста-
тьи УК, включая, например, мошенничество, 
хищения, коррупцию, невозможно. Мы бы всту-
пили в противоречие с FATF (Межправитель-
ственная комиссия по борьбе с отмыванием 
криминальных капиталов. — «МК»). В связи с 
этим продление на полгода сроков деклариро-
вания кардинально ситуацию не изменит». 

Кроме того, не стоит забывать, что наша 
страна присоединилась к договоренностям 
ОЭСР об оказании помощи по налоговым де-
лам, и после 2018 года начнет осуществляться 
автоматический обмен фискальной информа-
цией с иностранными государствами. Таким об-
разом, ФНС сможет и так получать информацию 
об активах своих граждан за рубежом.

Сейчас власти «ломают голову» над тем, 
как выправить ситуацию. Для начала срок дей-
ствия подачи деклараций решили продлить 
еще на полгода. В начале года будут и другие 
поправки. Во-первых, предоставят возмож-
ность декларировать не только сами активы, но 
и сделки, в результате которых они были при-
обретены. Во-вторых, предусмотрят механизм 
освобождения от преследования руководства и 
сотрудников компаний, руководители которых 
захотят воспользоваться амнистией капиталов. 
В-третьих, уточнят, какой из списков FATF ис-
пользовать в целях амнистии. Действующая 
редакция закона гарантирует защиту от пре-
следований, если движимое имущество не воз-
вращается в российскую юрисдикцию, кроме 
случаев, когда оно находится в государстве из 
«черных» и «серых» списков FATF. Таких списков 
всего три. 

Будут изменения, связанные с передачей 
активов от номинального владельца к факти-
ческому. Сейчас к декларации должна прила-
гаться нотариально заверенная копия договора 
номинального владения имуществом. Но такой 
документ есть не у всех. Поэтому, возможно, 
разрешат предоставлять и иные аналогичные 
бумаги. Правда, в правительстве опасаются, что 
в этом случае возможны злоупотребления, свя-
занные с попытками рейдерских захватов. 

Леонид БЕРРЕС.

«МК» выяснил, стоит 
ли возрождать институт 
консьержей 
На днях московские силовики выступи-
ли с оригинальным решением: для уси-
ления мер безопасности надо вернуть 
консьержей в наши дома. И снабдить 
их дополнительными полномочиями. 
Корреспондент «МК» прошелся по подъ-
ездам и узнал мнение москвичей на 
этот счет.

Причина выбора в пользу пожилых женщин 
чисто экономическая: с одной квартиры в месяц 
собирали около 300 рублей, что значительно 
меньше платы профессиональному охраннику. 
Управляющая компания, нанимающая сотрудни-
ков, тоже неплохо зарабатывала: бабушки в подъ-
ездах многоэтажек получали всего 6–7 тысяч 
против 18–20 тысяч, собираемых с жильцов. При 
этом важно понимать: консьержи — привилегия 
отнюдь не всех домов. В разбитые хрущевки или 
допотопные двухэтажки сторожей не впихнут. 
Специальное помещение для них предусмотрено 
обычно в новостройках или элитном жилье. А 
следовательно, экономят на охране в том числе 
отнюдь не бедные люди. Готовы ли они к воз-
вращению консьержей?

Отправляемся к высоткам у станции метро 
«Тимирязевская». В сам подъезд, как водится, 
попасть не так уж и просто: кодовый замок и 
железные двери на первом этапе отпугива-
ют незваных визитеров. Караулим жильцов 
снаружи.

— В нашем доме консьержки нет. И, думаю, 
она не поможет, — отвечает скептически настро-
енная женщина, вышедшая погулять с ребенком. 
— Недоброжелатель вполне может пройти под 
видом приличного человека, не вызвав подозре-
ний у пожилого человека. Здесь нужна не сиделка 
у дверей, а сознательность жильцов.

— А я вот не согласна, — поддерживает 
разговор девушка на детской площадке, — мое-
го отца однажды прямо у подъезда ударили 
кирпичом. А у нас ни камер, ни консьержки. Так 
и не знаем, кто это был, да и «скорую» вызвать 

было некому…
Роль помощника в экстренных ситуациях 

— наверное, самая важная задача консьержей. 
Зафиксировать нападающего может и видеоре-
гистратор, а вот руку помощи бездушная машина 

не протянет. Но есть у домоуправителей и другие 
обязанности.

— Консьержка в доме работала три месяца, 
— рассказывает москвичка Светлана. — При этом 
в подъезд все время проходили расклейщики 
объявлений и бомжи… Вы представляете, они 
устраивались спать прямо под ее окошком, а 
ей было все равно! 300 рублей в месяц с каждой 
семьи уходили впустую, а она продолжала спать 
на работе. Я понимаю, человек пожилой, но она 
же за это деньги получает!

Через три месяца терпение жильцов лопну-
ло, и они решили поменять безобидную старушку 
на сурового вида частных охранников. Платить им 
надо в два раза больше, но порядок и безопас-
ность дороже денег.

Тот факт, что вахту в наших подъездах 
несут обычно люди преклонного возраста — 
не новость. Кому-то не помешает прибавка к 
пенсии, а кому-то не хочется сидеть дома. В 
некоторых домах бабушки не просто грозно 
спрашивают: «Вы к кому?», но и поддерживают 
уют и чистоту в подъезде. Однако, судя по от-
зывам москвичей, своим непосредственным 
обязанностям они предпочитают сон и раз-
гадывание сканвордов.

Ставим эксперимент: решаю прикинуться 
нежданным гостем и проникнуть мимо бдитель-
ной консьержки.

Захожу в подъезд элитного московского 
дома. Заслышав писк входной двери, пожилая 
женщина в окошке отрывается от телевизора и 
выдает каноничную фразу: «Вы к кому?..» При-
знаюсь. Валентина Васильевна, в свою очередь, 
рассказывает, что праздно слоняющиеся гуляки 
заходят нечасто. Проникнуть обычно пытаются 
спамеры с рекламами пиццы и суши, попро-
шайки или подростки. Бывали даже свидетели 
Иеговы.

— Работа несложная, но нудная: с 10 утра 
до 11 вечера, — продолжает женщина. — Нужно 
делать обход: не намусорил ли кто, работают 
ли лифты, нет ли задымлений, не разбиты ли 
стекла… Сама убирать или чинить я ничего не 
должна — для этого есть уборщицы и лифтеры. 
По тревожной кнопке могу вызвать пожарных 
или полицию. На моей памяти только один раз 
это пригодилось, когда какой-то пьяный мужчина 
подрался с жильцом. Еще почему-то часто пере-
горают лампочки, а пару раз в неделю их могут 
и выкрутить.

Валентина Васильевна поделилась, что 
жильцы просят следить не только за освещением 
в доме, но за детьми. Консьержка примечает, с 

кем ребенок заходит в лифт или кого приводит 
в гости в отсутствие взрослых.

По словам собеседницы, она устроилась на 
работу по объявлению: искали москвичей или 
жителей Подмосковья славянской внешности в 
возрасте от 25 до 60 лет. Оружия или электро-
шокера консьержкам не положено, скручивать 
в бараний рог или задерживать преступника 
не их дело.

Усложняем задачу. Теперь попытаюсь прой-
ти в другой подъезд, но уже с козырем в рукаве 
— именем одного из жильцов дома. В светлом 
и уютном помещении за цветастой занавеской 
пьет чай пожилая женщина. Прокрасться неза-
метно не получается: слышу в свой адрес все тот 
же роковой вопрос. Однако, удостоверившись, 
что я знаю имя и этаж хозяина квартиры, меня 
без проблем пропускают дальше.

Пришлось демонстративно вернуться на-
зад и раскрыть все карты. Женщина недовольно 
хмыкнула и обиженно отметила, что сверяться 
со списком гостей хозяина квартиры не обязана. 
Но таким нехитрым способом проникнуть в дом 
может кто угодно!

— Консьерж — это добрый ангел подъез-
да, — утверждает директор организации «ЖКХ-
Контроль» в Москве Вера Москвина, — и он, 
безусловно, должен быть. Что входит в его обя-
занности, могут определить сами жильцы.

Эксперт поделилась, что консьерж в ее доме 
— дружелюбный узбек, может донести сумки 
или поменять шины, но вряд ли он убережет при 
угрозе терроризма. 

— Если подключить миграционную службу, 
найти нелегалов-консьержей не составит труда. 
Поэтому, во-первых, надо проверить всех, кто 
работает сейчас. А во-вторых, разработать общие 
правила для работы таких охранников дома.

При этом, по словам собеседницы, под ви-
дом такой инициативы граждан просто заставят 
заключить договор с охранными организациями, 
которые захватят подъезды. И тогда это превра-
тится в лоббирование охранных агентств.

— Если нет возможности поставить частных 
охранников, лучше обеспечить дома консьержами, 
— рассуждает психолог Светлана Ладейщикова. — 
Безусловно, кто-то в подъезде должен быть. Тогда 
человек, даже на подходе к дому, не будет вести 
себя как жертва. Если человек одинок, тем более 
когда речь идет о пожилых людях, ему нужно знать, 
что кто-то есть. Возникает чувство безопасности, 
защищенности. Ну и дополнительный свидетель 
преступнику тоже не нужен.

Любовь КУЛЯБКО.

Ученые заявили  
об обнаружении российской 
копии «Джоконды» кисти  
да Винчи
Историки из Италии, возможно, обна-
ружили работу знаменитого художника 
эпохи Возрождения Леонардо да Винчи, 
которая находится в России. Об уни-
кальной находке «МК» сообщил историк, 
руководитель итальянского Националь-
ного комитета по культурному наследию 
Сильвано Винчети, который на протяже-
нии долгих лет занимается изучением 
наследия мастера.

Речь идет о копии «Джоконды», которая на-
ходится в одной из частных коллекций в Санкт-
Петербурге. Сам Винчети называет ее «Мона 

Лиза с колоннами», или «русская Мона Лиза». 
По словам историка, произведение, которое, 
возможно, является результатом труда да Винчи, 
принадлежит российскому предпринимателю, 
имя которого Винчети не называет. «Копия не 
была известна широкому кругу, — поясняет «МК» 
Винчети. — О ней упоминалось в документальном 
фильме Би-би-си, и то благодаря нам». Исследо-
ватель отмечает, что для того, чтобы определить 
авторство полотна, его команда несколько раз 
приезжала в Санкт-Петербург.

В отчете о результатах исследования, кото-
рый оказался в распоряжении «МК», говорится, 
что учеными были проведены тесты с применени-
ем инфракрасных и рентгеновских лучей, а также 
детальное сопоставление с подготовительным 
этюдом к «Моне Лизе», который хранится в Лувре. 
Результаты экспертизы указали на то, что кар-
тина относится именно к той эпохе, в которую 
творил да Винчи.

Более того, итальянский ученый Карло 

Педретти указал на сходства между подгото-
вительным этюдом из Лувра и копией картины 
из Санкт-Петербурга — в том числе идеальное 
совпадение формы верхней губы Моны Лизы. Он 
также отмечает, что руки «русской Моны Лизы» 
темнее, чем ее лицо, — почти как в самом ори-
гинале. Это нехарактерно для известных копий 
«Джоконды», но отсылает к световой технике, 
которую освоил да Винчи, поясняют ученые. Они 

также не исключают, что «русская Мона Лиза» 
может принадлежать кисти одного из учеников 
итальянского гения.

«Это исследование представляет примене-
ние нового метода, при котором историки играют 
незначительную роль, — рассказывает «МК» 
Сильвано Винчети. — Не думаю, что они будут в 
восторге, потому что в течение многих лет они 
были единственными, кто имел право определять 
авторство картин… Лично я бы просто сказал, что 
вероятность того, что к этой копии приложил руку 
Леонардо и его ученик, — это гипотеза, которая 
имеет право на существование. Как исследо-
ватель, который не претендует на абсолютную 
истину, я знаю, что все относительно. Я готов 
изменить свое мнение, если появятся какие-то 
хорошо подготовленные аргументы».

Напомним, что сам Винчети также долгое 
время ведет поиски останков предполагаемой 
натурщицы да Винчи Луизы Герардини, которая 
стала прототипом Моны Лизы. Поисковые работы 
начались несколько лет назад, в результате чего 
были исследованы фамильный склеп и мона-
стырь, где Герардини провела последние дни.

Игорь СУББОТИН.

ПОЖАР...
c 1-й стр.

Психоневрологический диспансер 
в селе Алферовка (это 200 кило-
метров от Воронежа) заполыхал в 
23.00 субботы. Загорелся корпус 

№1 — тут размещались самые тяжелые больные. 
Корпус №2 стоит в 150 метрах.

Что представляет собой интернат — рас-
сказал известный общественный деятель, 
блогер Константин Рубахин (сам он родом из 
Алферовки):

— Там жили люди, просто выпавшие из со-
циума. Кого выгнали родственники из-за квар-
тиры, кто-то действительно тяжело болел, кто-то 
просто не смог встроиться в жизнь. Люди спо-
койные, жили своей жизнью — что-то делали в 
столярной мастерской, рисовали, просто жили 
в этом удивительном природном месте рядом с 
Хопром. Для многих из них это, очевидно, было 
последнее место жительства. Раньше жители 
этого интерната ходили по деревне, исполь-
зовались местными как бесплатная рабочая 
сила. Теперь закрывают. Самое страшное, что их 
хоронят за оградой местного кладбища, часто 
под крестами без надписи. 

На памяти Константина ранее пожаров 
в интернате не было. А глава администрации 
Новохоперского района Виктор Петров назвал 
вероятную причину ЧП — замыкание.

— Сразу чтоб вы понимали —здание диспан-
сера 1964 года постройки, деревянное, обложено 
кирпичом. 600 квадратных метров, проживали 74 
человека, из них 4 медработника. 23 человека в 
списке погибших, 47 развезены по больницам. 
Медперсонал не пострадал.

— Какие диагнозы были у погибших?
— Тяжелые — шизофрения и т.д. Это был 

спецкорпус, там лежачие больные со всей Во-
ронежской области. Многие жили по 18–20 лет. 
Самому пожилому пациенту — 78 лет. Свои напо-
леоны, президенты. Были и буйные, для них спец-
клетки установлены. Так как многие неходячие, то 
медперсоналу было сложно их вывести, другие 
не понимали, что происходит. Люди отравились 
угарным газом. Тех, кого удалось спасти, вы-
таскивали через окна, у многих порезы, ожоги 
дыхательных путей. Трое в реанимации.

— Пожарные приехали вовремя?
— Спустя 5 минут, пожарная станция нахо-

дится в 100 метрах. К этому времени к зданию 
уже подойти было невозможно — оно полыхало 
на 10 метров. Интернат был оснащен системой 
видеонаблюдения, пожарными кнопками. Не-
давно пожарные тренировки там проходили. 
Что случилось — сами не понимаем. Грешим на 
проводку, коротнуло где-то — это и пожарные 
уже подтверждают. Хотя проводку меняли лет 5 
назад. Вряд ли пожар вызвали сами больные — у 
них в палатах и розеток-то нет. Из электрообо-
рудования — один телевизор, установленный в 
специальном уголке.

Директор интерната Сергей Никифоров 
увидел пожар из окон своего дома — он живет в 
двух шагах от места работы. Мужчина с крика-
ми «Горим!» выскочил из дома в чем был одет и 
принялся спасать подопечных. По словам сель-
чан, Никифоров лично вытаскивал больных из 
окон, совсем не жалел себя, лез прямо в пекло. 
Порезал руки и надышался ядовитым газом. 
Сам процесс эвакуации был сильно затруднен 
— почти все больные спали, многие были под 

воздействием снотворного. Те, кто бодрствовал, 
просто стояли в палатах как истуканы — не по-
нимали, что происходит. 

Помогала больным и бухгалтер интерна-
та — ей позвонили в 2.00 ночи с неприятным 
известием.

Брандмейстеры боролись с огнем до 7 утра. 
Корпус №2 целиком сгорел, а соседний удалось 
отстоять. К 11 утра из-под завалов достали по-
следнее мертвое тело.

Все жертвы — простые граждане, среди них 
нет известных и заслуженных. 

— Это богом обиженные люди. Из родствен-
ников пациентов приехала только четвертая 
часть, размещаем всех в школе. Большинство 
больных были одинокими и никому не нужными. 
Ущерб в рублях, конечно, подсчитаем. Губернатор 
Гордеев прилетел на пепелище на вертолете, 
наверное, выделит финансы на восстановление. 
Он у нас тут недавно был, правда, по другому 
поводу — церковь открывал. Но что деньги — тут 
ущерб в 23 человеческие жизни, — объясняют в 
администрации.

Что вызвало пожар? 
Официальная версия — замыкание в про-

водке. Она идет по потолку, а брандмейстеры 
установили, что огонь пошел сверху. «Странно, 
что кивают на проводку, она относительно све-
жая — меняли в 2008 году. Вообще у нас строгие 
правила — полный запрет электроприборов. 
Новогодняя елка, мишура, огни? Это тоже вне 
закона, — говорит бухгалтер.

Отметим, что Новохоперский ПНИ за послед-
ние 4 года проверяли пять раз. Дважды — МЧС и 
Роспотребнадзор, один раз — Росздравнадзор. 

Последняя проверка проводилась как раз сила-
ми МЧС и состоялась 1 сентября этого года. А 
в ближайшее время пожарные проверят еще 15 
аналогичных интернатов по области.

Также известно, что в 2012 году Новохопер-
ский интернат оказался замешан в финансовом 
скандале — шестерых лежачих больных застави-
ли за свой счет закупать памперсы, хотя на эти 
средства индивидуальной гигиены выделяются 
компенсационные деньги из бюджета. Причем 
немощные пациенты были вынуждены тратить на 
памперсы 25% своей пенсии. В дело вмешалась 
прокуратура Новохоперского района, и руко-
водство интерната обязали вернуть пациентам 
деньги. То есть экономили в ПНИ вдохновенно, со 
знанием дела. Кстати, среди тех, чьи права про-
куратура отстояла три года назад, трое погибших 
вчера ночью — Михаил Дыхненко, Александр 
Шаршов и Михаил Безруков.

Жители Алферовки озвучили еще одну вер-
сию причины пожара — поджог. Ходили слухи, что 
психбольные наловчились отключать пожарную 
тревогу. А сами в это время якобы что-то жгли. 
Хотя бухгалтер не подтверждает эти домыслы: 
«Персонал весь квалифицированный, много лет 
работает с подобными больными, знаком с их 
замашками. Вряд ли не уследили».

Как правильно тушить 
пожары в психинтернатах
Эксперт в области пожарной безопасности 

рассказал «МК», какие требования выдвигаются 
к социально значимым местам.
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ДВОЙНИК «МОНЫ ЛИЗЫ» НАШЛИ В ПЕТЕРБУРГЕ

Российская 
«Джоконда».

Оригинал  
«Моны Лизы».

СТРАШНЫЙ ПО ПОДЪЕЗДУ

Татьяна ШАБАЕВА, журналист, переводчик

ОФШОРЫ ИСПУГАЛИСЬ АМНИСТИИ

— Основное и самое общее требование 
технического характера заключается в том, что 
люди должны иметь возможность покинуть по-
мещение раньше, чем там станет небезопасно: 
начнется частичное обрушение, задымление и 
т.д., — сказал эксперт «МК».

А для помещений, где люди остаются в ноч-
ное время, есть дополнительные требования:

— Там обязательно должен быть обученный 
персонал. Обученных людей должно хватать. 
Такие работники должны уметь вовремя вывести 
маломобильных граждан (то же самое касает-
ся и детей) из опасной зоны, вызвать помощь, 
встретить пожарные расчеты, уметь пользоваться 
системами пожаротушения. Также в таких по-
мещениях должны быть носилки, каталки, чтобы 
помочь малоподвижным людям. И повторюсь, 
всего должно быть в достатке, чтобы избежать 
трагедий.

Кроме того, пояснил эксперт «МК», во вре-
мя проверок пожарной безопасности ревизоры 
обращают внимание на наличие и исправность 
системы обнаружения очагов пожара и системы 
оповещения. 

— Система оповещения может быть звуко-
вой — ревун, сирена. Может быть голосовой. Это 
когда начинает звучать запись «не поддавайтесь 
панике, пройдите к выходам» и т.д. Система опо-
вещения может быть световой. Она, как правило, 
предназначена для глухонемых людей, — сказал 
специалист. 

Существуют, по словам эксперта, и опреде-
ленные требования к конструкции и планировке 
зданий.

Например, для здания на 50 человек должно 
быть обязательно два выхода. Для общественных 
мест не менее двух выходов уже на 15 человек. 
Ширина дверей при этом должна быть не мень-
ше 90 см.

Другой эксперт считает, что в подобных 
учреждениях стоит подумать об особых прави-
лах по эвакуации.

— Душевнобольным людям бессмысленно 
кричать «пожар!». Во время другого аналогич-
ного ЧП санитарка спасла многих подопечных, 
крикнув, что срочно пора бежать на ужин. Вот это 
они поймут. Можно завлечь выдумкой о приезде 
какого-то необычного гостя. А сирена только 
всех перепугает и деморализует. Также система 
пожаротушения должна быть направлена на по-
пытку затушить пожар в зародыше. Например, 
в помещение, где зафиксировано возгорание, 
можно подать напор воды. Тут главное — выиграть 
время: эвакуация душевнобольных явно занимает 
больше времени, чем обычных людей.

А вице-премьер Правительства РФ Ольга 
Голодец предложила вчера выделить деньги на 
реконструкцию интернатов с ветхими деревян-
ными перекрытиями. Словом, предотвратить 
пожары в ПНИ можно. Было бы только желание 
спасать этих несчастных, и при жизни оказав-
шихся никому не нужными.

Екатерина СВЕШНИКОВА, 
 Дарья ФЕДОТОВА.
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ВАЖНОВАЖНО

ПОЖАРЫ  
В ИНТЕРНАТАХ  
ДЛЯ ПОЖИЛЫХ  
И БОЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ

38 пациентов погибли при пожаре в психиатри-
ческой больнице в поселке Раменский Дмитров-
ского района Подмосковья 26 апреля 2013 г.
37 пациентов и санитарка погибли при пожаре 
в психоневрологическом интернате в дерев-
не Лука Новгородской области 13 сентября 
2013 г.
23 пациента погибли при пожаре в доме-
интернате для ветеранов в селе Подъелеск 
Республики Коми 31 января 2009 г.
10 пациентов погибли при пожаре в психо-
неврологическом интернате в городе Тайга 
Кемеровской области 9 декабря 2006 г.

Большинство постояльцев интерната, где произошел пожар, — больные люди, 
от которых отказались родственники.

Конечно, нужны! Они 
психологически 
отпугивают 
злоумышленников

36%

Нужны, если они 
профессионалы

Эти божьи 
одуванчики?.. Пусть 
внуков воспитывают!

Зачем? Лучше я 
150–200 рублей 
каждый месяц буду 
на благотворительность 
отдавать

30%

6%

28%

Нужны ли в подъездах 
консьержи?

http://www.mk.ru Итоги опроса 
на сайте "МК"
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Почему россияне 
отказываются  
от кредитов?
Россияне явно охладели к кредитам. 

Согласно данным Национального бюро кре-
дитных историй (НКБИ), граждане стали реже 
обращаться в банки. На 1 октября этого года 
количество действующих кредитов на покупку 
потребительских товаров в целом по стране 
составило 22,5 млн единиц.

Наибольшее снижение показали Ненецкий 
автономный округ (-13,1%), Орловская область 
(-14%), Архангельская область (-14,3%), Том-
ская область (-14,3%) и Республика Хакасия 
(-15,2%).

Как показывает практика, граждане в по-
гоне за кредитом порой идут на незначитель-
ные, с их точки зрения, махинации о своем 
социальном статусе или уровне дохода. Так, 
например, зачастую они пользуются помощью 
третьих лиц в получении поддельных справок 
2-НДФЛ, предоставляют фиктивные справки 
о трудоустройстве и так далее. Но справед-
ливости ради необходимо отметить, что при 
этом далеко не все потенциальные заемщики 
изначально преследуют цель не возвращать 
кредит, а попросту пытаются повысить свои 
шансы на его получение.

Поэтому, по словам руководителя анали-
тического отдела MFX Capital Роберта Новака, 
«банки стали гораздо более строже давать де-
ньги в долг и практически перестали принимать 
клиентов с улицы».

Однако все же главной причиной снижения 
спроса на кредиты эксперт называет сокраще-
ние реальных располагаемых денежных доходов 
граждан. «Доходы россиян резко уменьшились, 

из-за чего заемщики стали все менее охотно 
брать кредиты, ставки по которым подскочили 
до 20–30%», — считает Новак.

Так, по данным Росстата, карманы населе-
ния в октябре 2015 года по сравнению с тем же 
месяцем 2014-го «похудели» на 5,6%, за период 
с января по октябрь — на 3,5%.

Реальная заработная плата наших сооте-
чественников при этом сразу упала на 10,9%. 
Для сравнения: даже в разгар кризиса 2009 
года реальная зарплата сокращалась в годовом 
выражении не более чем на 5,4%. «В результа-
те снижение потребительского кредитования 
отражает ситуацию с заработными платами 
граждан — и те, и другие уменьшились более 
чем на 9%», — продолжает эксперт. 

Между тем в то время, когда кредитный 
рынок в целом сократился, средний размер 
потребительских кредитов увеличился на 4% 
— до 202 764 рублей. 

Как поясняют эксперты, это обусловлено 
инфляцией, в результате которой стоимость пот-
ребительских товаров увеличилась в разы.

Неудивительно, что в таких непростых эко-
номических условиях россияне вынуждены не 
только отказываться от кредитов, но и урезать 
свои расходы. Так, они ограничили себя в пот-
реблении рыбы и морепродуктов, чая и кофе, 
яиц, растительного масла, молока и молочной 
продукции. Пришлось также отказаться от ка-
питального и текущего ремонта жилья, дома, 
дачи, от поездок по России и за границу.

Об увеличивающемся уровне беднос-
ти в нашей стране еще в ноябре говорили 
депутаты.

«Цифра, которая нас действительно, се-
рьезно тревожит, — это количество бедных, 
которая достигла 22 млн человек», — заявила 
на Социальном форуме России первый замес-
титель главы Комитета по жилищной политике 
и ЖКХ Госдумы Елена Николаева. Тогда она 
отметила, что эта категория населения живет 

на доходы ниже прожиточного минимума. «Этот 
минимум, напомню, на сегодняшний момент 
составляет 10 тысяч рублей в месяц», — заявила 
парламентарий.

«По данным официальной статистики, чис-
ленность бедняков за последний год выросла на 
3 млн человек», — сообщила Николаева. По ее 
словам, фактически 14% населения России жи-
вут на доходы ниже прожиточного минимума.

К сожалению, ожидать скорого восстанов-
ления российской экономики не стоит. «Кризис 
в отечественной экономике все отчетливее 
принимает затяжной характер. Для этого до-
статочно обратить внимание на уровень инф-
ляции, который, по данным Банка России на 7 
декабря, в годовом выражении достиг 14,8%. 
Не радует и курс рубля. Национальная валюта 
по-прежнему сдает позиции по отношению к 
доллару и евро. Как утверждает правительство, 
наша экономика достигла дна, и пришло время 
переходить «к повестке развития». Но текущие 
статистические данные говорят об обратном. 
Так, сейчас Минэкономразвития основывается 
на месячных показателях по динамике ВВП, 
которые на первый взгляд положительные. 
Однако, чтобы увидеть реальную картину, их 
недостаточно. Необходимы годовые данные 
или хотя бы за несколько месяцев. Напомню, 
уже в будущем году в ведомстве Алексея Улю-
каева ожидают роста ВВП в 0,7%, что в пределах 
статистической погрешности», — комментирует 
«МК» управляющий партнер Kirikov Group Да-
ниил Кириков.

Как прогнозируют эксперты, по итогам 
этого года, доходы граждан упадут на 4%, а 
зарплаты — на 10%.

Между тем Банк России 11 декабря на оче-
редном совещании Совета директоров принял 
решение оставить ключевую ставку на уровне 
11%. При этом в мегарегуляторе дали понять, 
что в будущем ее снижение возможно. Это про-
изойдет «по мере замедления инфляции», а 
также «при условии ослабления инфляционных 
рисков».

Однако эксперты, опрошенные «МК», в этом 
сомневаются: цены на нефть определят судьбу 
ключевой ставки.

«Если стоимость «черного золота» про-
должит падать текущими темпами и обновит 
минимумы 2008 года, ЦБ в начале будущего 
года будет вынужден пойти на увеличение клю-
чевой ставки. Связь прямая: российский бюд-
жет получает все меньше средств со стороны 
нефтегазовой отрасли и не может позволить 
себе ужесточение кредитно-денежной поли-
тики. Ко всему прочему, если Федеральная 
резервная система США повысит свою ставку 
в ближайшую неделю, давление на российскую 
экономику вырастет. Самый благоприятный 
сценарий на январь–февраль предполагает 
сохранение ключевой ставки на уровне 11% 
годовых, мрачный не исключает ее повышения 
на 1–1,5%» — прогнозирует «МК» управляющий 
партнер компании Heads Consulting Александр 
Базыкин.

А это означает, что вслед за ключевой 

ставкой подорожают кредиты.
Впрочем, по словам директора департа-

мента розничного бизнеса Локо-Банка Ната-
льи Пшеничкиной, символическое снижение в 
пределах 0,5% вполне возможно. Однако оно 
не окажет существенного влияния на уровень 
ставок по кредитам. 

Как избавиться  
от «кредитной кабалы»?
Между тем в III квартале этого года заметно 

уменьшилось число граждан, на которых «висит» 
более одного кредита. По данным НБКИ, сейчас 
у 4,9 млн человек имеется два займа; у 3,1 млн 
россиян — три и более кредита. Но вопреки 
ожиданиям это привело не к снижению сред-
ней долговой нагрузки. Дело в том, что банки 
активно рефинансировали кредиты. Другими 
словами, они попросту превращали несколько 
больших ссуд в один большой кредит. По итогам 
III квартала средняя сумма долга на одного 
заемщика составила 214,9 тысячи рублей. 

Облегчить участь должников должен За-
кон о банкротстве физических лиц, который 
вступил в силу 1 октября 2015 года. Однако, 
как оказалось на практике, объявить себя несо-
стоятельным — вещь недешевая, и это один из 
неприятных моментов для гражданина, который 

все-таки отважился пойти по этому пути.
Так к чему же стоит подготовиться долж-

нику, решившему избавиться от «кредитной 
кабалы»?

При подаче заявления в суд государс-
твенная пошлина составляет 6 тысяч рублей, 
еще 10 тысяч рублей необходимо положить 
на депозит суда для обеспечения процедуры 
банкротства. Но это не все. Около 700 рублей 
придется выложить из кошелька за публикацию 
в Едином реестре сведений о банкротстве. 
Затем должник обязан опять же за свой счет 
опубликовать информацию о проведении тор-
гов своего имущества. В среднем один раунд 
торгов обходится в 10 тысяч рублей. Между тем 
поиском, описью имущества, организацией 
торгов занимается финансовый управляющий. 
Последнего назначает суд, но после того, как 
гражданин найдет его и договорится с ним об 
оплате его услуг. В среднем они стоят около 10 
тысяч рублей в месяц. В общей сложности про-
цедура банкротства физического лица занимает 
примерно 16 месяцев. И за это время гражданин 
потратит порядка 200 тысяч рублей.

При этом, по словам председателя кол-
легии адвокатов «Старинский, Корчаго и пар-
тнеры» Евгения Корчаго, не стоит восприни-
мать Закон о банкротстве физлиц как прямую 
«индульгенцию», которая позволяет вовсе не 
платить по взятым на себя обязательствам. «На-
личие определенных юридических сложностей 
и формальностей, а также обязательства по 
финансированию процесса позволяют если не 
отбить желание ей заниматься, то, по крайней 
мере, охладить пыл тех, кто решит восполь-
зоваться данной процедурой и списать свои 
долги», — считает Корчаго.

Впрочем, как справедливо отмечает экс-
перт, это не остановит того, кто, имея  много-
миллионные долги, при этом оставаясь состо-
ятельным человеком, все же захочет пройти 
процедуры банкротства. У таких «банкротов» 
всегда будет возможность воспользоваться 
помощью высококвалифицированных адвокатов 
и юристов. Впрочем, тем, кто не относится к их 
числу, не стоит унывать. «Подать заявление о 
возбуждении процедуры банкротства (а это 
значит — нести все расходы по финансирова-
нию процедуры) может сам кредитор, то есть 
банк или иное лицо, которому должен гражда-
нин. Должнику остается лишь предоставить 
необходимые суду сведения о своих активах и 
счетах», — поясняет Корчаго. 

Для сравнения: нормативное регулирова-
ние банковской сферы за границей различается 
как историей возникновения, так и подходами. 
«К примеру, в США правила личного банкротства 
действуют с конца XIX века, а в Европе соответс-
твующие законы появились лишь в середине 
80-х годов XX века. Помимо этого в странах 
американского континента процедуры личного 
банкротства менее строгие и длительные, чем 
в Европе. Там при определенных обстоятель-
ствах граждане могут избавиться от долга в 
течение нескольких месяцев. В европейских 
же странах путем применения более строгих 
правил и увеличения периода добросовестного 
поведения для потребителей период ожидания 
списания долгов может растянуться до 12 лет», 
— рассказывает Корчаго.

Ирина БАДМАЕВА.

Еще в июне этого года глава «Укртранс-
газа» Игорь Прокопив спрогнозировал сниже-
ние внутреннего потребления Украиной газа 
в 2015 году с 42 млрд до 34 млрд кубометров. 
Надо сказать, что в лучшие времена Украина 
потребляла втрое больше. Однако последние 
события на Украине существенно изменили 
энергетическую карту страны.

Во-первых, Киев прекратил поставки газа 
в неподконтрольные ему районы Донбасса — 
ДНР и ЛНР.

Во-вторых, потребление газа в районах, 
контролируемых Киевом, также существенно 
сократилось. Сейчас, по словам Яценюка, 
общий объем потребления газа уменьшился 
на 25%.

«Это означает, что каждый день мы платим 
за газ на $11,3 млн меньше. Благодаря энер-
гетической политике мы сократили расходы 

украинских домохозяйств и уменьшили объемы 
платежей, в том числе «Газпрому» за отопитель-
ный сезон на сумму почти $2 млрд», — хвастает 
Яценюк. По его оценке, страна потребляет на 
50 млрд кубометров газа меньше, чем это было 
3–4 года назад.

Сокращая внутреннее потребление, Киев 
выигрывает. Но виртуально. Почему уменьши-
лась потребность в газе? Многие промышлен-
ные предприятия закрыты. Цены на газ для 
населения (это условие для вступления Украины 
в ЕС) выросли почти втрое, и рядовые граждане 
начали запасаться дровами.

«Оптимист» — министр энергетики Украи-
ны Владимир Демчишин заявил, что в бюджет 
заложена цена на газ в $210–215 за тысячу ку-
бометров (в европейские страны, где Украина 
находит необходимые себе объемы, Россия 
продает «голубое топливо» в среднем по $350). 

Россия предлагает Украине газ примерно за 
$230–250. Конечно, выше заявленной Киевом 
отметки, но через европейских посредников 
«Нафтогаз Украины» получает газ по гораздо 
высоким ценам.

Что остается украинскому правительству? 
Однозначно — блефовать.

Коме того, Украина (только в рамках кре-
дитного договора, заключенного еще с прави-
тельством Виктора Януковича) должна отдать 
до 20 декабря России $3 млрд. На эти средства 
свергнутый Янукович рассчитывал обеспечить 
энергобезопасность страны. Но они были вы-
даны накануне киевского Майдана. Возвратить 
их Яценюк не в состоянии. Всемирный банк 
предупредил, что кредит Украине на $500 млн 
для закупки газа пока под вопросом. Россия, в 
свою очередь, пригрозила, что объявит Украине 
дефолт, если та не рассчитается по обязатель-
ствам до 20 декабря. К тому же не погашены 
еще все оставшиеся долги «Газпрому» — а это 
еще не менее $3 млрд.

«МК» обратился к эксперту, чтобы понять 
«газовые возможности» Украины, которые поз-
волят ей избавиться от «российского произво-
ла» — (последнее — цитата Яценюка).

«Заявление Арсения Яценюка о возможном 
собственном обеспечении газом — это утопия. 
Это и смех, и грех. 20 млрд кубометров, которые 
добывает Украина, не хватит и на внутреннее 
потребление. Даже в условиях сокращения 
поставок в Донбасс. Донецкая область была 

первым потребителем газа на Украине, Луган-
ская — пятым потребителем. Яценюк говорит, 
что потребление газа на Украине сократилось 
на 25%. На самом деле — минимум вдвое. Вряд 
ли Киев оперативно найдет новые источники 
ресурсов — возможные перспективные районы 
как раз и находятся на Донбассе. Союзников у 
Киева остается все меньше. Chevron пыталась 
сделать на Украине добывающий бизнес — но 
отказалась буквально сразу. Shell пробурила 
две скважины, но в дальнейшем отказалась 
от работы», — отмечает замгендиректора по 
газовым проблемам Фонда национальной энер-
гетической безопасности Алексей Гривач.

Очевидно, топливный хаос на Украине про-
должится всю эту зиму. Не заплатят России — 
«Газпром» не возобновит поставок, а из Европы 
Киев «голубого топлива» много не получит. В 
первую очередь, это понимает население Укра-
ины: оно ищет альтернативное топливо.

И такие варианты уже предложены. На-
пример, украинские чиновники уже советовали 
разводить плантации кукурузы или создавать 
заросли ивы — это хорошие ингредиенты для 
получения тепловой энергии.

Второе — дрова. По словам мэра одного 
из городов Львовской области Игоря Гринкова, 
топить ими уже начали целые города. Прежде 
всего на западе Украины. Первым на дерево 
перешел его город: «От газа здесь отказались 
вовсе». В новой котельной используются не 
только дрова, но и кукурузные початки, мусор и 

ветки». «Мы сделаем установку по переработке 
веток, — говорит Сергей Фомич, генеральный 
директор украинского концерна «Гортепло-
сети». — У нас будет своя установка, будем 
подбирать щепу».

Как утверждают украинские чиновники, 
до миллиарда кубометров газа дадут свиной 
навоз и куриный помет. Еще почти столько же — 
коровий навоз. «Это параболическое зеркало, 
которое отражает лучи в одну точку пространс-
тва. И фокусирует там энергию. Там можно 
поставить теплообменник. И, в крайнем случае, 
нагревать что-то», — говорит изобретатель 
Николай Кристенко.

«Если Украина собирается экспортировать, 
а не импортировать газ, то ей надо вступить в 
состав России», — шутит Алексей Гривач.

Судя по всему, с такими амбициями Яценю-
ка, это единственный выход. Ведь как согреть 
население, если в скором времени у Украины 
газа не останется, не понятно. Вернуться к 
своему излюбленному способу — воровать 
российский газ, предназначающийся странам 
Старого Света. Скорее всего, так и будет. ООН 
не исключает возможности перебоев поставок 
российского газа через Украину в Европу.

У России газ есть. У Украины — практически 
нет. Это означает одно: «голубое топливо» про-
падет на середине, а Киев потом заявит, что это 
— либо технологическая необходимость, либо 
Москва не справляется со своими задачами.

Николай МАКЕЕВ.

По статистике, защиту квартир с поддержкой 
города выбирают больше 2 млн московских семей. 
Получается, что таким образом застрахованы боль-
ше половины жилых помещений столицы. 

Горожане по-разному реагируют на прислан-
ные страховые документы. Бывает, люди недоуме-
вают: зачем мне прислали свидетельство, если 
я и так каждый месяц плачу? Но дело в том, что 
страховщики обязаны это делать. Находятся не-
довольные по другой причине. Дескать, приходят 
бумаги, но мне это не нужно.

— Страхование жилья по городской про-
грамме — добровольное. Тем не менее мы на-
стоятельно рекомендуем воспользоваться этим 
действенным антикризисным средством. Мы все, 
конечно, надеемся, что в следующем году не-
приятности обойдут нас стороной, но соломку 
лучше подстелить. Особенно важно сделать это 
в новогодний период, на который приходится пик 
страховых случаев, — говорит руководитель ГКУ 
«Центр имущественных платежей и жилищного 
страхования» Виктор Кучер.

Сколько ни напоминают спасатели о правилах 
обращения с пиротехникой, сколько ни выделяют 
власти официальных площадок, народ знай себе 
запускает петарды и фейерверки где попало. А 
установить виновника, который ненароком «запуль-
нул» на балкон или в открытую форточку огненную 
«игрушку», очень сложно.

Затопления тоже имеют место быть на длин-
ных январских каникулах. Да не просто затопления, 
а настоящие потопы высотой в несколько этажей. 
Да, если люди находятся дома, они звонят в дис-
петчерскую и вызывают аварийку. Но поскольку 
новогодние каникулы — время массового отъезда 
москвичей, бывает, что некому вовремя перекрыть 
стояк или хотя бы подставить тазик под водо-
пад с верхнего этажа. У коммунальщиков порой 
нет возможности попасть в квартиры виновника 
аварии или пострадавших. Естественно, тяжесть 
страховых последствий увеличивается.

Нередко хозяева квартиры, в которой произо-
шла авария, попросту не пускают никого в свое 
жилище. Не говоря уже о том, что отказываются 
компенсировать пострадавшим соседям расходы 
на ремонт. Как быть в такой ситуации? Поможет 
ли страховка?

Поможет. Обращаетесь в управляющую ком-
панию, которая обязана предоставить акт с указа-
нием даты и причины повреждения застрахованной 
квартиры. При этом вам не нужно топтаться перед 
закрытой дверью — сотрудники управляющей 
домом компании должны сами докопаться до ис-
тины. В случае затягивания с оформлением акта 
страховщики и Центр имущественных платежей и 
жилищного страхования помогут страхователям. 
Плюс к тому же сохранятся и добрососедские 
отношения. 

Теперь — о финансовой стороне вопроса. Не-
запланированный ремонт — это дополнительные 
расходы, и немалые. И далеко не каждая семья 
имеет возможность выложить несколько сотен 
тысяч за восстановительный ремонт. А в неотре-
монтированной квартире находиться не только не-
приятно, но и опасно для здоровья, особенно детям 
и хронически больным людям. Даже элементарный 
залив, неприятные запахи усугубляют бронхит, 
астматические явления, аллергию. Формально 
квартира вроде бы пригодна для проживания, но 
не фактически...

Стоимость страховки в следующем году 
остается прежней — 1,62 рубля за квадратный 
метр в месяц. Но если вы хотите поднять сумму 
максимального покрытия в полтора раза, то мож-
но оформить годовой полис в рамках городской 
программы. Он обойдется не намного дороже 
страхования с оплатой по единому платежному 

документу. В этом случае действуют те же риски, 
остаются в силе обязательства правительства Мо-
сквы по возмещению ущерба, по предоставлению 
жилья в случае утраты застрахованного.

Для людей скромного достатка — пенсио-
неров, инвалидов — важно, что нет франшизы, 
ограничивающей нижний порог выплат. Ну, то 
есть, если ущерб невелик, например, 7—8 тысяч 
рублей, вам его возместят. 

Москвичи, сомневающиеся, стоит или нет 
им оформлять добровольную страховку, подчас 
боятся, что не смогут доказать, что квартира за-
страхована. И напрасно! Информация о платеже 
не пропадет. Даже если у потерпевшего сгорели 
все документы, сведения об оплате обязательно 
дублируются у страховщика.

Напомним, что способ платежей за страховку 
— авансовый: в декабре нужно заплатить за январь, 
в январе — за февраль и т.д. 

Кроме городской программы, страховые 
компании предусмотрели еще ряд услуг. «В до-
полнение к городской программе страхования 
жилья компания ВСК предлагает комплексное 
страхование домашнего имущества и ответствен-
ности перед третьими лицами. Эта программа 
предусматривает несколько вариантов страховой 
защиты в зависимости от перечня рисков и размера 
страхового покрытия и позволяет компенсировать 
затраты на восстановление собственного имуще-
ства и ущерб, причиненный соседям», — говорит 
первый заместитель САО «ВСК» Олег Воляник. 

ПО СТРАХОВКЕ ВСТРЕЧАЮТ
Защити квартиру от неприятностей — и спи спокойно

CТРАХОВЫЕ ОРГАНИЗАЦИИ, участвующие в системе страхования 
в жилищной сфере города Москвы в 2015—2017 гг. 

Страховые организации  Административные округа Телефоны
ОАО «АльфаСтрахование» Западный (495) 788 09 99
САО «ВСК»  Юго-Западный, Северо-Западный  (495) 942 89 72 
ООО СК «ВТБ Страхование»  Юго-Восточный, Южный  (495) 644 44 40 
ЗАО «МАКС» Северный  (495) 276 00 10 
АО «МЕСКО» Зеленоградский 8 (800) 555 50 05
АО «СОГАЗ»  Центральный, Восточный (495) 539 29 01 
ООО «СК «Согласие» Северо-Восточный (495) 660 21 27
ГКУ «Центр имущественных платежей и жилищного страхования» (499) 238 04 94, http://gcgs.ru. Реклама.

Если вы не получили страховое сви-
детельство, обратитесь в компанию, 
работающую в вашем округе. Вам 
обязаны доставить документ. 
Но есть исключения — не подлежат 

страхованию квартиры в аварийных домах и 
предназначенных к сносу. На льготных условиях 
не вправе страховать квартиры собственники, 
не зарегистрированные в них (второе жилье). 
Поскольку оставлять квартиру без страховки 
рискованно, страховщики подберут для вас под-
ходящий вариант полиса. 

В Москве завершается рассыл-
ка страховых свидетельств. Это 
мероприятие проходит каждый 
год, и о нем владельцы квартир 
хорошо знают. Москвичам тра-
диционно предлагают принять 
участие в городской программе 
страхования жилья.

Напоследок — немного статистики 
по итогам 11 месяцев 2015 года.

■ Произошло 5434 страховых случая, выплачено 
больше 183 млн рублей.

■ В районе Гольяново в ходе пожара постра-
дало несколько квартир, выплачено более 
1,3 млн рублей.

■ В Тверском районе последствия тушения 
пожара привели к повреждению двух квар-
тир, возмещен ущерб в размере 826 тыс. 
рублей.

■ В Ломоносовском районе после аварии си-
стемы отопления жильцы получили 150 тыс. 
рублей.

■ В Можайском районе после аварии системы 
водоснабжения москвичам возместили ущерб 
в размере 200 тыс. рублей.

 В последние дни в российской прессе и со-
циальных сетях активно обсуждается возможный 
запрет на импорт турецкого текстиля и прочих 
товаров легкой промышленности. Эксперты уве-
рены: подобные меры помогут трудоустроить 
миллионы россиян. Сторонники ужесточения 
санкций говорят о необходимости поддержки 
отечественного производителя, противники 
говорят о засилье турецкой одежды — а это, по 
сути, не более чем миф из 90-х.

Мы решили разобраться в вопросе.
По оценкам Ассоциации текстильщиков 

России, доля всей турецкой продукции легкой 
промышленности на российском рынке не пре-
вышает 20%. И это далеко не только одежда, но 
и товары для детей, и многое другое.

Российские защитники турецкого импорта 
убеждают россиян, что «нам самим выгодно за-
купать недорогое сырье в Турции». При этом из 
западной прессы мы узнаем, что Турция отчасти 
закупает хлопок в Сирии (и зарабатывают на этом 
террористы из ИГИЛ), а эксперты той же Ассо-
циации текстильщиков утверждают, что многие 
«турецкие» ткани раньше закупались в Китае, 
Вьетнаме и Бангладеше.

«Ткани для производства изделий легкой 
промышленности мы будем приобретать если 
не в Турции, так в Китае, если не в Китае, так во 
Вьетнаме или других странах. В том, что каса-
ется одежды, мы можем переориентироваться 
абсолютно безболезненно», — уверен прези-
дент Ассоциации текстильщиков России Шамхал 
Ильдаров.

К аргументам сторонников запрета на им-
порт продукции турецкой легкой промышленности 
можно отнести и недавние претензии Роспотреб-
надзора к качеству этих товаров. Оказывается, 
еще в начале 2015 года ведомство поставило на 
усиленный контроль поставки из Турции.

«Несоответствие нормативным требова-
ниям в течение года выявляется также среди 
таких категорий товаров, как продукция легкой 
промышленности, в том числе детская одежда, 
мебель, моющие и чистящие средства. В каж-
дом случае принимаются меры в соответствии 
с законодательством Российской Федерации, 
продукция относится к группе высокого риска. 
Ситуация остается на контроле Роспотребнад-
зора», — сообщили в ведомстве.

Пока кто-то переживает (и, как выясняется, 
зря), что будет нечего носить, политически актив-
ные россияне сами требуют запретить импорт ту-
рецкой одежды. Так, в четверг на портале change.
org активисты разместили соответствующую 
петицию, обращенную к Президенту, Прави-
тельству и депутатам. Ее авторы подсчитали, что 
даже после введенных санкций экспорт товаров 
из Турции в Россию останется на значительном 
уровне — около 8 миллиардов долларов.

Активисты указывают также и на тот факт, 
что из-за так называемого «серого импорта» 
российский бюджет недополучает многомил-
лионные прибыли.

«…С тех же 90-х годов в России все еще 
широко распространена практика «серого им-
порта» из Турции, на котором наша страна теряет 
десятки и сотни миллионов налоговых долларов. 
Необходимо не только уничтожать контрабанду 
еще на границе, но и вообще отказаться от за-
купок в Турции текстиля и одежды — Россия с 
легкостью может начать закупать сырье и конеч-
ный продукт напрямую либо производить часть 
бывших турецких товаров сама. Такой запрет 
никак не скажется на рядовых россиянах», — 
говорится в петиции.

Уже в первые часы петицию подписали не-
сколько сотен человек, а на момент публика-
ции материала их количество приближалось к 
тысяче.

А пока патриотически настроенные про-
изводители и активисты развенчивают мифы 
о засилье турецкой одежды на наших рынках, 
российские дизайнеры выпускают тематические 
футболки из отечественных тканей, подчеркивая 
отказ от турецкого импорта.

Лилия ВАСИЛЬЕВА.

После того как 24 ноября турецкий 
истребитель сбил в Сирии российский 
бомбардировщик СУ-24, отношения 
между Москвой и Анкарой погрузились 
в глубокий кризис. Российский пре-
зидент Владимир Путин назвал это 
«ударом в спину», а позже подписал 
указ, требующий введения антитурец-
ких санкций, и поручил правительству 
разработать эти меры (правительство 
в свою очередь уже ввело запрет на 
овощи и фрукты, с другой продукцией 
пока не торопится).

РОССИЯНЕ НЕ ОСТАНУТСЯ РАЗДЕТЫМИ
«Сделано в Турции» — 
произведено в Китае, 
Вьетнаме и Бангладеше

ЯЦЕНЮК НАЛАДИТ  
ЭКСПОРТ ГАЗА ИЗ УКРАИНЫ

Количество потребительских кредитов сократилось на 10,2%. Об 
этом сообщает Национальное бюро кредитных историй. Согласно его 
данным, в настоящее время насчитывается 22,5 млн займов. Отказаться 
от помощи банков население вынудили худеющие день ото дня 
кошельки. Для граждан, которым зарплаты едва хватает на продукты 
и оплату «коммуналки», потребительские кредиты стали роскошью. 
Впрочем, это далеко не предел. Как прогнозируют эксперты, нашим 
соотечественникам придется еще туже затянуть пояса. По их словам, по 
итогам этого года реальные располагаемые денежные доходы сократятся 
на 4%, а заработные платы — на 10%. И тут будет точно не до кредитов.

ИНФЛЯЦИЯ  
ОТБИЛА ЖЕЛАНИЕ 
БРАТЬ КРЕДИТЫ

Граждане и без того 
урезают свои расходы

Как заявил премьер Украины 
Арсений Яценюк, к 2025 году 
его страна может превратиться 
из импортера в экспортера 
газа. Его главным аргументом 
служит тот факт, что за последнее 
время украинские потребители 
снизили закупки на 25%. 
Эксперты уверены: гордиться 
нечем. Основной промышленный 
регион — Донбасс — находится 
в экономической блокаде, 
туда «голубое топливо» не 
поставляется. Цены на газ 
для населения с начала года 
выросли чуть ли не втрое, и он 
стал чересчур дорог для рядовых 
граждан. Новых ресурсов, 
чтобы увеличить собственную 
добычу, у Украины нет. Судя по 
всему, своими словами Яценюк 
намекает, что за ближайшие 10 
лет украинская промышленность 
деградирует и вовсе откажется 
от энергопотребления, а 
население будет отапливать дома 
дровами, сеном и навозом, как 
советовали «новые руководители» 
Незалежной.

Это возможно, но только после того, как Незалежная 
войдет в состав России
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СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ
Середина декабря для знаменитостей — 
самое удачное время для крупных зара-
ботков. Так было всегда, однако в этом 
году кое-что изменилось. Из-за кризиса 
крупные компании отказались от прове-
дения новогодних корпоративов с при-
глашением топовых звезд российского 
шоу-бизнеса, выбирая более скромные 
варианты. Где и как сейчас выступают 
наши артисты, выяснил «МК».

— Определенная политическая или финан-
совая ситуация в стране лишь вносит некоторые 
коррективы в то, где и как звезды будут выступать. 
Но выступать они будут — это точно, — расска-
зывает управляющий партнер международного 
концертного агентства Кирилл Чибисов. В этом 
году в Сочи прошло огромное количество различ-
ных форумов, где, естественно, задействованы 
гостиницы, крупные банкетные залы, и на гала-
ужинах кто-то обязательно должен выступать. 
Это, как правило, не топовые артисты, такие как, 
например, Григорий Лепс и Валерий Меладзе, а 

классические: Дмитрий Хворостовский, Анна Не-
требко, Светлана Феодулова. Попса — не формат 
данных мероприятий. (Выступление Анны Нетреб-
ко — от 160 тыс. евро, Дмитрия Хворостовского 
— от 100 тыс. евро. — Прим. авт.). Действительно, 
в 2015 году крупные корпорации отказались от 
крупномасштабных праздников на Новый год, 
ограничившись культурными походами в театр и, 
скажем, просмотром кино. Например, они реша-
ют снять «Крокус» — показать какой-то концерт, 
посмотреть фильм, дополняя его фуршетом. Но 
звезды на этих мероприятиях выступать точно не 
будут. По бюджетам данные мероприятия выходят 
примерно так же, как пригласить знаменитость, а 
порой даже и дороже — от 100 тыс. евро. 

Однако отказ от крупномасштабных 

праздников в России — еще не приговор. Как вы-
яснилось, сейчас звезды отечественной эстрады 
все чаще выступают за границей, где про кризис 
даже и не слышали. Там, где жизнь кипит, несмо-
тря на все происходящие события в мире.

— Все российские звезды сейчас выступа-
ют в Дубае. Они летают туда на корпоративные 
праздники и очень неплохо проводят время. Нуж-
но признать, что у топовых артистов ничего не 
поменялось, они как зарабатывают, так и будут 
зарабатывать — для них кризиса не существует. 
Вот уж у кого действительно кризис, так это у 
тех артистов, которые берут плату за свои вы-
ступления в рублях, а не в евро. 

Как ранее писал «МК», на первом месте так 
называемых топовых артистов расположился 

Григорий Лепс (минимальный гонорар от 130 тыс. 
евро и выше), затем следует Филипп Киркоров (от 
65 тыс. евро), Николай Басков (от 60 тыс. евро), 
Сосо Павлиашвили (от 15–20 тыс. евро).

— Что действительно обидно, так это то, 
что кризис существует эксклюзивно только для 
нашей страны, — продолжает Чибисов. В Казах-
стане, Азербайджане, в Армении и даже в Минске 
кризис не так заметен. Там его практически нет 
— корпоративы как шли, так они и идут. Например, 
недавно в Минске была свадьба, ее вела Ксения 
Собчак. Гонорар 25 000 евро. Цены артистов в этих 
регионах не снизили, а, наоборот, повысили. 

Кстати, по словам Чибисова, у россиян нет 
особого интереса к зарубежным артистам лишь 
по одной причине — в нашей стране сложилось 
мнение, что все, что за морями, намного дороже 
и нам не по карману. Однако, как выяснилось, это 
мнение ошибочно. Так, например, выступление 
легендарной группы «Boney M» может обойтись 
даже дешевле, чем, скажем, выступление Григо-
рия Лепса или Филиппа Киркорова.

Майя ГВИЛАВА. 

«Зачем вам 
столько часов, 

если ваше время вышло?»
Сюжет о задержании губернатора Сахалина 
Александра Хорошавина посмотрел едва ли не 
каждый россиян. Первое, что бросилось в гла-
за, — коллекция часов. Видеокамера, которая 
снимала процесс обыска, остановилась на них, 
как будто специально давая возможность рас-
смотреть всю эту красоту в деталях. Тут же появи-
лись эксперты, которые попытались оценить 
коллекцию по оперативной съемке. Назывались 
разные суммы — от $500 тысяч до 2 млн. 

У меня в руках полный перечень изъятых 
часов, которые проходят по уголовному делу в 
качестве вещдоков. Список едва поместился 
на трех листах. Напротив каждого изделия — 
его марка, описание формы корпуса, металл 
(в основном золото и платина), особенности 
отделки циферблата (если таковые есть), цвет 
и материал ремешка. Но все эти сухие данные 
мало что скажут обывателям. Нужен часовщик, и 
лучше всего — тот самый, который ремонтировал 
часы Хорошавина. И я его нашла в мастерской 
на набережной Москвы-реки. 

Вадим — не совсем обычный часовщик. Его 
знают все главные «мажоры» и бандиты стра-
ны. Ему доверяют чинить «котлы» стоимостью в 
целое состояние. Охранники и водители крупных 
чиновников регулярно подвозят к нему часы 
(видимо, полученные в качестве «отката»), чтобы 
он проверил: не подделка ли?

— В возрасте 10 лет я разобрал папины часы, 
— рассказывает Вадим. — Тогда я понял, что это 
как сказка для меня. А сейчас я могу сказать, что я 
не становился часовщиком — я всегда им был…

Но при этом Вадим признается, что не пони-
мает своих клиентов, их пристрастий и вкусов. Не 
понимает, к примеру, зачем человеку часы, в ко-
торых можно нырять в воду. Зачем вообще ходить 
по пляжу в плавках и дорогих часах?! Зачем их 
вообще коллекционировать? Это ведь не картины, 
почтовые марки, монеты, ну и вообще — самые 
разные предметы искусства и старины, которые 
со временем становятся только более ценными. 
Механизм наручных часов живет максимум 50 
лет (и то при условии, что за ним будет ухаживать 
профессионал). Так что с каждым прожитым годом 
«ходики» только дешевеют, а в какой-то момент 

вообще обесцениваются. Исключение составляют 
только те, которые были выпущены чуть ли не в 
единственном экземпляре.

— На мой взгляд, коллекционируют часы 
те, у кого не хватает фантазии на что-то другое, 
— рассуждает Вадим. — Я бы вообще не назвал 
их коллекционерами. Коллекционер — этот тот, 
кто собирает редкие вещи, а не просто доро-
гие. А так это элемент показухи, и все. Ну, или 
это бзик. Есть у меня клиент, который ездит на 
дешевой машине, но у него весь модельный ряд 
«Ролексов»! Когда-то у него было много денег, и 
он словно в исступлении скупал часы этой марки. 
Сейчас он лишился бизнеса, но тратит последние 
деньги на содержание часов. Знаю «чокнутых», 
которые гоняются по всему миру за «ходиками», 
сделанными в единственном экземпляре. Один 
такой «отжал» у шейха часы, которые невозможно 
купить ни за какие деньги…

Но я не уверен, что губернатор Хорошавин 
— настолько тонкий ценитель и знаток. Когда он 
еще был на свободе, от него приходил человек и 
приносил часы, скажем так, на техобслуживание 
(механизм нужно разобрать, слить, промыть и 
смазать — несложная работа, которая 1–2 дня 
занимает). Это были часы швейцарской марки 
«Бовет». Там обычный механизм, но с дорогим 
турбийоном. Часы в золотом корпусе, но внутри 
обычная латунь.

— Как вы думаете, за решеткой Хороша-
вин переживает за свои часы?

— Уверен. Когда их конфисковали, то сгру-
жали как придется, в большие пакеты. Хотя ТАМ 
надо думать о том, как выжить, а не о часах…

Самое забавное, что в СИЗО часы запре-
щены. Любые. Заключенные ориентируются 
только по солнцу, которое едва видно из узкого 
решетчатого оконца. Тюремщики запрет на часы 
в изоляторе объясняют просто: те могут стать 
предметом торга или обмена для заключенных. 
Да и зачем часы тому, у кого и так полно времени. 
А может, наоборот, часы не нужны только тем, чье 
время уже вышло?..

«Золотое время» 
Хорошавина
— Хорошавин — очень замкнутый человек, 

общался с нами практически только на рабочие 
темы, но если речь заходила о часах… — вспо-
минают бывшие сотрудники губернатора. — Тут 
уж у него глаза загорались! Знал наизусть все 
модели, историю часовых фирм и т.д. Еще мы 
замечали: он всегда обращал внимание на то, в 
каких часах собеседник.

Во время первой встречи с правозащитни-
ками Хорошавин опроверг слова следователей о 
принадлежащей ему бриллиантовой ручке за 36 
миллионов. Но вот часы за такие сумасшедшие 
деньги у него действительно были. Видимо, изна-
чально следователи спутали ручку с часами.

Итак, изучаем список конфискованной кол-
лекции вместе с часовых дел мастером. Цитирую 
документ из материалов уголовного дела:

«Наручные часы марки «Золотое время» в 
корпусе из металла желтого цвета. На обрат-
ной стороне имеется надпись «Россия» и проба 
950».

— О, часы явно из его прошлой жизни, когда 
он еще не был губернатором, а был простым 
инженером, — говорит Вадим. — Качественные, 

золотые, наши.
«Наручные часы марки «Сейко» в корпусе из 

металла стального цвета на кожаном ремешке 
черного цвета».

— Часы продвинутого комбайнера — я бы 
их так назвал, — продолжает Вадим. — Недо-
рогие, японские. Из золота они не бывают. Это 
то, что может позволить себе каждый. 5–6 тысяч 
рублей стоят. 

В списке их, кстати, несколько. Но больше 
всего в описи часов фирмы «Патек Филип» (на-
считала около двадцати штук). Круглой формы, в 
прямоугольном корпусе, из золота, из платины, 
циферблат с камнями и без, с кожаным черным 
ремешком, с кожаным коричневым…

— Эти часы — высшая лига, — вдохновля-
ется наконец Вадим. — Если считать «Ролекс» 
хорошим «Мерседесом», то «Патек» — это «Ма-
зерати». Чем они берут? Красивые. Сложнейший 
эксклюзивный механизм. Слов нет, аж мурашки. 
А история какая! Этой швейцарской компании 
почти два века, ее символом является крест 
католического ордера. В 1868 году фирма вы-
пустила первые в мире наручные часы-браслет. 
Вот «Ролекс» — как гантель: простой, ничего не 
меняется, а потому и не ломается. А эта фирма 
каждый год что-то эдакое выпускает, все со-
вершенствует и совершенствует.

Изучаю стоимость на сайте производителя. 
Средняя цена — 145 тысяч долларов. На не-
которые модели (из платины и с сапфирами, 
например) цена только по запросу.

Кстати, «Ролексы» в коллекции Хорошави-
на тоже есть. Причем во всем многообразии. 
Вот, к примеру, одни с зеленым циферблатом, 
другие с синим, третьи с красным, четвертые с 
сине-красным, пятые с красно-синим, шестые с 
черным, седьмые со стальным… Все 750-й или 
950-й пробы. Еще двое «Ролексов» — с золотым 
браслетом. 

Изучаем дальше. «Часы прямоугольные 
марки Vacheron Сonstantin в корпусе стального 
цвета», — аккуратно записал следователь по 
делу. 

— «Вашерон Константин» — это тоже выс-
шая лига, — комментирует часовщик. — У них 
обычно много функций — от наиболее простых 
(например, индикация запаса хода) до самых 
сложных (минутный репетир, вечный календарь, 
уравнение времени и т.д.).

У Хорошавина в коллекции таких сложных 
часов несколько. 

Продолжаем читать. «Часы Luminor Panerai 
на кожаном рыжем ремешке, циферблат закры-
вается крышкой из металла стального цвета», 
— указано в документе. 

— «Панерай» — это дорого, красиво и со 
вкусом, — снова восторгается Вадим. — Это 
высший пилотаж. Музыка для избранных…

В документе перечислено трое часов в кол-
лекции марки IWC. Мастер надувает щеки:

— Богато. Часы эти в основном из сплавов 
титана, розового и белого золота, с турбийоном, с 
миниатюрным дополнительным дисплеем, пока-
зывающим фазы луны. Оснащены противоудар-
ным механизмом, устойчивы к воздействию влаги 
и другим внешним раздражителям. Вообще мо-
дели этой фирмы выпускались для использова-
ния в экстремальных условиях. Ими пользовались 
пилоты и летчики, гонщики и просто любители 
активного спорта. Но бизнесмены и чиновники 
ведь не пилоты! Зачем им все это?.. 

Про часы некоторых марок Вадим промол-
чал: дескать, ничего интересного, хоть и жутко 
дорого. Про отдельные отозвался даже небрежно 
— мол, безвкусица.

— Самые дорогие часы — с плавающим 
турбийоном, — говорит часовщик. — Доста-
точно сложная штука в обслуживании. Зачем 
вообще турбийоны? Чтобы улучшить точность 
времени и преодолевать гравитационное поле 
Земли. Это ну очень необходимо! Иронизирую, 
конечно. В целом могу сказать о коллекции: это 
как держать в одном гараже весь модельный ряд 
«Мазерати» и «Бугатти». Это как иметь самых 
элитных скакунов в конюшне. Но ничего редкого 
и экстраординарного, действительно выдаю-
щегося там нет. Видимо, губернатор покупал 
часы, ориентируясь по специализированным 
журналам. Что модно, о чем все говорят — то 
и брал.

Впрочем, в перечне, судя по всему, не все 
изъятые часы, а только часть коллекции.

«Часы в количестве 34 штуки обнаружены в 
ходе обыска на втором этаже дома, — рассказал 
«МК» источник в следствии. — Они лежали в 
гардеробной на стеллаже, слева от входа. Ра-
ботники пояснили, что доступа туда не имели. 
Общая стоимость — порядка 600 миллионов 
рублей».

Комментарий адвоката 
Ивана МИРОНОВА:

— Генеральная прокуратура требует об-
ратить в доход государства все ценные вещи, 
транспорт, деньги, недвижимость и т.д., принад-
лежащие супруге и взрослому сыну Хорошавина. 
Это может стать неприятным (и, на мой взгляд, 
незаконным) прецедентом. До сих государство 
обращало к взысканию только имущество несо-
вершеннолетних детей (а сын Хорошавина стал 
совершеннолетним до того, как его отец стал 
губернатором!). Причем распространялось это 
на принадлежащие им ценные бумаги, акции/
доли, объекты недвижимости, транспортные 
средства. Ни деньги, ни часы, согласно закону, 
не могут быть обращены в доход государства. 
Кто-то скажет, что, мол, часы — предметы ро-
скоши, почему бы и не забрать. Позвольте, а в 
таком случае вставленные зубы, которые подчас 
гораздо дороже многих престижных часовых 
марок, тоже предмет роскоши? И где гарантия, 
что если суд удовлетворит незаконное требова-
ние Генеральной прокуратуры и пустит по миру 
родных опального губернатора, у отпрысков 
потерявших высокое доверие чиновников не 
начнут массово забирать все нажитое, в том 
числе искусственные зубы и органы? Экспро-
приация экспроприаторов?! При этом в отличие 
от большинства чиновников, у которых жены и 
дети сразу же превратились в «выдающихся» 
предпринимателей, Александр Хорошавин при-
шел на госслужбу из бизнеса. Однако следствие 
не смогло найти ни одной компании, напрямую 
или аффилированно принадлежащей Хорошави-
ну или члену его семьи. Кстати, родственников 
губернатора ни в правительстве, ни в Заксо-
брании тоже не было.

Часы марки ВВП
У часовых дел мастера на руках «ходики» 

ценой в 12 тысяч рублей. Он уверен: больше тра-
тить на часы смысла не имеет. Если только ты не 
президент.

— А вы обратили внимание на часы Влади-
мира Путина? — спрашивает Вадим. — Он носит 
хронометр одной и той же фирмы «Блант». В прин-
ципе такие же можно купить за 5 тысяч долларов, 
хотя его модель стоит около 15 тысяч долларов. 
Они достаточно миниатюрные, аккуратные — для 
главы государства очень красиво и элегантно.

И все-таки у кого сейчас самые дорогие часы в 
России? Однозначного ответа, как оказалось, нет. 
Но в принципе самые дорогие часы — у чиновни-
ков, как ни крути. Причем зачастую никто, кроме 

них самих, даже не догадывается о реальной 
стоимости. 

— За последние два года их стало мень-
ше, — говорит Вадим. — У меня теперь много 
таких клиентов, которые уже сидят и еще 
не скоро выйдут, если выйдут. Из-за этого 
я зарабатывать стал меньше, но ничуть не 
жалею. Пусть сидят. По моим понятиям, не 
должно быть вот такого: в то время как одни 
голодают, другие нанимают специально 
обученного человека, который только и за-

нимается тем, что заводит их часы.
Часы стали еще и полукриминальным 

бизнесом. Чтобы не платить 30% от стоимости 
на таможне, торговцы провозят их в Россию не-

легально. Бывает, одни и те же дорогие «котлы» 
переходят из рук в руки — от бизнесмена к следо-
вателю, от следователя к перекупщику…

— Были случаи, что так они возвращались к 
своему первоначальному хозяину, — рассказы-
вает часовых дел мастер. — Часто на часах, как 
на двигателе автомобиля, перебиваются номера, 
чтобы нельзя было понять, чьи они. И такие деньги 
вокруг этого всего крутятся! Куда большие, чем при 
торговле крадеными машинами. Чаще всего ко мне 
приходят именно чтобы проверить, «чистые» часы 
или нет. Все это так и отдает тюремным душком. Не 
случайно ведь часы называют они «котлами». 

Про это можно целую историю рассказать. 
Во времена репрессий и ссылок в целях опове-
щения каторжников надзиратели вместо часов 
использовали котлы, которые размещали по всему 
периметру рабочей зоны. Они били по ним, чтобы 
среди шума узники слышали сигнал о том, что 
наступило время перерыва. 

Помните сцену из «Криминального чтива», где 
герой рассказывает про часы, которые ему доста-
лись от деда и отца, просидевших полжизни в лагере 
для военнопленных? Передали их ему со словами: 
«А теперь эти великие золотые часы — твои».

— Через мои руки прошли самые дорогие часы 
мира, но в сейфе лежали часы «Ориент» — папи-
ны, рядышком «Восток» — это дядины, — говорит 
Вадим. — Потому что самые дорогие часы — это 
те, которые подарил тебе самый дорогой человек. 
Все остальное — кусок золота со стрелками. Когда 
я разбираю даже сложнейшие часы, я понимаю: 
это всего лишь железяка. Она не может стоить тех 
сумасшедших денег, которые за нее отдают. Для 
меня дико, что люди платят за них столько, вместо 
того чтобы потратить эти деньги на что-то хорошее, 
к примеру, на лечение больных детей. 

Не знаю, вернут ли Хорошавину часы. А 
если вернут, то что он будет делать с ними 
после всего случившегося? Говорят, он пол-
ностью переоценил жизнь. Но это только 
так говорят…

Ева МЕРКАЧЕВА.
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Начнем с сухой статистики. В третьем квар-
тале 2015 года «Лабораторией Касперского» было 
обнаружено 323 374 новые мобильные вредо-
носные программы. Это в 3,1 раза больше, чем 
в первом квартале. Среди троянов одними из 
наиболее опасных можно считать так называемый 
Podec, который отправляет сообщения с ваших 
гаджетов на короткие номера, обходя систему 
уведомления хозяина о том, что эти сообщения 
— платные. И — Opkafe. Эта программа просто 
полностью берет под контроль гаджет и использует 
его по своему усмотрению со всеми вытекающими 
последствиями.

Помимо троянов, среди зловредов лидируют 
навязчивые рекламные приложения (Adware) и 
формально вполне легальные приложения RiskTool, 

которые потенциально опасны для пользователей 
и при невнимательном обращении с гаджетом 
гарантируют его хозяину финансовые потери. 

 Антивирусный эксперт «Лаборатории Каспер-
ского» Виктор Чебышев полагает, что владельцам 
гаджетов особенно следует бояться: «Перехвата 
банковских учетных записей, блокировки теле-
фона злоумышленниками с помощью программ-
вымогателей, прямой потери денег с лицевого 
счета путем отправки SMS, звонка или подписки, 
а также программ, навязчиво демонстрирующих 
рекламу на мобильных устройствах».

Владельцы умной электроники сами, как будто 
специально, потакают злоумышленникам. Суди-
те сами. Согласно исследованию «Лаборатории 
Касперского», 92% пользователей держат в своих 
гаджетах личную информацию, 46% хранят там 
пароли и данные от своих учетных записей, 20% 
доверяют своим устройствам финансовые дан-
ные. Как говорится: берите и пользуйтесь, все 
желающие, люди добрые и недобрые. И при этом 
лишь 34% используют максимальные настройки 
конфиденциальности, а 11% вообще не предпри-
нимают никаких мер предосторожности.

 «Чтобы обезопасить свои гаджеты, стоит 
следовать нескольким простым правилам, — ре-
комендует Виктор Чебышев. — Установите пароль 
на свой мобильный, чтобы посторонние не могли 
получить доступ к вашим данным. Подключаясь к 
публичным точкам Wi-Fi, имейте в виду, что кон-
фиденциальные данные могут быть перехвачены 
злоумышленниками. Поэтому, используя открытую 
Сеть, не стоит вводить логины и пароли без острой 
необходимости. Не скачивайте приложения из 
неофициальных источников, они могут оказать-
ся вредоносными. При установке приложения 
всегда проверяйте список запрашиваемых им 
разрешений, таких как покупки из приложений, 
доступ к списку контактов и так далее. Установи-
те комплексное ПО на ваш гаджет с функциями 
защиты от вирусов и фишинга, потери и кражи, 
фильтрации звонков и SMS, такое как Kaspersky 
Internet Security для Android».  

Михаил ЗУБОВ.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Каждый восьмой россиянин терял свой 
мобильный телефон или расставался с 
ним в результате кражи. Дело, конечно, 
неприятное, но поправимое. В конце 
концов, старый гаджет все равно при-
шлось бы менять на новый. Гораздо 
хуже то, что когда ваш телефон по-
падает в руки к злоумышленнику, он 
получает возможность похищать ваши 
деньги со счетов, к которым у умной 
электроники есть доступ. 23% респон-
дентов признавались, что потерянный 
гаджет опустошал их электронные 
кошельки. Еще печальнее другой факт: 
для того чтобы потерять деньги при 
помощи средства связи, и телефон-то 
терять не обязательно. Хакеры в про-
мышленном масштабе рисуют вирусы-
троянцы, которые маскируются под 
мобильные игры и другие приложения. 
Попав в «мозг» гаджета, эти вредонос-
ные программы могут воровать ваши 
деньги с мобильного счета. Чего нужно 
бояться владельцу гаджетов и как обе-
зопаситься от этих угроз? Этот вопрос 
«МК» адресовал ведущей антивирусной 
лаборатории.

ТЕЛЕФОН НЕДОВЕРИЯ
Практически любой гаджет 
может обокрасть своего хозяина, 
если тот не предохраняет 
его от случайных связей
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ВАЖНОВАЖНО
Губернатора Сахалина Алексан-
дра Хорошавина задержали 4 
марта 2015 года. Во время обы-
ска в его квартире, даче и рези-

денции были изъяты наличные деньги на 
сумму около одного миллиарда рублей, 
800 единиц ювелирных изделий с драго-
ценными камнями, а также часы.
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ВАЖНОВАЖНО

Сталин был неравнодушен к ча-
сам и даже собирал коллекцию, 
в которую попадали подарки (к 
примеру, Шарль де Голль пода-
рил ему часы Cartier — La 

pendulette misterieuse, модель А, разрабо-
танные в 1913 году). Поскольку левая рука 
у него плохо функционировала, ему явно 
было неудобно носить наручные часы. Так 
что он пользовался карманными. Так, у него 
были золотые (100 граммов весом) карман-
ные Longines 1939 года.

c 1-й стр.

О КОНФИСКОВАННОМ ВРЕМЕНИ
СКАЗКА

ЭКСКЛЮЗИВ

Самая крутая награда, которую можно 
получить в области шоу-бизнеса, была 
вручена в четверг Валерию Леонтьеву 
на церемонии Первой российской на-
циональной музыкальной премии. Спе-
циалисты уже назвали ее Russian Music 
Awards и сравнили с Grammy.

На церемонии по случаю награждения лау-
реатов собрался весь отечественный бомонд, 
разряженный кто во что горазд. Особенно отличи-
лась Валерия, у которой из-под пышного гипюра 
выглядывали гипюровые же шортики. Однако при 
всей своей выразительности наряд певицы соот-
ветствовал заявленному дресс-коду.

Все приглашенные на церемонию обязаны 
были выглядеть в стиле Black Tie, что, как извест-
но, является вторым по строгости дресс-кодом 
после White Tie, но с нынешними послабления-
ми позволяет надеть женщинам платье просто 
ниже колен. Но тем не менее никак не выше, что, 
к примеру, позволили себе некоторые участники 
группы «Фабрика». Зато идеально выглядели Ани 
Лорак, Юлия Ковальчук, Яна Рудковская, Настя 
Задорожная, которые оделись не просто хорошо, 
а именно в европейских традициях.

Пренебрегли дресс-кодом и некоторые муж-
чины. В частности, Игорь Матвиенко пришел не 
только без бабочки, но и без галстука. А Сергей 
Шнуров и Иван Охлобыстин и вовсе — страшно 
сказать — в джинсах.

Некое подобие этой одежды, правда, в более 

стильном варианте, оказалось и на Филиппе Кир-
корове. Впрочем, его можно извинить, так как 
он работал вручателем наград лауреатам, и его 
наряд можно считать именно сценическим, а не 
просто выбранным для участия в крутом светском 
приеме, начавшимся с красной дорожки.

Призы вручали в самых разных номинациях, 
но самым заветным был, конечно же, «За уникаль-
ный вклад в становление российской эстрадной 

музыки». Интрига, кому он достанется, поддер-
живалась до последнего. И вот на сцену вышел 
Филипп Киркоров, которому доверили церемонию 
награждения:

— Я произнесу это легендарное имя боль-
шого, не постесняюсь сказать, великого артиста 
эстрады в нашей стране. ...Я горжусь, что в нашей 
стране есть этот удивительный артист, который 
столько лет восхищает своим творчеством и 

покоряет миллионы телезрителей и зрителей не 
только у нас, но и за границей. Ведь он столько раз 
представлял нашу страну за рубежом, когда был 
железный занавес, и было непросто и сложно, и 
благодаря его музыке нас воспринимали цивили-
зованным государством. Имя этого артиста, кото-
рый получит первую премию за уникальный вклад, 
с гордостью произношу: Валерий Леонтьев!

Фамилия награждаемого утонула в апло-
дисментах. От Валерия Леонтьева, разумеется, 
последовало алаверды:

— Огромное спасибо учредителям и орга-
низаторам сегодняшнего события, которое, я 
надеюсь, станет крепкой традицией и соберет 
под своими знаменами, под своей эгидой самых 
ярких, самых достойных, самых талантливых. 
Спасибо зрителям, благодаря симпатии и при-
вязанности которых я выхожу на самые разные 
российские сцены и сцены других стран, где живут 
русскоязычные люди.

Кстати говоря, сам лауреат, хотя и соответ-
ствовал дресс-коду, тем не менее тоже пренебрег 
бабочкой. Более того, он надел узкий галстук 
прямо на голое тело, а точнее, на распахнутый 
ворот специальным образом пошитой рубашки, 
что не слишком вяжется с Black Tie. «Терпеть не 
могу официальных костюмов, — пожаловался 
Валерий Леонтьев, — надел его только ради ста-
туса мероприятия и столь значимой награды. Но 
бабочку — никогда!»

Татьяна ФЕДОТКИНА.

КИРКОРОВ ПОД ЕЛОЧКОЙ? ТОЛЬКО В ДУБАИ 
Новогодние корпоративы со звездами отменили 
лишь на территории нашей страны

ЛЕОНТЬЕВ ВЛОЖИЛСЯ В МУЗЫКУ
За что и получил специальную премию на церемонии 
Russian Music Awards, которую уже сравнили с Grammy
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ВАЖНОВАЖНО

Карьера Хорошавина до посту-
пления на госслужбу.
После окончания института в 
1981 году работал старшим ма-
стером участка линий электро-

передач, начальником района электриче-
ских сетей предприятия электрических 
сетей.
В 1987–1991 годах — инструктор, заведую-
щий организационным отделом горкома 
КПСС города Охи Сахалинской области.
В 1991–1993 годах — руководитель ассо-
циации «Агломерат».
В 1993–1997 годах — директор «Компания 
Ива».

Часовщик Вадим 
за работой над часами, 
которые стоят целое 
состояние.

Точно 
такие же 

часы есть 
в списке 

изъятого.

Обозреватель «МК» примеряет 
часы, которые были в коллекции 
Хорошавина.
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ОКОНЧАТЕЛЬНЫЙ ДИАГНОЗ
Не скрывается ли под видом безобид-
ной колбасы ядовитая субстанция? Как 
защититься от яиц, закупоривающих 
наши кровеносные сосуды холестери-
новыми бляшками? Не опасно ли уго-
щать ребенка печеньками с пальмовым 
маслом?
И самое ужасное: мы дружно тонем 
в море противоречивых сведений о еде. 
То, что сегодня считается полезным, 
завтра могут объявить вредным, даже 
смертельно опасным. 
На чем основаны легенды и мифы на-
шей гастрономии?

Колбаса с волосами
— Виктор Александрович, скажи-

те, на что вы в первую очередь обращае-
те внимание, когда покупаете продукты 
в супермаркете?

— Сначала на внешний вид, затем на этикет-
ку. Если мне требуются молочные продукты, смо-
трю на жирность, для себя я выбираю жирность 
не больше одного процента. Дальше начинаю 
искать срок годности. Это принципиально важный 
показатель. Зная, что покупателя всегда могут 
обмануть и на самом видном месте выкладывают 
продукты, срок годности которых кончается, я, 
не стесняясь, начинаю рыться в этом отсеке. 
Нахожу то, что мне нужно, а почти просроченные 
продукты стараюсь не возвращать на место. 
Ни разу мне не делали замечания, но молча укла-
дывали все в прежнем порядке. 

— Причем цена на этот товар, как пра-
вило, не снижена, даже если ему осталось 
жить один день. 

— Знаете, как это принято не у нас? Де-
сять процентов срока годности осталось — вы-
кладывают отдельно, снижая цену на 30–40–50 
процентов и делая ее доступной для покупа-
телей со скромным достатком. Надо сказать, 
что, если срок годности закончился, продукт 
не сразу становится опасным для здоровья. Там 
заложен определенный коэффициент резерва, 
но решение есть или не есть — остается за мной. 
Это мое право как потребителя. 

Следующее, на что смотрю в супермаркете, 
— это химический состав, если, конечно, смогу 
прочитать без лупы. Меня интересует количество 
витаминов, калорийность. 

— А на добавки не обращаете 
внимание? 

— Нет, потому что я знаю, что сегодня прак-
тически невозможно без пищевых добавок при-
готовить продукт. Именно они помогают создать 
привычные и любимые нами вкус, цвет, запах, 
консистенцию. Мы уже давно отошли от неин-
дустриального производства, когда купил и тут 
же съел, и не можем обойтись без консервантов. 
Иначе еда заплесневеет, в ней будут размно-
жаться микроорганизмы, а это очень опасно 
для человека. 

— На этикетке есть еще 
и информация о содержа-
нии ГМО. 

— Я не смотрю никог-
да, есть там ГМО или нет. 
Те 20 видов, которые раз-
решены в России, про-
верены так тщательно, 
как ни один другой 
продукт: на трех по-
колениях животных 
с использованием так 
называемых нагрузоч-
ных проб. Это как с са-
харными кривыми, когда 
вроде все хорошо, а если 
ты выпил полстакана си-
ропа, проявилась скрытая 
форма диабета. 

Я ведь первый человек 

в России, который сказал «нет» ГМО, ког-
да мне в 95-м году на стол положили 

пачку документов на регистра-
цию соево-белковых изоля-

тов. В то время еще не была 
разработана система 

оценки безопасности 
для таких продуктов.

— Если на вашей 
тарелке два початка 
кукурузы — органи-
ческой и ГМО, что 
выберете?

— ГМО, конечно, 
потому что в кукурузе 

органической содержа-
ние микотоксинов будет 

в 10 раз больше. Надкусы-
вают насекомые, в початок 

попадают споры и образуется 
плесень. 

Вы читаете этикетку на колбасе: «без сои» — 
и довольны. А знаете, что положили вместо сои? 
Шкуру животных! Естественно, обработанную. 
Что мы ждем от колбасы? Чтобы она была розовая 
и сочная! Цвет дают нитриты. 

— А зачем добавлять сою? Для 
удешевления?

— При чем тут это? Колбаса должна быть 
сочной. Чтобы удержать воду, добавляют фос-
фаты, соевый белок или шкуру, то есть коллаген. 
Это дает смеси нужную консистенцию, связывает 
жир, чтобы не расслоился, и воду: положил 100 
кг мяса и получил 200 кг колбасы! Но если соя 
— полноценный белок с хорошим аминокис-
лотным составом, приближенным к белку мяса, 
то коллагено-кератиновая смесь — это шкура, 
хрящи, соединительная ткань, волосы, тоже бе-
лок, который практически не переваривается. 
На самом деле, заменив сою, снизили пищевую 
ценность колбасы, сосисок, сарделек примерно 
на 20 процентов. 

— Купила я недавно ребенку печенье 
класса премиум, предназначенное для 
детского питания с 6 месяцев. Недешевое, 
кстати. А потом изучила состав и испугалась, 
обнаружив среди ингредиентов пальмовое 
масло... 

— В этом масле содержатся насыщенные 
жиры, в том числе — пальмитиновая кислота. 
Она есть в грудном молоке (24 процента) и в 
коровьем (12 процентов). Во все заменители 
материнского молока изначально добавляется 
пальмовое масло. Проблема в том, что его нельзя 
возить в танкерах после нефтепродуктов. Мы 
ставили требование перевозить пальмовое мас-
ло только в емкостях после пищевых продуктов. 
В этом случае качество не пострадает. Другой 
вопрос — надо честно писать на этикетке, что 
мороженое, к примеру, не сливочное, а с расти-
тельным жиром, содержащее пальмовое масло. 
Покупатель имеет право знать правду.

Чтобы было хорошее качество, надо вер-
нуться к государственным стандартам, суще-
ствовавшим в советские времена. А у нас уже 
20 лет не стандарты, а технические условия, 
которые производители пишут себе сами. Се-
годня Роспотребнадзором с нашим участием 
разработана стратегия, которую надо согла-
совывать со странами содружества, чтобы она 
приобрела силу закона.

Человек, который 
придумал БАД
— Годами нас убеждали, что «насыщен-

ные» жиры, содержащиеся в сыре, сливоч-
ном масле и цельном молоке, вызывают 
повышение уровня холестерина в крови, 
увеличивая риск инфаркта. В результате 
сливочное масло вытеснил маргарин. А вы 
что предпочитаете: маргарин или сливочное 
масло?

— Изредка позволяю себе ломтик свеже-
го черного хлеба с паутинкой сливочного мас-
ла, хотя я знаю, что там и холестерин, и насы-
щенные жирные кислоты. В маргарине много 
трансизомеров. 

— Недавно врагом номер один назначили 
красное мясо. Якобы оно вызывает рак...

— Ищите, кому выгодно распространять 
эту информацию. Красное мясо — блестящий 
источник белка, железа, но там много жира. 
Жир мы получаем в первую очередь с мясными 
продуктами. Из куска вы можете вырезать жир, 
а если это колбаса, сосиска, сарделька? Там 
ведь до 30 процентов жира! Очень важен и спо-
соб переработки мяса. При жарке образуются 
вредные соединения, которые в больших до-
зировках, как показывают эксперименты, могут 
оказывать канцерогенное действие. Или взять 
копченую колбасу. От нескольких кусочков ничего 
плохого, конечно, не будет, но поглощать этот 
продукт килограммами вредно, потому что там 
содержатся полициклические ароматические 
углеводороды, которые сами по себе являются 
канцерогенами. 

В Госдуме предлагают на колбасах написать 
«Яд», как на сигаретах. Нельзя это делать. Зато 
надо поддержать тех производителей продуктов, 
кто использует меньше соли, меньше сахара, 
но при этом не страдает вкус. 

А если завтра кто-то бросит огромные день-
ги, чтобы доказать: красное мясо полезно? Без 
него будет анемия у детей и белковая недостаточ-
ность. Надо к этим виражам разумно относиться 
и верить науке, а не лженауке.

— Но согласитесь, что эти кульбиты 
«полезно»—«вредно» дезориентируют на-
селение и даже вносят панику. Вчера нам 
твердили о пользе красного сухого вина 
и приводили в пример французов, у которых 
низкий уровень сердечно-сосудистых забо-
леваний. А сегодня мы слышим, что любой 
алкоголь — это не только удар по печени, 
но и шаг навстречу раку. 

— Бокал не опасен, но дело в количестве 
и качестве. Да, у алкоголиков меньше холесте-
риновых бляшек, но множество других проблем. 
Все можно повернуть под разным углом. Самые 
простые истины правильного питания заключа-
ются в том, что нужно употреблять много овощей 
и фруктов, меньше сахара, меньше соли, меньше 
жира и трансизомеров жирных кислот. 

— Интересно было бы узнать, насколько 
безобидны всевозможные БАДы, которые 
давно заполонили аптеки?

— Перед вами человек, который это слово 
придумал 30 лет назад, когда в наш институт 
приходили запросы на экспертизу. Я перевел 
англоязычный термин о полезных веществах, 
которые добавляются в пищевой продукт, на рус-
ский язык. 

БАДы — не лекарства. Это добавки не-
обходимых человеку биологически активных 
веществ, а именно витаминов, флавоноидов, 
микроэлементов.

Наша потребность в пище как источнике 
энергии неуклонно снижается. А вот потребность 
в витаминах и других биологически активных 
веществах практически не изменилась. 

Закон науки о питании подразумевает 
равновесие между энергетической ценностью 
рациона и энерготратами организма. Нет равно-
весия — худеешь, истощаешься и умираешь. 

Либо переедаешь и начинаешь болеть и тоже 
умираешь...

Мы стоим перед дилеммой: с одной сто-
роны, надо меньше есть, чтобы изящно выгля-
деть, а с другой стороны, надо есть больше из-за 
дефицита витаминов, минеральных веществ 
и микроэлементов. Значит, либо ожирение, либо 
дефицит витаминов. Чем чреват лишний вес, все 
знают, а нехватка витаминов приводит к падению 
иммунитета. Любой чих — и ты заболел. 

Но 1000 килокалорий — это 4 часа ходьбы 
или 2 часа ежедневного бега. Мало кто способен 
на такие подвиги. Если 15 минут занимаемся 
зарядкой, мы уже чувствуем себя героями. Полу-
чается, надо создать технологически модифици-
рованные продукты, и самое простое — в капсуле, 
в таблетке, в драже. Но когда пишут что БАДы, что 
это панацея от всех болезней, не верьте.

— На многих БАДах написано «Одобрено 
НИИ питания». Что это значит?

— Это обман. Они прошли экспертизу и по-
лучили заключение. Это все. Экспертная оценка 
не может служить основанием для вынесения 
на этикетку. Исключение составляет продукция, 
которая разработана совместно с институтом 
питания. 

— Вспомнила знаменитый гербалайф. 
Даже профессия родилась в 90-е: продавец 
гербалайфа.

— Да, это очень раздражало. Но там ведь 
нигде не написано, что гербалайф лечит рак 
или другие заболевания. Это пищевая смесь. 
На этикетке перечень ингредиентов: минераль-
ных веществ, витаминов и т.д. Никаких лекар-
ственных средств. А наши, скорее всего, пропла-
ченные врачи рекламировали чудодейственный 
эффект. В Калифорнии, недалеко от Беверли 
Хиллз, находится огромное здание с надписью 
«Гербалайф». Я там был однажды. Так вот, чуть 
ли не 98 процентов работающих — это юристы, 
скрупулезно отслеживающие ситуацию, чтобы 
не было никаких судебных исков.

— А что, без витаминов современному 
человеку никак?

— У всех глубокая витаминная недостаточ-
ность, 30–40 процентов. А для людей, которые 
редуцируют свой рацион до 1200 килокалорий, 
белки, витамины жизненно необходимы. В 60-е 
годы в СССР была создана микробиологическая 
промышленность и существовали самые мощные 
технологии. Одиннадцать заводов производили 
полтора миллиона тонн кормового белка, все суб-
станции витаминов, аминокислоты, ферментные 
препараты, обеспечивая людей и животных. При-
чем животным шло 85 процентов. В 91-м на двух 
заводах произошли выбросы белка, в связи с чем 
отмечались аллергические реакции у населения. 
Но вместо того чтобы модернизировать пред-
приятия и улучшить очистку, приняли решение 
все закрыть. Мы тут же потеряли кормовую базу 
в животноводстве, рухнуло птицеводство, и на-
чали закупать «ножки Буша». Страна полностью 
потеряла производство витаминов, и в настоящее 
время мы все закупаем. 

Картошка  
по-средиземноморски
— На прилавках супермаркетов огромный 

выбор обезжиренных продуктов, на которые 
существует стабильный спрос. Но сыр с нуле-
вой жирностью, если его не сдобрить разны-
ми добавками, есть невозможно. Он не вкус-
нее картона. Эти добавки не вредны?

— Просто вредных продуктов нет. Что вредно 
и токсично, пищевым продуктом не является. 
А качество российских сыров, к сожалению, пока 
оставляет желать лучшего. Студентом я покупал 
себе на обед французскую булку и 100 граммов 
швейцарского сыра. До сих пор помню этот пре-
красный вкус. 

— Почти в каждом продукте присут-
ствует глютамат натрия. У него не лучшая 

репутация. Кроме того, он вызывает зависи-
мость: пища без глютамата натрия кажется 
безвкусной.

— Глютамат натрия разрешен к применению. 
Это мнение международного сообщества. Есть 
комитет ФАО/ВОЗ по пищевым добавкам, и при 
малейшем подозрении резко увеличивается 
коэффициент безопасности. К примеру, в одном 
эксперименте было показано, что сахарин вы-
зывает рак мочевого пузыря у крыс. Доза была 
превышена в 10 тысяч раз. И хотя больше этот 
эксперимент повторить не удалось, но на каждой 
упаковке писали: «Внимание! У лабораторных 
животных вызывает рак». А к продуктам детского 
питания гигиенические регламенты еще более 
строгие, потому что у детей еще не сформиро-
вана система защиты.

— Сейчас в моде органические продукты. 
Они позиционируются как безопасные для 
здоровья. 

— Что касается органического производ-
ства, надо все проверять: воздух, почву и воду 
в зоне произрастания овощей и фруктов или паст-
бища для скота. Контролировать производство, 
конечный продукт. Если это не делается — это 
только декларация, иллюзия. Но органическая 
еда в 2–5 раз дороже. Кто может себе это позво-
лить? Да и нужно ли это? Но определенная доля 
рынка — пусть будет, если есть спрос. С точки 
зрения безопасности все, что допущено для 
реализации, безопасно для нас и для будущих 
поколений.

— А кто в России может себе позволить 
средиземноморскую диету? Скромные зар-
платы и астрономические цены делают этот 
рацион недосягаемым для подавляющего 
большинства. 

— Средиземноморская диета — обобщен-
ное понятие. Можно приблизиться к этой диете 
по химическому составу, используя отечествен-
ные продукты, фрукты, овощи, не обязательно 
манго и авокадо. В яблоках, картошке, морковке, 
капусте содержатся те же микронутриенты и пи-
щевые волокна. Это касается и рыбы. К примеру, 
в селедке присутствуют те же омега-3 жирные 
кислоты. Конечно, богатому легче составить себе 
разнообразный рацион. 

— Виктор Александрович, у нас еда — 
категория политическая. Помню, как бывший 
главный санитарный врач России Геннадий 
Онищенко убирал с наших прилавков то «Бор-
жоми», то белорусскую «молочку», то молдав-
ские вина — в зависимости от политической 
ситуации. Но почему раньше эти продукты 
свободно продавались и никто не говорил, 
что они опасны?

— Всегда 5–7 процентов продукции вы-
браковывается. Что-то обнаружили, и в общем 
порядке вопрос решается. Но если появляется 
какой-то повод, этот брак вытаскивается. Я был 
10 лет назад в Германии, в институте имени Ро-
берта Коха, который отвечает за безопасность 
пищи в странах ЕС. Мне рассказали, что чаще 
всего фальсифицируются алкогольные напитки. 
В дешевых супермаркетах чуть ли не 100 про-
центов — фальсификаты. Не метиловый спирт, 
конечно. Винный материал молдавский, а вино 
французское. Вы как потребитель никогда не об-
наружите подмену. Распознать фальшивку может 
сложный изотопный анализ. Но кто будет этим 
заниматься? Конечно, если нечестного произ-
водителя уличат, его занесут в черный список. 
А так вино продается, и никого это не волнует. 
Пока не захотят кого-то наказать. 

— Мы уже полтора года живем в условиях 
экономических санкций на продовольствен-
ные товары из целого ряда стран. Сегодня 
вычеркиваем турецкое меню. Выживем?

— Выживем. В будущем нас ждут куда более 
грозные испытания. Подождите: скоро воды 
не станет пресной. Рядом страны с дефицитом 
воды. А мы ее портим. Уже есть места, где пре-
сная вода дороже нефти. 

Елена СВЕТЛОВА.

Директор ФГБНУ 
«НИИ питания», 

академик РАН Виктор 
ТУТЕЛЬЯН: «В России 
две беды: обжорство 

и авитаминоз!»

МИННОЕ 
ПОЛЕ 
В ТВОЕЙ 
ТАРЕЛКЕ

Проект Федерального закона «О службе 
в Федеральной противопожарной служ-
бе Государственной противопожарной 
службы и внесении изменений в отдель-
ные законодательные акты Российской 
Федерации» 10 декабря этого года глава 
МЧС России Владимир Пучков предста-
вил на заседании Правительства РФ. За-
конопроект правительство поддержало, 
отметив его социальную важность. Было 
принято решение в ближайшее время 
включить его в повестку работы Государ-
ственной думы Российской Федерации.
О том, какие изменения в правовом ста-
тусе сотрудников ФПС ГПС несет новый 
документ, рассказал статс-секретарь — 
заместитель министра МЧС России Вла-
димир Артамонов.

— Первый вопрос, который сразу же 
возник у многих: почему этот законопроект 
появился именно сейчас, а не раньше? Ведь 
пожарная охрана вошла в состав МЧС России 
еще в 2002 году…

— Замечу, что еще два года назад была по-
пытка принять этот закон. Но тогда, как и раньше, 
сдерживающим фактором послужило то, что в со-
ответствии с 58-ФЗ «О системе государственной 
службы Российской Федерации» государственная 
служба включает в себя государственную граждан-
скую, военную и правоохранительную службы. С 1 
января 2016 года вступит в силу 262-ФЗ, которым 
из этого перечня исключается правоохранитель-
ная служба, а вводится понятие — государствен-
ная служба иных видов. И это дает нам зеленый 
свет в принятии разработанного министерством 
закона.

— Насколько известно, этот закон очень 
ждали сотрудники вашего ведомства. С чем 
это связано?

— Своим первым вопросом вы сами уже ча-
стично ответили — в 2002 году пожарная охрана во-
шла в состав МЧС России, и до сих пор сотрудники 
служили в соответствии с Положением о службе 
в органах внутренних дел РФ (дальше — Положе-
ние), утвержденным постановлением Верховного 
Совета РФ в декабре 1992 года. Разработанный 
нами закон заменит это Положение, определив 
Федеральную противопожарную службу — как 
один из видов федеральной государственной 
службы. Установлен правовой статус сотрудника 
ФПС, принципы службы в ФПС и взаимосвязь 
службы в ФПС с другими видами государствен-
ной службы.

Значимость закона в том, что он в целях 
регламентации правового положения (статуса) 
сотрудника впервые определяет понятие «со-
трудник ФПС» и устанавливает основные права и 
обязанности сотрудников, требования к служеб-
ному поведению, а также ограничения и запреты, 
связанные со службой в ФПС и ответственность 
сотрудника ФПС.

Законопроект стал результатом анализа и 
обобщения положительного отечественного и 
зарубежного опыта, в том числе законопроектной 
работы в других силовых ведомствах Российской 
Федерации, а также опыта, накопленного Феде-
ральной противопожарной службой в системе МЧС 

России, когда учтены все положительные и нега-
тивные моменты, возникавшие за этот период.

Кроме того, важно, что это еще и закон со-
циальных гарантий, прав и обязанностей, кото-
рый дает возможность каждому сотруднику ФПС 
проявить свои способности и реализовать себя 
на поприще спасения и обеспечения пожарной 
безопасности.

— И в каких статьях это отражается?
— В нескольких. Можно с уверенностью ска-

зать, что закон будет способствовать созданию 
условий для развития высокопрофессионального 
кадрового корпуса федеральной противопожар-
ной службы. К примеру, если вы зарекомендовали 
себя на службе, то у вас есть возможность быть 
зачисленным в кадровый резерв. Это впервые 
официально определяет закон.

Новые возможности появились и у тех, кто 
заинтересован в повышении личного профессио-
нального уровня — сотрудники ФПС для получения 
дополнительного образования могут направляться 
не только в образовательные организации вне 
системы МЧС России, но и в зарубежные обра-
зовательные организации.

Вводится понятие государственного заказа 
на подготовку кадров в интересах ФПС в образо-
вательных организациях вне системы МЧС России 
и определен порядок его формирования.

Теперь для карьерного роста сотрудник ФПС 
может использовать возможность ротации: от-
служив на должности 6 лет и более, проявив себя 
при этом, сотрудник может претендовать на выше-
стоящую должность. Перечень таких должностей 
определяется министром.

Важно понимать, что принимаемыми ново-
введениями мы, кроме всего прочего, создаем 
возможность для более эффективной работы по 

противодействию коррупции.
— И как результат борьбы с воз-

можными ее проявлениями — увольне-
ние сотрудника ФПС в связи с утратой 
доверия?

— В том числе. В законе действительно 
впервые вводится такое понятие и условие 
прекращения контракта — увольнение сотруд-
ника ФПС в связи с утратой доверия. 

— Контракт — теперь тоже понятие 
обязательное?

— Да, устанавливается обязательность 
служебных отношений на контрактной основе. 
Вводится понятие «контракт», определяются 
формы и сроки его действия, регламентиру-
ются вопросы испытания при поступлении на 
службу в ФПС, перевод на другую должность 
или изменения существенных условий контрак-
та, устанавливается исчерпывающий перечень 
оснований прекращения контракта либо его рас-
торжения, а также перечень оснований увольнения 
сотрудников со службы.

— Каким образом в законе учтены осо-
бенности профессиональной деятельности 
сотрудников ФПС?

— Впервые определяются общие квалифика-
ционные требования к должностям сотрудников 
ФПС, т.е. здесь мы говорим не просто о таких 
понятиях, как образование, стаж по профилю 
службы. Это те особые профессиональные знания 
и навыки, без которых человек просто не сможет 
работать и квалифицированно выполнять свои 
обязанности.

Такие требования к стажу (опыту) работы по 
специальности сотрудника Федеральной противо-
пожарной службы, необходимые для выполнения 
служебных обязанностей, устанавливаются для 

должностей высшего на-
чальствующего состава Президентом 

Российской Федерации, а для рядового состава, 
младшего, среднего и старшего начальствующего 
состава — руководителем федерального орга-
на исполнительной власти в области пожарной 
безопасности, в данном случае — министром.

Не все из тех, кто желает работать в противо-
пожарной службе, смогут соответствовать предъ-
являемым требованиям. Но это и к лучшему: с 
таким подходом мы сможем существенно повы-
сить профессиональный уровень личного состава. 
А это в результате скажется на самых главных 
показателях эффективности нашей работы — 
оказании своевременной и квалифицированной 

помощи, уменьшении количества погибших и 
пострадавших.

— Во время обсуждений на первом ме-
сте всегда социальные гарантии…

— Безусловно, глава 9 закона устанавли-
вает гарантии социальной защиты сотрудника 
ФПС: определены гарантии по оплате труда, 
жилищному, медицинскому и санаторно-
курортному обеспечению. Установлены стра-
ховые гарантии и порядок выплаты в целях 
возмещения вреда, причиненного в связи с 
выполнением служебных обязанностей. За-
кон определяет социальные гарантии лицам, 
увольняемым со службы в ФПС, порядок и 

условия вещевого и продовольственного обеспе-
чения, а также право на пенсионное обеспечение 
за службу, т.е. все социальные гарантии, которые 
раньше были изложены в различных нормативных 
документах и не всегда соответствовали реали-
ям сегодняшнего дня действительности, теперь 
впервые обобщены в этом законопроекте.

Кроме того, закон устанавливает основные 
права и обязанности, ограничения и запреты, 
связанные с прохождением службы. В частности, 
для сотрудников сохраняются специальные звания 
внутренней службы и сроки выслуги в присвоенных 
специальных званиях.

— Когда закон вступит в действие?
— Это крайне важный документ для МЧС 

России. А потому мы надеемся, что он будет принят 

в минимальные сроки — 2–3 месяца, т.е. в первом 
квартале 2016 года. 

Сейчас законопроект находится на рассмо-
трении у Председателя Правительства РФ, после 
чего будет направлен на рассмотрение в Государ-
ственную думу. 

Законопроект направлялся для обсуждения 
во все территориальные органы и организации 
МЧС России, прошел согласование со струк-
турными подразделениями центрального аппа-
рата министерства. Он был размещен на сайте 
Regulation.gov.ru для общественного обсуждения 
и проведения антикоррупционной экспертизы — 
замечаний не поступило.

С учетом того, что с июня прошлого года до-
кумент проходил обязательную процедуру согла-
сования с другими ведомствами (их более 20), все 
замечания и дополнения уже учтены. 

В конце ноября проект был одобрен Институ-
том законодательства и сравнительного правове-
дения при Правительстве Российской Федерации, 
после чего его и представил министр Владимир 
Пучков на заседании Правительства России.

— На какой результат рассчитываете?
— Уверен, что законопроект повысит эф-

фективность профессиональной служебной дея-
тельности сотрудников и будет способствовать 
более эффективной работе всей Федеральной 
противопожарной службы страны.

Алена ПАВЛОВА.

Выдержки из проекта Федерального закона «О службе в Федеральной противопо-
жарной службе Государственной противопожарной службы и внесении изменений в 
отдельные законодательные акты Российской Федерации».

Глава 4. Статья 21. Контракт о прохождении службы в федеральной противопо-
жарной службе

1. Контракт — соглашение между руководителем федерального органа исполнительной 
власти в области пожарной безопасности или уполномоченным руководителем, с одной сто-
роны, и гражданином, поступающим на службу в федеральную противопожарную службу, 
или сотрудником федеральной противопожарной службы, с другой стороны, о прохождении 
службы в федеральной противопожарной службе и (или) замещении должности в федеральной 
противопожарной службе. В контракте отражаются права и обязанности сторон, в том числе 
установленные настоящим Федеральным законом.

2. Руководитель федерального органа исполнительной власти в области пожарной безопас-
ности или уполномоченный руководитель при заключении контракта обязуется предоставить 
гражданину, поступающему на службу в Федеральную противопожарную службу, возможность 
прохождения службы в Федеральной противопожарной службе, а также предоставить указанному 
гражданину или сотруднику федеральной противопожарной службы возможность замещения 
определенной должности в Федеральной противопожарной службе, обеспечить прохождение 
службы в федеральной противопожарной службе в соответствии с настоящим Федеральным 
законом, своевременно и в полном объеме выплачивать сотруднику денежное довольствие и 
предоставлять ему социальные гарантии.

3. Гражданин, поступающий на службу в Федеральную противопожарную службу, и сотруд-
ник Федеральной противопожарной службы при заключении контракта обязуются выполнять 
служебные обязанности в соответствии с должностным регламентом (должностной инструкцией) 
и соблюдать запреты и ограничения, связанные со службой в федеральной противопожарной 
службе, а также внутренний служебный распорядок федерального органа исполнительной власти 
в области пожарной безопасности, его органа, учреждения или подразделения.

Глава 5. Статья 28. Присяга сотрудника Федеральной противопожарной службы
1. Сотрудник, впервые поступивший на службу в Федеральную противопожарную службу, 

приводится к Присяге сотрудника федеральной противопожарной службы. Приведение к При-
сяге осуществляется в торжественной обстановке перед Государственным флагом Российской 
Федерации.

2. Текст Присяги сотрудника Федеральной противопожарной службы:
«Я (фамилия, имя, отчество), поступая на службу в Федеральную противопожарную службу, 

торжественно присягаю на верность Российской Федерации и ее Народу!
Клянусь при осуществлении полномочий сотрудника Федеральной противопожарной 

службы:
уважать и защищать права и свободы человека и гражданина, свято соблюдать Конституцию 

Российской Федерации и федеральные законы;
быть мужественным, честным и бдительным, не щадить своих сил в обеспечении защищен-

ности граждан, общества и государства от пожаров и чрезвычайных ситуаций;
достойно исполнять свой служебный долг и возложенные на меня обязанности по обеспе-

чению законности, безопасности граждан и государства, хранить государственную и служебную 
тайну.

Служу России, служу Народу!».
3. Порядок приведения к Присяге сотрудника Федеральной противопожарной службы устанав-

ливается федеральным органом исполнительной власти в области пожарной безопасности.

У ОГНЕБОРЦЕВ — СВОЙ ЗАКОН!
Повышается 
статус 
сотрудников 
Федеральной 
противопожарной 
службы
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КРОССВОРД АЛЬМА-МАТЕР

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 12 ДЕКАБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. Буддист. 4. Система. 10. Сородич. 11. Леопард. 13. Зубр. 14. Фойе. 15. Контейнер. 16. 

Неряха. 18. Труппа. 20. Калитка. 22. Скорлупа. 23. Работник. 24. Граффити. 27. Балерина. 30. 
Аппетит. 32. Триумф. 34. Саммит. 35. Одуванчик. 36. Ужас. 38. Тигр. 39. Дармоед. 40. Коробок. 
41. Ассорти. 42. Завтрак.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Брезент. 2. Двор. 3. Стойка. 5. Импорт. 6. Торф. 7. Адресат. 8. Считалка. 9. Клейстер. 10. 

Сборщик. 12. Доспехи. 17. Хлороформ. 19. Растеряха. 20. Кручина. 21. Арбалет. 25. Рафинад. 
26. Исповедь. 27. Ботаника. 28. Наемник. 29. Стружка. 31. Вторник. 33. Формат. 34. Склока. 
37. Сабо. 38. Торт.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ:
1. «Живой уголок» в центре города. 4. Ма-

ленькое кривое зеркальце, «отпочковавшее-
ся» от разбитого трюмо. 10. Титул Зинаиды 
Волконской. 11. «Детский мир», где маленькие 
посетители выклянчивают игрушки у родителей. 
13. Еловые и сосновые «листья». 14. Водка, ку-
пленная за иены. 15. Иносказание в басне. 16. 
Пробежка бобслеистов перед прыжком в боб. 
18. Раздражение человека, чей поезд уже ушел. 
20. Вязаные «штиблеты» полугодовалого мод-
ника. 22. «Царь змей», убивающий взглядом. 23. 
Нанесение узких острых бороздок на поверх-
ность с целью придания ей шероховатости. 24. 
Музыкант на картине Тропинина. 27. Место, где 
театралки обменивают  шубы на номерки. 30. 
Цирковой артист, выполняющий смертельные 
номера. 32. «Незаточенный» шутник. 34. Ко-
медия, которая длится несколько сезонов. 35. 
Профи, «играющий в литрбол». 36. Достоверное 
событие. 38. Гурман, надменно взирающий 
на людей, которые едят картошку с селедкой. 
39. Буквенный «код» товара. 40. «Атмосфера» 
вокруг обогревателя. 41. Железный конь Паши 
Ангелиной. 42. «Кафе», где устраивают поси-
делки аксакалы.

ПО ВЕРТИКАЛИ:
1. Деревенский травник, лечащий людей. 2. 

Штраф за просрочку платежа. 3. Рукав, «слив-
шийся» с плечом. 5. Копье или ядро в легкой 
атлетике. 6. «Обитель» клерков и менеджеров. 7. 
Помещение в крепости для содержания полити-
ческих заключенных. 8. Матрос, участвовавший 
в бунте на корабле. 9. Россия, покупающая эк-
вадорские бананы. 10. Тара, в которой не стоит 
хранить все яйца. 12. Атакующие обвинения 
оппонентов. 17. Ценная бумага, по которой ее 
владельцу выплачивается годовой доход в форме 
процентов или выигрышей. 19. Женский «отсек» 
городской бани. 20. «Оправдание», которого нет 
для смеха, считающегося признаком дурачины. 
21. Сердечный недуг. 25. Кредит, благодаря 
которому молодая семья отпраздновала ново-
селье. 26. Отрасль хозяйства под «опекой» бога 
Меркурия. 27. Способность гимнастки выполнять 
упражнения с большой амплитудой. 28. Родина 
высоким слогом. 29. Удобства, чуждые аскету. 
31. Рекордный параметр Байкала. 33. Металли-
ческий сосуд на цепочке для курения ладаном 
во время богослужения. 34. «Дубинка» грозной 
кухарки. 37. Велодорожка с виражами. 38. За-
рифмованное поздравление на открытке.

Главным боевым конем при подготовке 
к экзаменам, будь то старорежимные 
вступительные в вуз или нынешние 
ЕГЭ, в нашей стране является репети-
тор. И неважно, что поначалу Единым 
госэкзаменам отводилась роль терми-
натора, призванного покончить с этой 
«конной тягой». С момента их введения 
минуло 15 лет. А репетиторство, как 
свидетельствуют оказавшиеся в рас-
поряжении «МК» последние исследо-
вания, не только не исчезло, но берет 
все новые вершины как по охвату насе-
ления, так и по цене.

В отличие от многочисленных поколений 
своих предшественников сегодняшний ре-
петитор не тихарится и шифруется, а вышел 
из тени и сбивается в сообщества, открыто 
рекламирующие свои услуги в Интернете. Это 
его первое отличие.

Изменились и сами объединения специали-
стов этого рода — это второе. Сегодня они пре-
вратились в многопрофильные площадки по по-
иску не только репетиторов, но также и тренеров, 
психологов и т.д. Другими словами, педагогов 
в широком смысле, разъяснил «МК» гендиректор 
компании-исследователя Иван Иванов:

— Так, если программист захочет найти 
себе ученика, он заполняет анкету на сайте 

и получает заявки. Или, скажем, вы захотите 
стать педагогом для индивидуальных занятий 
по журналистике. Другими словами, эксперт 
в любом деле может при желании и должных 
навыках стать репетитором. У нас, например, 
ищут тренеров по фехтованию, педагогов 
по танцам, мастеров по декупажу и многому-
многому другому.

Впрочем, главными потребителями допол-
нительных занятий, как и прежде, чаще всего 
являются школьники старших классов. И в этом 
смысле результаты статистики за I четверть 
2015/2016 учебного года (сентябрь–октябрь), 
по данным последнего исследования, таковы.

Самые популярные предметы — английский 
язык и математика. При этом стоят они в Санкт-
Петербурге и в Москве примерно одинаково: 
около 1000 руб. за занятие. А вот дополнитель-
ные уроки по русскому языку, занимающие 
третье по популярности место, различаются 
по стоимости: в Москве, как это ни удивитель-
но, они дешевле — около 850 руб., в то время 
как в Питере — 1200 руб. Не иначе как в городе 
Пушкина и Гоголя с Достоевским не владеть 
на должном уровне «великим и могучим» при-
знано моветоном...

Наибольшей популярностью среди ино-
странных языков пользуются занятия по англий-
скому — в Москве на них приходится 16% от всех 
заявок, в Петербурге — около 25%. На втором 
месте немецкий язык, но с большим отрывом: 
это всего 3% от всех заявок. Если же брать по на-
правлениям, то в Москве наибольшей попу-
лярностью пользуются общеобразовательные 
предметы — около 30% от заявок приходится 
на них. В Питере спрос на общеобразователь-
ные предметы примерно такой же. Но лидиру-
ют в Северной столице запросы на педагогов 
по иностранному языку — это около 40%.

В целом услугами репетиторов по школь-
ным предметам, по оценке Иванова, в тече-
ние всего периода обучения, включая началь-
ную школу, пользуются 30–40% учащихся. 
А вот в старших 10–11-х классах к их помощи 

прибегают уже 60–70% детей. Другими сло-
вами, более двух третей посещающих нашу 
формально бесплатную школу.

Из внеклассных занятий наибольшим 
спросом пользуются уроки игры на гитаре. Тут 
в Москве услуги педагогов обходятся дороже 
— 1000 руб., в то время как в Санкт-Петербурге 
— около 700 руб. Может, это дают себя знать 
флюиды Московской консерватории? Впрочем, 
спрос на музыкальные уроки в обеих столицах 
примерно одинаков, в районе 6% от общего 
количества заявок.

Что же касается спорта, то в Москве боль-
ше интересуются индивидуальными уроками 
со спортивными тренерами — по теннису, во-
лейболу, плаванию и т.п. — в общей сложности 
около 10% заявок. В Питере же на их долю при-
ходится около 5%.

Топ-10 по популярности дополнитель-
ных — учебных и внеучебных — занятий 
на конец текущего года в Москве выгля-
дит так:

Предмет Средняя цена 
за 1 час

Английский язык 997 руб.

Математика 1084 руб.

Алгебра 900 руб.

Русский язык 850 руб.

Немецкий язык 1000 руб.

Психологи-консультанты 1500 руб.

Химия 1000 руб.

Автоинструкторы 900 руб.

Гитара 1000 руб.
Марина ЛЕМУТКИНА.

Чаще всего школьникам требуются 
дополнительные занятия по английскому 

и математике

КОМПОЗИТЫ КАК МАТЕРИАЛЫ БУДУЩЕГО. 
«УНИВЕРСИТЕТСКИЕ СУББОТЫ» В МФЮА
Интерактивная авторская лекция о материа-

лах будущего и их удивительных свойствах прой-
дет в Московском финансово-юридическом уни-
верситете МФЮА 19 декабря в 11:00. Речь пойдет 
о композитах – естественных и синтезированных, 
об их возможностях и сферах применения. 

Автор и ведущая занятия Асият Кубанова, 
профессор МФЮА, в увлекательной и популярной 
форме расскажет о композиционных материалах 
на транспорте и в строительстве, тепловой защите 
летательных аппаратов, раскроет секрет порошка, 
который прочнее стали, и поможет разгадать за-
гадки стекла. Занятия по увлекательным темам 
на факультетах Университета проходят в рамках  
проекта правительства Москвы «Университетские 
субботы». Лекции и мастер-классы преподавате-
лей МФЮА рассчитаны на старшеклассников и 
студентов колледжей и вузов. 

Встреча состоится в Главном здании  
МФЮА: ст. м. «Калужская», ул.Введенского, д. 1а,
9-й этаж, ауд. 9.8. (495) 221-10-01, www.mfua.ru(495) 221-10-01 www mfua ru

РЕ
КЛ

АМ
А

БЕЗ РЕПЕТИТОРА 
И В ВУЗ НЕ ВДУЕТ

С 14 по 16 декабря пройдет IV Санкт-
Петербургский международный куль-
турный форум. Приурочен он к 70-
летию ЮНЕСКО. В течение трех дней 
представят 190 культурных событий 
на 82 площадках, охватив цирк, кино, 
театр, музеи и библиотеки. Конечно, 
главными событиями форума станут 
презентация отремонтированного Цир-
ка на Фонтанке плюс церемония закры-
тия Года литературы и открытия Года 
российского кино. «МК» выбрал из всей 
программы самые яркие мероприятия, 
которые нельзя пропустить.

В день открытия форума в Мраморном 
зале Российского этнографического музея со-
стоится презентация интерактивной выставки 
«Территория культуры». Присутствовать на ней 
будут министры культуры разных стран во гла-
ве с Владимиром Мединским. В целом Санкт-
Петербургский форум призван рассказать о 
культурной политике России за последние 10–15 
лет и обозначить ее направления в 2016 году. 

Конференция «Кино на большом экране. Ре-
ставрация и развитие» начнется в Главном штабе 
Эрмитажа, а потом продолжится на «Ленфильме» 
и Студии документальных фильмов. Разговор, 
модератором которого станет кинорежиссер 
и актер Федор Бондарчук, пойдет об открытии 
новых кинозалов в городах, где живет менее 100 
тысяч человек. Презентуют список российско-
советских фильмов, рекомендованных к включе-
нию в программу ЮНЕСКО «Память мира». Пока 
в ней нет ни одной нашей картины. Познакомят 
участников форума с мультимедийным проектом 
«Петербург как кино». Посетители сайта смогут 
совершить виртуальную экскурсию по местам, 
где снимались ленфильмовские картины. Пред-
ставят также проект «Петербург. Селфи», над 
которым работают семь женщин-режиссеров, 

в частности Рената Литвинова и Авдотья Смир-
нова. О первом полнометражном фильме «Со-
фичка» по повести Фазиля Искандера расскажут 
представители фонда Александра Сокурова 
«Пример интонации» во главе с мастером.

Ожидается съезд ведущих специалистов 
музеев кино со всего мира. Они обсудят про-
блемы сохранения архивного наследия. Мар-
лен Хуциев представит документальный фильм 
Михаила Ромма «И все-таки я верю», который 
после смерти Ромма Хуциев завершал вместе с 
Элемом Климовым и Германом Лавровым.

Федор Бондарчук засветится и в секции 
выставок, запустив в музее Фаберже экспо-
зицию «Прибытие кино в Россию». Предъявит 
все: от немого кино и первых киносъемок до 
расцвета советской монтажной школы 1920-х 
годов. Будет и про поездку в Россию братьев 
Люмьер, которым удалось заснять коронацию 
Николая II. Покажут игровые фильмы, снятые 
преимущественно французскими операторами 
на русские исторические или фольклорные сю-
жеты («Понизовая вольница», «Смерть Иоанна 
Грозного»). Не забудут про Первую мировую, 
когда в ходу у наших режиссеров — салонные 
мелодрамы, роскошные декорации, медли-
тельные жесты, Вера Холодная замирает в 
тщательно выстроенных мизансценах в пику 
суетливому и поверхностному Западу… Закры-
вает выставку Сергей Эйзенштейн. Неслучайно 

«Прибытие кино в Россию» проведут в музее 
дворца Нарышкиных–Шуваловых. Начало XX 
века — это не только эпоха активного развития 
кинематографа, но и время расцвета отече-
ственного декоративно-прикладного искусства, 
символом которого стал гениальный русский 
ювелир Карл Фаберже. 

Что касается литературы, то ударным ее 
событием на форуме станет конгресс «Русская 
словесность в мировом культурном контексте. 
Итоги года литературы». В нем примут участие 
200 русскоязычных писателей, поэтов и ученых 
из России и зарубежных стран. Среди которых 
— Евгений Евтушенко, Игорь Волгин и Алек-
сей Варламов. «Помимо научных результатов, 
которые принесет Конгресс, очень важно, что 
участники из разных регионов и стран мира 
смогут собраться в одном месте, посмотреть 
друг другу в глаза, «обняться душами». Именно 
такие мероприятия позволяют сохранить единое 
русское культурное пространство, несмотря на 
границы и расстояния!» — сказал президент 
Фонда Достоевского Игорь Волгин. В рамках 
Конгресса состоятся не только деловые и на-
учные мероприятия, но и события для широ-
кой публики, в том числе: встреча читателей 
с Евгением Евтушенко, вечер поэзии, встреча 
писателей с журналистами и презентация новых 
книг писателей в рамках подведения итогов 
Года литературы.

За балет на форуме отвечает Борис Эйф-
ман. В Александринке он даст «По ту сторо-
ну греха» на музыку Вагнера, Мусоргского и 
Рахманинова. Это новое пластическое про-
чтение хореографом романа Достоевского 

«Братья Карамазовы». «Мы хотим показать, 
что литература имеет колоссальное влияние 
на балетное искусство. И наоборот: будучи 
переосмысленной с помощью пластики, она 
претерпевает удивительные метаморфозы. 
Слово превращается в жест, движение, а это 
совершенно другой язык — язык танца. Соче-
тание мудрости, заложенной в тексте, и живой 
эмоциональной энергии тела создает принци-
пиально новое искусство», — признается Борис 
Эйфман. Кстати, после спектакля его участники 
расскажут об истории создания, художествен-
ном и хореографическом своеобразии «По ту 
сторону греха». 

Но любителям высокого искусства балета 
не достаточно — оперу тоже подавай. Здесь 
Мариинка выручит «Макбетом», самой цель-
ной и самой драматичной оперой Верди. Этот 
безусловный шедевр как меломаны, так и спе-
циалисты считают оригинальным и важнейшим 
созданием итальянского композитора. Будет 
трудно с ними не согласиться, послушав оперу 
в исполнении Владислава Сулимского, Михаила 
Петренко и Сергея Скороходова. Леди Макбет 
Татьяны Сержан — персонаж совсем не одно-
значный (хоть Верди и говорил, что она долж-
на звучать, как исчадие ада). Она может быть 
волевой и обольстительной, по-матерински 
заботливой и испуганной, властной и просто 
«выключенной из реальности», как в сцене су-
масшествия. Сержан выдаст эти черты харак-
тера, создав сложный образ и не забыв про 
вокальное совершенство. 

Светлана ХОХРЯКОВА,  
Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Культурный форум 
в Питере: от Хуциева 
до Евтушенко

СЕЛФИ ЛИТВИНОВОЙ КАК ВИД ИСКУССТВА

куплю
❑ автовыкуп дорого 

т. 8(903)126-76-81
❑ автовыкуп. 

Максимально дорого! 
т. 8-919-761-54-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

❑ материнские платы, 
микросхемы, 155, ЭТО, 
разъемы, КМ.
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91,
(495) 945-60-02

продаю

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-915-050-80-23

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной рубрике, 
не являются рекламой банковских, 
страховых и иных финансовых 
услуг. Вся указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ помощь. Наличные за час 
т. 8-966-155-48-88

предлагаю
❑ адвокаты.

Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-915-472-26-64
❑ массажисток 

т. 8-966-167-90-90
❑ массажисток 

т. 8-985-235-78-57
❑ массажисток 

т. 8-985-235-84-61

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ изготовление
книг и брошюр
от 1 экземпляра. 
т. 8(499)195-60-43

❑ книги б/у.
Старые вещи.
Оплата на месте 
т. 8(926)902-53-51

❑ Штудер, Ревокс, 
Награ, иностранный 
проигрыватель
пластинок б/у 
т. 8-916-676-36-95

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

❑ ветпомощь на дом. 
Круглосуточно.  
т. 8(495)231-86-08

предлагаю

✓ Имеются  противо-
показания к применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию специалиста.

предлагаю
❑ запои. Алкоголизм. 

Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

куплю
❑ КМ, микросхемы, ПП3, 

разъемы.
(499)126-02-60, 
8(495)786-08-65

❑ издание книг
от  экземпляра, 
т. (499)235-7336, 
8-929-992-70-91

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю

❑ МГНОВЕННЫЕ 
ПРИВОРОТЫ! 
т. 8-906-74-74-998
www.beltein.net

предлагаю
❑ переезды 

т. 8(495)517-44-72

предлагаю
❑ отдых 

т. 8-919-103-59-71
❑ расслабление 

т. 8-985-177-35-33
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 

т. 8-903-784-21-31
❑ ваш отдых.

Все районы 
т. 8-903-128-45-45

❑ отдых и релакс 
м. "Домодедовская" 
т. 8-965-119-01-67

❑ отдых 
м. "Беговая" 
т. 8-925-642-44-45

❑ отдых 
м. "Варшавская" 
т. 8-925-435-65-08

❑ отдых 
т. 8-985-247-08-47

❑ отдых! 
м. "Маяковская" 
т. 8-903-792-01-23

❑ отдых! 
м. "Тверская" 
т. 8-903-790-40-30

 отдых. Центр 
т. 8-966-193-07-07

❑ расслабление 
м. "Смоленская"  
т. 8-903-238-88-31

❑ релакс 
м. "ОТРАДНОЕ" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "МЕДВЕДКОВО" 
т. 8-963-694-47-47

❑ утерян диплом
ВБА 0396592 на имя 
Нам Ольги Викторовны 
в г. Москве. Диплом 
выдан Национальным 
институтом
им. Екатерины Великой, 
2008 год. Просьба 
нашедшим вернуть
за вознаграждение. 
т. 8-925-051-54-32

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Октябрьское поле" 
т. 8-925-405-28-67

❑ отдых 
м. "Полежаевская" 
т. 8-925-642-44-45,
г. Химки. 
т. 8-925-755-76-15

❑ отдых 
м. "Пролетарская" 
т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42 
круглосуточно

❑ отдых 
т. 8-903-549-00-58

❑ отдых 
т. 8-915-158-73-18, 
8-916-473-62-91

❑ отдых 
т. 8-915-253-04-96, 
8-919-107-84-69

❑ отдых 
т. 8-925-525-03-20

❑ отдых 
т. 8-967-073-97-78, 
8-967-115-08-00

❑ отдых 
т. 8-985-198-95-82, 
8-910-494-81-25

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

 

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
14 декабря с 8.00 до 20.00
обед с 14.00 до 14.30
р-н Гольяново,  
ул. Хабаровская, д. 15, у ТЦ «12 месяцев»
р-н Зябликово, ул. Шипиловская д. 50, корп. 1
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4
р-н Тимирязевский, Дмитровское ш., д. 49,  
у к/т «Комсомолец»
15 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Партизанская», за зданием метро
р-н Алексеевский, ул. Б.Галушкина, д. 14, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
р-н Бескудниково, ул. Бескудниковский бул., д. 12
р-н Марьино, Новочеркасский бул., д. 41, корп. 1,  
у маг. «Пятерочка»
16 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
м. «Полянка», у Дома книги «Молодая гвардия»
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
17 декабря с 8.00 до 20.00
м. «Севастопольская», ул. Азовская, вл. 25
р-н Силино,  
Зеленоград, ст. Крюково, у вещевого рынка
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, 
д. 24, у маг. «Пятерочка»
18 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Новокосино,  
ул. Новокосинская, д. 14а, у ТЦ «Перекресток»
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2
м. «Митино», у ТЦ «Митино»
19 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Сокольники», у «Макдоналдса»
м. «Медведково»,  
ул. Широкая, д. 12, у к/т «Ладога»

м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9,  
у маг. «Авто 49»
20 декабря с 10.00 до 16.00
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 87/49
р-н Войковский,  
ул. З. и А.Космодемьянских, д. 21/23
21 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Вешняки,  
ул. Вешняковская, д. 16а, у к/т «Энтузиаст»
м. «Планерная», южный выход
м. «Университет», выход к МГУ
22 декабря с 8.00 до 20.00
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 14, у к/т «Будапешт»
м. «Проспект Вернадского»,  
просп. Вернадского, д. 14, у к/т «Звездный»
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням с 10.00 до 17.30,  
обед с 14.00 до 15.00,  
по субботам с 10.00 до 14.00
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Крылатское», выход к Осеннему б-ру, д. 18, к. 1
м. «Октябрьское поле», 
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
р-н Орехово-Борисово,  
у авт. ост. «Улица Шипиловская, 18»
м. «Павелецкая»-радиальная, 
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы»,  
пл. Победы, д. 1а (киоск «Пресса»)
м. «Преображенская площадь», 
у выхода на ул. Краснобогатырская
м. «Смоленская»,  
у выхода из метро (киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Теплый Стан»,  
у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Чистые пруды», у выхода к Моспочтамту,  
на ул. Мясницкую (киоск «Пресса»)
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ГЛАВНАЯ ТЕМА

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Бейбутов Рашид (1915–1989), пе-
вец, киноактер, народный артист 
СССР
Радж Капур (1924–1988), актер, ре-
жиссер («Бродяга», «Господин 420», 
«Бобби»)
Нострадамус (1503–1566), фран-
цузский астролог и врач
Сагалова Дарья (1985), актриса 
(«Счастливы вместе»)

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра Рос-
сии, сегодня температура ночью в 
Москве -4..-2°, днем в Москве -2..0°. 
Облачно с прояснениями, местами 
небольшой снег, на дорогах местами 
гололедица; ночью местами туман, 
ветер восточной четверти, 3–8 м/с.
Восход Солнца — 8.48, заход Солнца 
— 15.58, долгота дня — 7.09.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, небольшие 
возмущения.

ДаТсКИЙ угОЛОК

1939 г. — СССР исключен из Лиги На-
ций за вторжение в Финляндию.
1989 г. — скончался академик Андрей 
Сахаров.
1992 г. — председателем Пра-
в и т е л ь с т в а  Р Ф  у т в е р ж д е н 
В.С.Черномырдин.
2003 г. — арестован Саддам Хусейн.
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муЗЫКаЛЬНЫЕ 
ХРОНИКИ 

Кирпич, положенный на дверцу холодильника, 
избавляет ваших домашних от переедания и 
разнообразит ночное безмолвие.

Главное в женщине — не грудь, а глаза. Поверьте, 
женщина без глаз выглядит гораздо страшнее.

В России запретили книги и фильмы про Остапа 
Бендера, потому что:
— у него подозрительная фамилия;
— он турецкоподданный.

Если после каждого падения ты находишь в 
себе силы, чтобы подняться, скорее всего, ты 
синусоида.

Почему-то в русской речи предисловия типа: «Не 
хочу тебя огорчать», «Не хочу тебя обижать», «Не хочу 
тебя учить» — означают совершенно обратное.

гОРЯЧаЯ пЯТЕРКа 
аНЕКДОТОВ «мК»
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Казалось, Спасо-Хауз — резиденция посла США в столи-
це — вот-вот лопнет от количества гостей, пришедших 
на прием-концерт в честь 100-летия Фрэнка Синатры. 
Если бы он сам мог наблюдать с небес за происходя-
щим, то явно бы довольно улыбался тому, сколько 
людей, закатывая глаза от удовольствия, до сих пор 
слушают вещи из его репертуара и как трепетно к ним 
относятся современные артисты. Для многих эстетов 
шлягеры Синатры — магическая машина времени: 
переносит назад на несколько десятилетий, и кажется, 
даже пространство вокруг меняется.

Прием походил на светский модернизированный бал XIX 
века. Посол США в России Джон Теффт лично встречал гостей 
своего «дома» крепким рукопожатием и для каждого находил 
пару фраз. У входа в концертный зал красовалась гигантская 
нарядная рождественская ель, благородные напитки лились 
рекой, а американские мини-сэндвичи и разноцветные пече-
нья в форме забавных фигурок, которые принято выпекать в 
Америке к Рождеству, соседствовали на столах… с русскими 
самолепными пельменями, что ненавязчиво символизировало 
связь традиций, которую всеми силами стараются укреплять 
в резиденции. Доказательством этого стал и сам концерт: 
после гастрономических угощений всем предложили по-
пробовать и музыкальные деликатесы, «приготовленные» 
американскими и российскими исполнителями.

После традиционной вступительной речи г-на Теффта на 
сцену, улыбаясь в 32 зуба, вальяжно поднялся очаровательный 
Борис Фрумкин — художественный руководитель Оркестра 
джазовой музыки им. Олега Лундстрема, который не только 
стал ведущим, но и несколько раз сменил за роялем пианиста 
Льва Кушнира. На контрабасе весь вечер играл Игорь Уланов, 
а на ударных — Владимир Журкин. «Знаете, почему я могу 
слушать Фрэнка Синатру круглосуточно? — интриговал гостей 
г-н Фрумкин. — Каждая его песня — это событие, захваты-
вающая история, достойная целой постановки». Превратить 
в феерию композиции из репертуара Мистера Голубые Глаза 
(как, любя, называли его многие поклонники при жизни) по-
старались звезды бродвейских мюзиклов Шон МакДермотт 
и Лиза Брешиа вместе с российскими коллегами — Мариам 
Мерабовой, Мари Карне и Александром Панайотовым.

Шон, похожий на героя-любовника из 50–60-х и одно-
временно на персонажа диснеевского мультфильма, пустил 
в ход все свои чары, изящно «жонглировал» сложными соло 
и «играл» голосом, делая его то более мягким и тихим, то 
жестким и уверенным. Дамы краснели, когда герой мю-
зиклов «Чикаго», «Вестсайдская история», «Звездный экс-
пресс», «Бриолин» и др. как бы невзначай подмигивал им 
и посылал воздушные поцелуи со сцены. К слову, именно 
Шон стал одним из четырех счастливчиков, которых Барбра 
Стрейзанд взяла с собой в большое европейское турне 2007 
года (чары явно подействовали). Кроме того, он несколько 
раз выступал перед президентом США в Кеннеди Центре в 
Вашингтоне. Поскольку Мариам Мерабова, которая долж-
на была открывать концерт, попала в пробку, МакДермотт 
вышел на сцену первым, он же, проявив инициативу, спел и 
финальную песню «New York, New York», которая стала неза-
планированным, хотя безусловно ожидаемым, сюрпризом 
программы. Этим жестом он окончательно покорил всех 
присутствующих, и для многих именно его выступление 
стало самым запоминающимся.

Коллега Шона по Бродвею Лиза Брешиа не только 
является ведущей американской театральной актрисой и 
жемчужиной мюзиклов «Злая», «Аида», «Женщина в белом», 
«Mamma Mia!», но также уже несколько лет преподает актер-
ское мастерство в университетах. Она продемонстрировала 
все свои таланты, вызвав особенный восторг зажигательной 
песней «Cabaret». Не менее тепло встретил зал и джазовую 
диву Мариам Мерабову, которая не только мастерски вла-
деет голосом, но и сама наслаждается своим пением так, 
что слушателям ничего не остается, кроме как получать 
удовольствие от происходящего. У Мари Карне — совсем 
другая, более легкая энергетика и динамичная подача. «Hey, 
Mr. Frumkin!» — сымпровизировала она в одной из компози-
ций, подмигнув сидящему за роялем ведущему, и все гости 
довольно заулыбались.

По-своему отступил от привычных канонов и Александр 
Панайотов, спел «Strangers in the Night» слегка дрожащим 
жалобным голосом, будто это не классический и торже-
ственный по атмосфере романтический опус, а современный 
радийный хит. В общем, праздник удался, а концерт полу-
чился насыщенным и многогранным. Когда Фрэнк Синатра 
умер, многие журналисты писали: «К черту календарь! День 
смерти Синатры — конец XX века». Тем не менее прошедший 
вечер еще раз доказал, что мэтр продолжает жить в своих 
балладах, пока они звучат.

БОРИс ФРумКИН: «КаЖДаЯ 
пЕсНЯ сИНаТРЫ — сОБЫТИЕ»
В москве отметили юбилей 
легендарного певца
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Чемпионат Европы: кто на кого

Групповой этап (10–22 июня)

Группа А. Франция, Румыния, Албания, 
Швейцария
Группа B. Англия, Россия, Уэльс, Словакия
Группа C. Германия, Украина, Польша, Север-
ная Ирландия
Группа D. Испания, Чехия, Турция, Словакия
Группа E. Бельгия, Италия, Ирландия, 
Швеция
Группа F. Португалия, Исландия, Австрия, 
Венгрия
1/8 финала (25–27 июня)
Игра 1. 2-е место в группе А — 2-е место в 
группе C (2 A — 2 C). Сент-Этьен
Игра 2. 1 D — 3 B/E/F. Ланс 
Игра 3. 1 B — 3 A/C/D. Париж («Парк де 
Пренс»)
Игра 4. 1 F — 2 E. Тулуза
Игра 5. 1 C — 3 A/B/F. Вильнёв д’Аск
Игра 6. 1 E — 2 D. Париж («Стад де Франс»)
Игра 7. 1 A — 3 C/D/E. Лион
Игра 8. 2B — 2F. Ницца
Четвертьфинал (30 июня — 3 июля)
Игра 9. Победитель игры 1 — победитель игры 
2. Марсель
Игра 10. 3–4. Вильнёв д'Аск
Игра 11. 5–6. Бордо
Игра 12. 7–8. Париж («Стад де Франс»)
Полуфинал (6, 7 июля)
Игра 13. 9–10. Лион
Игра 14. 11–12. Марсель
Финал (10 июля)
Игра 15. 13–14. Париж («Стад де Франс»)
НАШИ СОПЕРНИКИ

Англия

Играем: 11 июня, 
суббота, 22.00 
(время москов-

ское). Марсель, стадион «Велодром», 67 000 
зрителей

Лучший результат: полуфинал в 1968 
и 1996 годах

История: команду с Британских островов 
принято называть самой неудачной на свете, 
и на то есть причины. Сборная с самыми бога-
тыми традициями лишь раз выиграла большой 
трофей — чемпионат мира 1966 года у себя 
дома. Да и то правду в самом знаменитом споре 
«был ли гол» унес с собой в могилу советский 
судья-лайнсмен Тофик Бахрамов. А все начи-
налось с долгой дороги взаимного признания 
британцев и ФИФА. На правах нации, приду-
мавшей эту игру в мяч, островитяне настаивали 
на привилегиях, и только с одной из них фут-
больные власти согласились: Великобританию 
представляют 4 сборные — Англия, Шотландия, 
Уэльс и Северная Ирландия. Любопытно, что 
сразу 3 из них впервые в истории попали на 
«Евро», и, если бы не провал Шотландии, был бы 
установлен вечный рекорд. С 1928 по 1946 годы 
в ФИФА Великобритания вообще не числилась, 
а первую игру за пределами своей террито-
рии провела в 1908-м — через 36 лет после 
дебюта в 1872-м. Понятно, что и предвоенные 
чемпионаты мира в силу многочисленных обид 
остались без участия англичан. Самоизоляция 
родоначальников сыграла с теми злую шутку: 
так, самое крупное поражение они потерпели 
в 1954 году от венгров — 1:7! 

В новейшее время всякий раз англичан 
авансом называют претендентами на высокие 
места топ-турниров, но каждый раз все закан-
чивается скверно. Домашний «Евро» 1996 года 
те покинули без единого поражения, уступив 
в серии послематчевых пенальти немцам, а в 
2010 году на «мире» в первой же стадии плей-
офф случился разгром от той же Германии, 
но уже в основное время. Впрочем, это еще 
ничто по сравнению с провалом 4 года спустя в 
Бразилии, где случились поражения от Италии 
и Уругвая и ничья с командой Коста-Рики. Англия 
начинает с нуля... 

Путь на «Евро»: Есть немало случаев, 
когда непобедимость в отборочных турнирах 
чего-либо выходила боком для сборной во 
время главного сражения. И английские по-
казатели 10 побед из 10 при 31 забитом мяче 
совершенно ни в чем не убеждают, если учесть, 
что конкурировать с родоначальниками футбо-
ла могли разве что швейцарцы да словенцы. 
Но вот другой момент: 3 пропущенных мяча 
(причем все они от Словении) за 10 встреч — 
это уже красиво . Ведь защитные порядки, 
включая последний рубеж обороны, никогда 
не были сильной чертой британского футбола! 
С нынешней сборной Англии Россию роднит 
такое вот забавное обстоятельство: Леонид 
Слуцкий, как и Рой Ходжсон, сменили на посту 
главного тренера Фабио Капелло. Хотя наши 
соперники распрощались с итальянцем на 3 
года раньше. 

Корзина при посеве: 1 (3-й рейтинг)

Звезда: Нынешней осенью лидер «Манче-
стер Юнайтед» отметил 30-летие и заодно стал 
лучшим бомбардиром сборной Англии за всю 
историю: 51 гол в 109 играх. Правда, 4 из 7 мячей 
в нынешнем отборе он провел в качестве штат-
ного пенальтиста сборной. Капитан команды, 
который выходит за сборную уже 12 лет, один 
из немногих опытных футболистов сильно об-
новленной команды. Нынешнюю атаку усилили 
Гарри Кейн, Росс Баркли, Джек Уилшир — еще 
вчера молодежная сборная Англии.   

Свидания с Россией: Матчи отборочного 
турнира Евро-2008 в календаре стояли совсем 
рядом: 12 сентября проиграв на «Уэмбли» — 0:3, 
Гус Хиддинк встретил гостей в «Лужниках» уже 
17 октября. Англия, которая вела в счете после 
гола Руни в первом тайме, была спокойна до 
71-й минуты. Сначала, реализовав пенальти, 
спартаковец Роман Павлюченко через 2 ми-
нуты забил чистый гол гостям. Позднее судьба 
давала англичанам еще 2 шанса: когда наши 
споткнулись в Израиле и когда на «Уэмбли» 
приехали уже решившие свою задачу хорваты. 

Но «шашечные» сделали прекрасный подарок 
России — 3:2. Именно этот матч, а не унылую 
игру Андорра—Россия показали по телеви-
дению. Как оказалось, не зря. Майкл Оуэн и 
компания на «Евро» вообще не отобрались, а 
наши дошли до полуфинала.   

Статистика встреч: 1 победа — 1 по-
ражение, разница мячей — 2:4. 

Горячая цитата:  «Я никогда раньше в 
качестве тренера не сталкивался ни с Россией, 
ни со Словакией: должно быть интересно. А вот 
Уэльс под руководством Криса Коулмэна сейчас 
в порядке. Впрочем, какая разница? Ни с кем из 
четвертой корзины проще бы не было». 

(Рой Ходжсон, главный 
тренер сборной Англии)

Словакия 
Играем: 15 июня, 
ср е д а,  16.0 0. 
Вильнёв-д'Аск, ста-
дион «Пьер Моруа», 
50 186 зрителей

Лучший результат: участвует впервые
История: Первый матч провела за не-

сколько дней до начала Второй мировой войны, 
обыграв в Братиславе команду Германии — 2:0. 
Возникнув второй раз уже в 1993-м после «бар-
хатной революции» и распада ЧССР, сборная 
бывшей республики пока записала в личный 
актив 1/8 финала чемпионата мира-2010, где 
была остановлена будущими финалистами 
голландцами. Причем в отборе на тот турнир в 
ЮАР команда Владимира Вайса не выпустила 
из группы чехов. Главный тренер Ян Козак имеет 
в послужном списке полуфинал чемпионата 
Европы-1980 в составе команды Чехословакии. 
Немало футболистов из этой страны поиграли 
в России: вратарь Ян Муха — в «Крыльях Со-
ветов», Мартин Шкртел — в «Зените», Томаш 
Губочан из Питера перебрался в московское 
«Динамо», а Ян Дюрица — из почившего «Са-
турна» в «Локомотив».    

Путь на «Евро»: Выход из самой славян-
ской группы, приправленной Испанией, состо-
ялся во многом благодаря успехам на старте 
— с Украиной и действующими чемпионами 
Европы. К концу турнира словаки настолько 
контролировали ситуацию, что даже позволили 
себе поражение от белорусов. Итог — чистое 
второе место. Многолетний игрок основы ита-
льянского «Наполи» Марек Гамшик, играющий 
«под нападающими», записал на свой счет 5 
забитых мячей.  

Корзина при посеве: 3 (5-й рейтинг)

Звезда: Словацкий столп обороны Мартин 
Шкртел наверняка получил прозвище главного 
специалиста по нашей группе: капитан сборной 
стал известен миру по ярким выступлениям 
за питерский «Зенит», где 3 года шел к титулу 
чемпиона России. Но через год сбудется его 
желание поиграть под началом Рафаэля Бени-
теса: приглашение в «Ливерпуль» он принял с 
радостью и в итоге остался в Англии. Правда, 
в 2014 году ему пришлось терпеть насмешки за 
«рекорд» премьер-лиги: 4 автогола за сезон. 

Свидания с Россией: Соперники настоль-
ко привыкли друг к другу по товарищеским 
матчам, что, когда попали в одну отборочную 
группу ЧМ-2006, дважды разошлись миром. К 
заключительному туру 3-й группы Португалия 
обеспечила себе прямую путевку, а две наши 
сборные подошли с одинаковыми показателя-
ми — 6 побед и 4 ничьих при 1 поражении. Но 
мирный исход устраивал словаков, чья разница 
забитых и пропущенных голов была заведомо 
лучше. 12 октября 2005 года в Братиславе хо-
зяева встали у ворот намертво, лишив тем са-
мым тренера Юрия Семина поездки в Германию. 
Впрочем, стыковые матчи словаки преодолеть 
не смогли. Новые встречи произошли уже в 
рамках ЧЕ-2012. Соперники обменялись го-
стевыми победами, но если Россия вышла в 
финальную стадию с первого места, то наши 
друзья славяне в концовке «посыпались» и стали 
лишь четвертыми.   

Статистика встреч: 3 победы — 3 ничьи 
— 2 поражения, разница мячей — 7:6

Горячая цитата: «Англия выиграла все 10 
матчей в квалификации: отличный соперник, но 
большое испытание. Россия славится защитой, 
причем игроки этой линии давно выступают 
вместе, зато свой отбор команда провела не-
стабильно. Уэльс в соперниках я не хотел: играет 
с огромным энтузиазмом». 

(Ян Козак, главный 
тренер сборной Словакии)

Уэльс
Играем: 20 июня, 
понедельник, 22.00. 
Тулуза, «Муници-
пальный стадион», 
40 000 зрителей  

Лучший результат: участвует впервые
История: 26 марта исполнится 140 лет 

со дня рождения сборной: в тот день валлий-
цы уступили Шотландии — 0:4. В 1958 году на 
чемпионате мира они были в шаге от триум-
фа: первоначально потеряв шансы поехать на 
турнир, Уэльс оказался единственным, кто не 
отказался играть с Израилем по политическим 
мотивам. Пройдя сборную новой страны на 
карте, британцы свели 3 матча группового тур-
нира вничью, но в переигровке одолели одну из 
сильнейших команд того времени — Венгрию. 

Но в четвертьфинале им попался мало кому из-
вестный бразилец Пеле: 17-летний нападающий 
забил Уэльсу свой первый гол на чемпионатах 
мира. Символично, что с тех пор латиноаме-
риканцы выиграли 5 титулов, а наши будущие 
соперники больше никуда не выходили. На 
«Евро-1976» по ходу ответной игры против Югос-
лавии болельщики устроили массовую драку, 
вследствие чего УЕФА на 4 года отстранил 
сборную от участия, параллельно запретив 
стадионам в радиусе 100 миль от Кардиффа 
проводить матчи. 

В декабре-2010 команду возглавил Гэри 
Спид уже с прицелом на чемпионат мира-2014, 
но оставшиеся матчи неудачного евроотбора 
Уэльс провел образцово. Увы, 27 ноября 2011-го, 
через 2 недели после разгрома норвежцев, по-
лиция обнаружила главного тренера мертвым в 
его доме. Следствие выяснило, что он покончил 
с собой, но мотивы остались неясны. Назначен-
ный на вакантное место Крис Коулмэн оставил 
все лучшее от предшественника.      

Путь на «Евро»: Попав в среднюю даже по 
нынешним меркам отборочную группу, валлий-
цы отлично использовали шанс впервые про-
биться в финальную часть. Да, в пух и прах более 
слабых киприотов и андоррцев они не разноси-
ли, зато 12 июня дома обыграли обладателей 
первого европейского рейтинга бельгийцев и 
стали единственными, кому удалось отобрать у 
лидеров в сумме 4 очка. Тот единственный мяч 
записал на свой счет Гарет Бэйл, с 7 голами по-
деливший звание лучшего бомбардира группы 
с боснийцем Эдином Джеко. Единственное по-
ражение команда Криса Коулмэна потерпела от 
этой балканской команды в Зенице, но в споре 
за комфортное 2-е место британцы обошли 
преследователей на 4 очка.    

Корзина при посеве: 4 (4-й рейтинг)

Звезда: В 2013 году трансфер 26-летнего 
правого нападающего Гарета Бэйла из «Тоттен-
хэма» в мадридский «Реал» обошелся коро-
левскому клубу в 91 млн евро, став второй по 
дороговизне сделкой в истории футбола после 
покупки мадридцами Криштиану Роналду. По-
лучив почетный 11-й номер, футболист из Кар-
диффа выиграл Лигу чемпионов, Суперкубок 
УЕФА, клубный ЧМ и Кубок Испании. 

Свидания с Россией: 19 ноября 2003 
года в ответном стыковом матче ЧЕ-2004 в 
Кардиффе единственный гол на 22-й минуте 
забил полузащитник московского «Локомоти-
ва» Вадим Евсеев, всю игру выслушивавший 
оскорбления с трибун. Он и добыл команде 
Георгия Ярцева путевку в Португалию. «Крику 
души» героя встречи прямо в телекамеру пред-
шествовал конфликт в московской игре: Райан 
Гигз ударил Евсеева, а судьи этот эпизод оста-
вили без внимания. А вот в отборе на ЧМ-2010 
в ЮАР Уэльс для реванша не созрел, уступив 
россиянам в гостях (1:2) и дома (1:3). 

Статистика встреч: 3 победы — 1 ничья 
— 0 поражений, разница мячей — 6:2.

Горячая цитата: «Мы едем на турнир не 
только для того, чтобы хорошо сыграть с Англи-
ей. Задача стоит — не уехать слишком рано и 
пробиться в плей-офф. Большинство игроков по 
возрасту находятся в середине карьеры, и это 
хорошо для нас. Я прекрасно помню стыковые 
матчи 2003 года с Россией, и мы постараемся 
взять реванш, хотя нынешняя команда славится 
атакующими действиями. О Словакии знаю как 
о дисциплинированной сборной». 

(Крис Коулмэн, главный тренер 
сборной Уэльса)

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
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«Евро-2016» — это:

∎ 51 матч на 5 разных стадиях, 10 стадионов в 9 горо-
дах Франции. Открытие 10 июня, финал 10 июля 2016 
года.  
∎ XV турнир, за победу в котором вручается Кубок Анри 
Делонэ — человека, реализовавшего запоздалую идею 
выявлять лучшую сборную Европы через 30 лет после 
дебюта чемпионатов мира. Первый Кубок во Франции-
1960 выиграла сборная СССР.
∎ Самое большое число участников финального турнира 
за историю — 24. По аналогичному формату игрались 
чемпионаты мира 1986, 1990 и 1994 годов. Интересно, 
что 4 года спустя мундиаль разросся до 32 команд, и 
первый такой турнир провела опять же Франция, чей 
знаменитый уроженец Мишель Платини и прослыл глав-
ным борцом за расширение футбольных турниров. 
∎ Третий континентальный чемпионат (если прини-
мать в расчет Кубок Европы 1960 года), проходящий 
во Франции. Мало кто помнит, что за право его принять 
эта страна победила во 2-м раунде с перевесом всего 
в 1 голос (7 против 6) Турцию.
∎ Победитель ЧЕ-2016 будет представлять Европу на 
Кубке Конфедераций-2017, который организует Россия 
за год до чемпионата мира. Если же «Евро» выиграет 
Германия (чемпион мира-2014) или Россия (хозяйка КК), 
к нам поедет финалист европейского чемпионата. 

КВАРТЕТ. И?
Россия и Англия 
начинают на легендарном 
марсельском «Велодроме».

Уэйн Руни в матче 
2007 года в Москве.

Мартин Шкртел 
еще в «Зените».

Гарет Бэйл 
в футболке 

«Реала».

Ap

Все «горячие 
точки» 
чемпионата 
Европы.
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